
Учительница Юлия Скорых 
из алтайского села Большая 
Тихая поговорила 
с премьер-министром 
об интернете, но не успела 
сказать о воде и печке

БЕЗОПАСНОСТЬ Следственный комитет проверяет соцсети, 
где детей склоняют к роковым поступкам

Нервный TikTok 

Владислав Куликов

П
равительственная ко-
миссия по законопроек-
тной деятельности одо-

брила документ, который рас-
ширяет права экипажей судов, а 
также сотрудников служб без-
опасности авиакомпаний. К че-
ловеку, раскачивающему обста-
новку на борту самолета и тем 
самым в каком-то смысле раска-
чивающему сам самолет, будет 
разрешено применять самые 
строгие меры. Говоря проще: 
буяна можно будет успокоить 
силой. 

Председатель правления Ас-
социации юристов России Вла-
димир Груздев рассказал, что 
документ предлагает ратифи-
цировать Монреальский прото-
кол 2014 года, который внес 
коррективы в Конвенцию о пре-
ступлениях и некоторых других 

актах, совершаемых на борту 
воздушных судов.

«Протокол содержит поло-
жения, предоставляющие юри-
дическую основу для борьбы с 
недисциплинированными пас-
сажирами. В нем детально про-
писываются виды запрещенно-
го поведения на борту. Это фи-
зическое нападение на члена 
экипажа или угроза совершить 
такое нападение, отказ выпол-
нять законные указания, дан-

ные командиром воздушного 
судна или от его имени в целях 
обеспечения безопасности воз-
душного судна. Важно, что про-
токол вносит в конвенцию нор-
мы о полномочиях сотрудников 
служб безопасности на борту 
самолета. Они будут вправе 
принять разумные превентив-
ные меры без разрешения ко-
мандира экипажа для предо-
твращения преступлений», — 
пояснил Владимир Груздев.

Он отметил, что в некоторых 
странах существуют службы 
воздушных маршалов, входя-
щих в государственную систему 
правоохранительных органов. 
Среди их задач — обеспечение 
безопасности на пассажирских 
авиарейсах. В России подобной 
службы нет.

В свою очередь, член Ассоци-
ации юристов России Артем Ко-
ростелев уверен, что после ра-
тификации протокола как ми-
нимум будут внесены измене-
ния в Воздушный кодекс РФ, а 
также в Кодекс об администра-
тивных правонарушениях.

Кстати, Госдума уже подго-
товила ко второму чтению зако-
нопроект, разрешающий экипа-
жам самолетов использовать 
для дебоширов на борту средст-
ва сдерживания. Их пе-
речень будет утвер-
жден правительством.

Наталья Козлова, 
Сергей Бабкин

В 
Следственном коми-
тете по распоряже-
нию Александра Ба-
стрыкина идет про-
верка соцсетей, в ко-
торых детей склоня-
ют к опасным дейст-
виям.

Уж е  н е с к о л ь к о 
дней такие соцсети, в первую 
очередь — «детский» Tik Tok, 
оказались в центре внимания 
родителей, политиков и право-
охранителей. 

Начиная с конца февраля в 
социальных сетях стали как 
пожар распространяться роли-
ки и информация, склоняющие 
детей попробовать сделать то, 
что в лучшем случае плохо за-
кончится для их здоровья, в 
худшем — жизни.

Детям показывают, как по-
пробовать спрыгнуть, проско-
чить, перебежать и пролететь…

Первыми тревогу забили ро-
дители. Те из них, кто замечает, 
что смотрят и в чем «живут» их 
чада. 

Они стали звонить во все ко-
локола, и их очень быстро услы-
шали. Прошло буквально пара 
дней, и отозвались чиновники, 
политики и следователи. Реак-
ция власти объяснима — это уже 
было. 

Родители уже хоронили де-
тей, которые после общения в 
виртуальном пространстве ухо-
дили из жизни, не понимая, что 
творят. Но тогда, пять лет назад, 

взрослые не сразу оценили сте-
пень опасности. 

— В адрес Следственного ко-
митета России поступают обра-
щения с просьбой об организа-
ции процессуальной проверки с 
целью проведения оперативных 
и следственных мероприятий, 
направленных на пресечение 
распространения данной инфор-
мации и установление лиц, при-
частных к ее распространению, — 
объявила официальный предста-
витель СК Светлана Петренко.

На призывы в Tik Tok обрати-
ли внимание и власти Москвы. 

Как только ролики набрали ви-
русную популярность, в роди-
тельских коммьюнити в Сети 
появились предостережения. 

«Просим вас поговорить с ва-
шими детьми, еще раз сказать 
им, что вы их любите и они вам 
дороги, — гласит сообщение от 
учителя в одном из родительских 
чатов. — Только заботой и внима-
нием мы можем оградить наших 
детей от реальной угрозы мани-
пулирования их сознанием».

В пресс-службе департамен-
та образования и науки Москвы 
«РГ» подтвердили, что школы 
действительно делали такую 
рассылку. 

Как сказали в ведомстве, это 
обычная практика в подобных 
случаях. «Школы регулярно 
проводят с учениками и их ро-
дителями профилактическую 
работу разной направленно-
сти», — комментируют в депар-
таменте. 

 Особое внимание уделяется 
проблемам детского травматиз-

ма и психологическим сложно-
стям в школе.

Наутро после заявлений от 
Следственного комитета TikTok 
объявила, что удаляет контент, 
нарушающий правила, в том чи-
сле тот, который изображает, 
пропагандирует, нормализует 
или прославляет нанесение 
себе вреда. Хештеги, под кото-
рыми такой контент распро-
страняется, также блокируют-
ся, «чтобы предотвращать учас-
тие пользователей в опасных 
челленджах», подчеркнули в 
TikTok. 

Верить этим заявлениям? Те, 
кто занимается следствием по 
делам об опасном контенте в со-
цсетях, крайне скептически от-
носятся к подобным заверени-
ям. Достаточно вспомнить 
дело, которое рассле-
довали в Санкт-Пе-
тербурге.
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ТОЛЬКО В «РГ»

Больше всего претензий у правоох-
ранительных и надзорных ведомств 
в последнее время к ТiкТок.

А К Ц Е Н Т

Родители стали звонить во все колокола, 
и их очень быстро услышали. Прошло 
буквально пару дней, и отозвались 
чиновники, политики и следователи

А К Ц Е Н Т

Командир экипажа вправе высадить 
пассажира в любом аэропорту любой 
страны. Не важно, какое у авиахулигана 
гражданство и есть ли виза в страну 

Австралийский доллар 57,5284
Азербайджанский манат 43,2717
Армянский драм** 13,9438
Белорусский рубль 28,1918
Болгарский лев 45,4071
Бразильский реал 12,9516

Венгерский форинт** 24,4244
Вон Республики Корея*** 65,5676
Гонконгский доллар* 94,7833
Датская крона 11,9430
Доллар США 73,5187
Евро 88,8768

Индийская рупия* 10,0814
Казахстанский тенге** 17,5216
Канадский доллар 58,2696
Киргизский сом** 86,6572
Китайский юань 11,3771
Молдавский лей* 41,7720

Новый туркменский манат 21,0354
Норвежская крона* 86,8153
Польский злотый 19,5898
Румынский лей 18,2117
СДР 105,5589
Сингапурский доллар 55,2814

Таджикский сомони* 64,5184
Турецкая лира 10,0461
Узбекский сум**** 70,0176
Украинская гривна* 26,3626
Фунт стерлингов 102,6762
Чешская крона* 33,9782

Шведская крона* 87,6099
Швейцарский франк 80,2168
Южноафриканский рэнд* 49,4373
Японская иена** 68,7798

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 04.03.21

Официально заработала
новая 
информационная 
система 
техосмотра

Глава фонда «Круг добра» 
Александр Ткаченко: 
Лекарства для лечения 
редких болезней 
уже закуплены

100 дней до Евро:
Петербург 
готов принять 
большой 
футбол
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ПРОДУКТЫ Почему растут 
цены на крупы 

На чем 
засыпались

Татьяна Карабут

Кроме сахара, подсолнечного масла, мяса птицы и яиц 
в магазинах начали дорожать крупы. Лидером, как уже 
часто бывало, выступает гречка — к январю прошлого 
года цены на нее выросли почти в полтора раза (на 
42,8%), за январь-февраль этого года цены подросли 
на 0,9%. Но сейчас серьезнее растут закупочные цены 
на сырье — саму гречиху. Хотя, казалось бы, ее мы вы-
ращиваем сами и ничего не импортируем.

Основные крупы дорожают у производителей по-
следние месяцы, говорит заместитель генерального ди-
ректора Института конъюнктуры аграрного рынка 
(ИКАР) Ирина Глазунова. «Переработчики вынуждены 
конкурировать с экспортерами за гречиху, предлагая 
все более высокие цены», — поясняет она. В начале сезо-
на цены на гречиху составляли около 28—30 тыс. рублей 
за тонну, а сейчас они выросли примерно на 11 тыс. ру-
блей за тонну. А экспортеры готовы платить и больше.

При этом из выращенной в 2020 году гречихи может 
быть произведено более 500 тыс. тонн гречки. А вну-
треннее потребление оценивается ИКАР в 390—410 тыс. 
тонн. С учетом переходящих запасов этого количества 
достаточно не только для внутреннего потребления, но 
и для экспорта в соседние страны.

Однако в ближайшие недели стоит ожидать 
увеличения предложения гречихи накануне 
посевной кампании. 

ТУРИЗМ В России 
разработают единый 
стандарт для системы 
«все включено» 

Хлеб в пакете 
со зрелищами

Евгений Гайва

Отдыхать, развлекаться и питаться в российских от-
елях по системе «все включено» туристы будут на ос-
нове единого стандарта, который разработает Росту-
ризм. Такое поручение ведомству дал вице-премьер 
Дмитрий Чернышенко, сообщили в пресс-службе ви-
це-премьера. Туристы должны точно знать, какую 
именно услугу они получат, считают в Ростуризме. 

Пока для отелей в России действуют только требо-
вания классификации по классической градации — 
«три», «четыре», «пять» звезд, а вот требований к си-
стеме «все включено» нет, пояснили в ведомстве. В ка-
ком-то отеле предлагают пять приемов пищи в день, а в 
другом — круглосуточное питание. 

«Ростуризм планирует внести изменения в дейст-
вующие правила классификации отелей, выделив от-
дельно категории «все включено» и «ультра все вклю-
чено», — отметили в ведомстве. 

Спрос на отдых в России растет. В этом году объем 
ранних бронирований летних туров по России оказал-
ся на 30% больше показателей  2019 года, рас-
сказала исполнительный директор Ассоциа-
ции туроператоров России Майя Ломидзе.

ПРОЕКТ В МВД намерены 
продлить сроки хранения 
отпечатков пальцев 
россиян до ста лет

Век живи, 
век храни

Иван Петров

МВД России продолжит работу над законопроектом, 
предусматривающим увеличение срока хранения дак-
тилоскопических данных — отпечатков пальцев росси-
ян до достижения ими 100-летнего возраста. Ныне этот 
показатель закреплен на отметке в 80 лет. 

В ночь на среду на информационной ленте появи-
лось сообщение со ссылкой на источник о том, что по-
лицейские отказались от дальнейшей разработки это-
го законопроекта. О причинах такого решения не сооб-
щалось. Отмечалось, что документ успел пройти неза-
висимую антикоррупционную экспертизу. 

Однако в среду утром  пришла  иная весть. «МВД 
России продолжает работу над указанным законопро-
ектом», — сообщили в министерстве.

О разработке законопроекта о внесении изменений 
в статью 13 закона о государственной дактилоскопи-
ческой регистрации в РФ МВД сообщило в прошлом 
месяце. Документ увеличивает срок хранения дакти-
лоскопической информации  до 100 лет. Причина  —  
рост числа долгожителей в России. По данным Росста-
та, в период с 2015 года по 2020-й число рос-
сиян, перешагнувших 80-летний рубеж, уве-
личилось с 4,4 млн до 5,6 млн человек.
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Водителей, пойманных 
пьяными за рулем, не станут 
принудительно лечить 
от алкоголизма, но вернуть 
права им станет сложнее
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«Ненавижу, значит, существую»: почему хейтеры прописались в Сети, как дома, и как их оттуда выгнать — с. 7
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ФИНАНСЫ 

Минфин в три раза 
увеличит закупки 
иностранной валюты

Нефть влилась 
в резервы

Роман Маркелов

Минфин с 5 марта по 6 апреля купит в резервы ино-
странной валюты по бюджетному правилу на 148,1 
млрд рублей, сообщило ведомство. Это более чем 
трехкратный рост уровня покупок по сравнению с 
предыдущим месяцем. Он связан с ростом цен на 
нефть.

Ежедневный объем закупок иностранной валюты 
минфином в резервы составит с 5 марта по 6 апреля 
6,7 млрд рублей. На динамике рубля в среду объявле-
ние минфина пра-
ктически никак не 
сказалось (при про-
чих равных такие 
новости обычно в 
моменте негативно 
влияют на курс). 

С 5 февраля по 4 
марта покупки 
были заявлены в 
объеме 45,6 млрд 
рублей, ежедневно 
— по 2,4 млрд ру-
блей.  Минфин вер-
нулся к покупкам 
иностранной валю-
ты по бюджетному 
правилу в январе 
2021 года — впер-
вые с марта 2020 
года. Так, с 15 янва-
ря по 4 февраля министерство направило на эти цели 
106,3 млрд рублей (по 7,1 млрд рублей в день).

Министерство покупает валюту на дополнитель-
ные поступления от нефтегазовых доходов в соответ-
ствии с бюджетным правилом, когда средняя стои-
мость барреля нефти российской марки Urals нахо-
дится выше цены отсечения (в 2021 году — 43,3 долла-
ра). В феврале 2021 года средняя стоимость барреля 
нефти Urals, по данным минфина, составляла 60,78 
доллара, а в январе — 54,41 доллара. Объем покупок 
рассчитывается по фактической разнице между ре-
альной ценой и ценой отсечения. Когда стоимость не-
фти ниже цены отсечения, как это было почти весь 
прошлый год, минфин продает валюту и покупает ру-
бли для финансирования дефицита федерального бюд-
жета.

Операции по покупке иностранной валюты на от-
крытом рынке для минфина проводит Банк России.  

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин потребовал от МВД реагировать 
на втягивание подростков в незаконные акции

Найти провокаторов

АКЦЕНТ 
2023-й могут 
объявить 
Годом музеев

КУЛЬТУРА 
ВОСПИТАНИЯ
Наталья Лебедева

Министр культуры РФ Ольга 
Любимова стала участником 
«правительственного часа» на 
заседании Совета Федерации и 
рассказала сенаторам о реали-
зации нацпроекта «Культура».

Многие учреждения культу-
ры, а всего их в России более 90 
тысяч, требуют кардинальной 
модернизации, но, по словам 
Ольги Любимовой, это не един-
ственная проблема. «С внедре-
нием новых технологий расши-
ряются информационные пото-
ки и размывается культурная 
идентичность. Мы рискуем по-
терять связь поколений, утра-
тить наши традиции», — преду-
преждает министр.

Десятилетиями не выделя-
лись средства на поддержку 
детских и кукольных театров. 
Но в рамках нацпроекта до кон-
ца 2024 года будут отремонти-
рованы 46 театров, а это чет-
верть всех детских и кукольных 
театров страны.

Министр рассказала,что в 
течение двух лет в 73 регионах 
страны были созданы более 300 
модельных библиотек, которые 
привлекли миллионы читате-
лей всех возрастов. «Помолодел 
и кадровый состав: сейчас сред-
ний возраст библиотекаря 30—
35 лет», — добавила она.

Также Минкультуры РФ под-
готовило проект Постановле-
ния, предусматривающего со-
финансирование расходов на 
комплектование книжных фон-
дов библиотек совместно с ре-
гионами. 

Особое внимание — к людям 
с ограниченными возможно-
стями. В 2021 году на базе До-
мов культуры по всей стране 
откроются инклюзивные твор-
ческие лаборатории. Министр 
также рассказала о подготовке 
Концепции развития отечест-
венной кинематографии до 
2030 года: «Будем поддержи-
вать детские и семейные филь-
мы, дебютное кино — причем в 
данном случае речь идет о 
100-процентной поддержке. 
Очень важно создавать соци-
ально-значимое кино».

Также министр обратилась к 
сенаторам с просьбой поддер-
жать инициативу Минкульту-
ры России и объявить 2023 год 
Годом музеев и культурного на-
следия. «Подобного тематиче-
ского года еще не было, это мог-
ло бы придать мощный импульс 
развитию музейной сферы», — 
пояснила она.  

СОВФЕД Одобрен закон 
о блокировке незаконной 
агитации в Сети

Сутки 
на выбор

Галина Мисливская

Владельцы сайтов должны будут в течение 24 часов 
удалить незаконные агитационные материалы, в про-
тивном случае ресурс попадет под блокировку. Такой 
закон одобрил вчера Совет Федерации. 

«Закон распространяет действующие нормы зако-
нодательства о выборах на агитацию в интернете», — 
пояснила первый зампред Комитета СФ по конститу-
ционному законодательству и госстроительству Ирина 
Рукавишникова. «Мы впервые пытаемся это регулиро-
вать, — отметил глава комитета Андрей Клишас. — Если 
мы четко понимаем, как регулируются вопросы агита-
ции в СМИ, то ис-
пользование интер-
нета для тех же це-
лей пока урегулиро-
вано недостаточно».

Для решения 
этой проблемы в за-
коны об основных 
гарантиях избира-
тельных прав и о 
выборах депутатов 
Госдумы вносится 
норма о том, что 
ЦИК России и избиркомы в регионах могут обращать-
ся в Роскомнадзор с представлением о блокировке не-
законных агитационных материалов. Такой контент 
должен быть удален в течение суток с момента получе-
ния владельцем сайта требования регулятора. В про-
тивном случае оператор связи ограничит доступ к ин-
формационному ресурсу.

После вступления закона в силу ЦИК России заклю-
чит соглашение с Роскомнадзором, где пропишет поря-
док взаимодействия избиркомов с регулятором.

Ранее в Центризбиркоме пояснили, какая агитация в 
Сети будет считаться незаконной. «Речь идет о сплани-
рованных, финансируемых акциях агитационного ха-
рактера, оплаченных не из избирательного фонда кан-
дидата», — рассказала секретарь комиссии Майя Гриши-
на. Под запрет попадут также материалы, изготовлен-
ные с участием несовершеннолетних или иностранцев.

При этом обычные россияне, обсуждающие канди-
датов и партии в соцсетях, могут не опасаться блоки-
ровок. «Конституционный суд сказал, что граждане 
могут агитировать в безденежных формах», — уточни-
ла Гришина.

Этот документ одобрен в пакете с поправками в 
КоАП, согласно которым в пять—десять раз увеличива-
ются штрафы за агитацию вне  установленного зако-
ном периода, в неположенных местах, а также с нару-
шением правил изготовления и распространения ма-
териалов.  

Наказание за 
нарушение пра-
вил предвыбор-
ной агитации 
вырастет в разы

РЕШЕНИЕ 

Петербургский 
экономический 
форум пройдет 
в начале июня

СОВЕРШЕННО 
ОЧНО
Игорь Зубков

Петербургский международ-
ный форум (ПМЭФ) в этом году 
состоится в обычные сроки — 
2—5 июня, сообщил Роскон-
гресс. 

ПМЭФ — крупнейший рос-
сийский форум, проводится с 
1997 года, с 2006 года — под па-
тронатом и при участии прези-
дента России. В прошлом году 
он был отменен из-за панде-
мии, как и другие крупные пу-
бличные мероприятия. Теперь 
ПМЭФ, по всей вероятности, 
станет первым событием по-
добного рода после длинной 
вынужденной паузы, которую 
лишь отчасти заполняли он-
лайн-мероприятия. Его прове-
дение важно не только для пра-
вительства и крупного бизнеса, 
но и для всей индустрии госте-
приимства Петербурга: в 2019 
году форум посетили свыше 19 
тысяч человек из 145 стран.

Даты проведения ПМЭФ в 
этом году определены с учетом 
мнения экспертов о том, что 
Россия и мир находятся сейчас 
«в точке постпандемийного пе-
релома», заявил советник пре-
зидента, ответственный секре-
тарь оргкомитета ПМЭФ Антон 
Кобяков. Оргкомитет, по его 
словам, приложит все усилия 
для проведения форума с уче-
том мер безопасности по пре-
дупреждению СOVID-19. 

Одновременно в среду Банк 
России объявил о решении про-
вести в очном формате один из 
крупнейших форумов финансо-
вой индустрии — FINOPOLIS. Он 
состоится немного позже, чем 
обычно, — 10—12 ноября, по 
традиции мероприятие примет 
Главный медиацентр в Сочи.  

Татьяна Николаевна Москалькова,
Уполномоченный 

по правам человека в РФ

 ДЕЛОВОЙ ЗАВТРАК

ВОПРОСЫ МОЖНО ЗАДАТЬ В СРЕДУ, 10 МАРТА, С 12 ДО 13.00 ПО МОСКОВСКОМУ ВРЕМЕНИ ПО 

ТЕЛЕФОНУ: 8 800 200 09 09 (ЗВОНКИ БЕСПЛАТНЫЕ ИЗ ВСЕХ РЕГИОНОВ РОССИИ). МОЖНО 

ТАКЖЕ ОТПРАВИТЬ ВОПРОСЫ УЖЕ СЕЙЧАС ПО ЭЛЕКТРОННОЙ ПОЧТЕ ZAVTRAK-V-RG@RG.RU, 

А ТАКЖЕ ПО ФАКСУ: 8 499 257 58 92

Век живи, век храни
Отмечается, что по до-
стижении 80-летнего 
возраста повышается 

вероятность возникновения у 
людей заболеваний, которые 
могут приводить к потере па-
мяти. Такой человек может 
пропасть, быть обнаружен, но 
возникнут проблемы с уста-
новлением его личности. Имен-
но тут на помощь должна прий-
ти база данных отпечатков 
пальцев. 

По  мнению правоведов 
МВД, срок хранения отпечат-
ков пальцев граждан, подлежа-
щих дактилоскопической реги-
страции, нужно увеличить «до 
момента установления факта 
их смерти либо до достижения 
возраста 100 лет».

Сегодня отпечатки пальцев 
сдают военные, спасатели, пра-
воохранители и граждане, на-
рушившие закон. Остальные 
могут их сдать добровольно. 

Прошлой осенью МВД пред-

ложило сделать централизо-
ванный банк биометрических 
данных россиян и иностран-
цев. 

Он, по мнению полиции, по-
зволит устанавливать лично-
сти людей по отпечаткам паль-
цев и изображению лица. Рабо-
та над базой запланирована на 
этот год и два следующих. 

Кроме того, осенью прошло-
го года сообщалось, что МВД 
намерено обязать всех ино-
странцев,  прибывающих в 
нашу страну более чем на 30 
суток, сдавать отпечатки паль-
цев, фотографироваться, про-
ходить медосвидетельствова-
ние, а также заводить ID-карту, 
где будут храниться все данные 
о госте.

Нововведения предполага-
ют упростить выдачу трудовых 
патентов и перевести их в элек-
тронную форму. Все мигранты 
будут внесены в единый элек-
тронный реестр, по которому 

работодатели смогут свободно 
на них выходить. Чтобы по-
пасть в этот реестр, приезжему 
нужно будет в течение 30 дней 
после прибытия в Россию пре-
доставить отпечатки пальцев и 
создать электронную ID-карту. 

По словам начальника Глав-
ного управления МВД по вопро-
сам миграции Валентины Каза-
ковой, нововведение даст ино-
странцам возможность «уйти 
от ситуации, когда он въезжает, 
но в силу пандемии и других об-
стоятельств не может выехать». 
Кроме того, новации позволят 
работодателям не оформлять 
квоту на привлечение ино-
странной рабочей силы. Они 
смогут отыскать необходимых 
работников по электронному 
реестру мигрантов.

В МВД надеются, что единая 
б а за  м и г р а н то в  п о з в ол и т 
контролировать их поток, регу-
лировать трудовые отношения 
и выявлять нелегалов.  

1

Отпечатки пальцев помогают разыскивать преступников и идентифициро-
вать потерявших память стариков. 
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Кира Латухина

Р
азобраться с ростом 
преступности в мега-
полисах, активно выяв-
лять в интернете тех, 
кто втягивает несовер-
шеннолетних в проти-
воправные действия и 
незаконные уличные 
акции, жестко пресе-

кать пропаганду национализма и 
ксенофобии, привлекать к ответ-
ственности провокаторов и уси-
лить борьбу с наркобизнесом по-
ручил МВД президент Владимир 
Путин, выступая на коллегии ве-
домства. Сотрудники правоохра-
нительных органов и сами будут 
защищены от угроз, в том числе в 
соцсетях — такой законопроект 
уже готовится.

Несмотря на связанные с эпи-
демией сложности, в прошлом 
году МВД действовало четко и 
без сбоев, оценил Владимир Пу-
тин. Но граждане ждут большей 
эффективности. Нужно реши-
тельнее бороться с криминаль-
ной угрозой, призвал он. Количе-
ство зарегистрированных пре-
ступлений по сравнению с прош-
лым годом почти не изменилось, 
но в ряде регионов, в крупных го-
родах увеличилось. Президент 
поручил найти причины и отреа-
гировать.

За шесть лет число преступле-
ний в сфере информационных 
технологий выросло более чем в 
10 раз. «Технологии быстро раз-
виваются, мы за ними, к сожале-
нию, не успеваем», — констати-
ровал Путин. «И поле для престу-
плений, для разного рода афери-
стов, к сожалению, тоже увели-
чивается», — добавил он. МВД 
надо эффективно ответить на 
криминальный вызов, показате-
ли раскрываемости должны ра-
сти — и не за счет статистики и бу-
мажной отчетности, а «благода-
ря кропотливой работе на зем-
ле», указал президент. От этого 
зависит вера людей в справедли-
вость, силу законов, способность 
государства защитить их безопа-
сность.

Пандемия затруднила воз-
можность оперативного раскры-
тия преступлений. Важно прора-

ботать вопрос о включении в уго-
ловный процесс новых форм сбо-
ра доказательств, в том числе тог-
да, когда участники следственных 
действий не могут явиться к ме-
сту их проведения, заявил Путин.

Одна из основных тем колле-
гии — ситуация с молодежью.  
«Необходимо совместно с колле-
гами из других ведомств вести 
мониторинг интернет-простран-
ства, активнее выявлять в сети 
тех, кто втягивает несовершен-
нолетних в противоправные дей-
ствия», — поставил задачу прези-
дент. «То, что несовершеннолет-
них втягивают и в незаконные 
несанкционированные уличные 
акции, — это, конечно, наруше-
ние закона, и в соответствии с за-
коном же на это нужно реагиро-
вать обязательно», — заявил он. 
Путин отметил, что интернет ис-
пользуют и для продвижения не-
приемлемого контента — детской 
порнографии, проституции, суи-
цид-групп. Действительно, в по-
следнее время появляются фак-
ты, свидетельствующие о том, 
что дети все чаще и чаще стано-
вятся объектом «интернет-эк-
сплуатации» для дельцов, кото-
рые зарабатывают на них поли-
тический и финансовый капитал. 
«Но кто бы и под каким бы то ни 
было предлогом, каким бы то ни 
было соусом ни пытался бы хлад-
нокровно использовать детей 
для достижения своих собствен-
ных, эгоистических, «хорько-
вых» целей, мы никогда не долж-
ны забывать о том, что это наши 
дети», — подчеркнул он. «И рабо-
тать нужно так, чтобы не созда-
вать дополнительных угроз для 

их жизни и здоровья. Собствен-
но, вы так и делаете», — сказал 
президент. Для Российского госу-
дарства дети — абсолютная, не-
преходящая ценность. К большо-
му сожалению, те, кто вовлекает 
их в какие-то акции, в конце кон-
цов оказываются в стороне, а вот 
судьбы подростков оказываются 
искалеченными.

Одно из важнейших направ-
лений — профилактика подрост-
ковой преступности. «А то, что 
каждое четвертое преступление, 
совершенное подростками, — это 
тяжкое и особо тяжкое преступ-
ление, — это абсолютно для всех, 
для всего общества тревожный 
сигнал», — сказал глава государ-
ства. «На это нужно обратить 
особое внимание», — считает он.

Президент напомнил, что с 1 
февраля вступил в силу закон, в 
соответствии с которым владель-
цы, провайдеры соцсетей, других 
интернет-площадок обязаны 
сами выявлять и блокировать за-
прещенный законом контент. За 
невыполнение названных требо-
ваний установлены серьезные 

штрафы. «И здесь важно обеспе-
чить действенную правоприме-
нительную практику, четко раз-
деляя свободный обмен инфор-
мацией и распространение раз-
рушительных для общества ма-
териалов», — заявил Путин.

Путин потребовал жестко 
пресекать пропаганду национа-
лизма, ксенофобии, религиоз-
ной вражды и насилия, «привле-
кать к ответственности провока-
торов, которые сами убегают, 
прячутся, а если их ловят за руку 
— раскаиваются, а людей-то тол-
кают на путь правонарушений». 
И подчеркнул важность обеспе-
чения безопасности в ходе дум-
ских выборов.

Президент отметил сокраще-
ние числа аварий за последние 
семь лет и смертности от ДТП — в 
прошлом году почти на 5 процен-
тов, указав сосредоточиться на 
безопасности пешеходов, беспо-
щадной борьбе с пьянством за 

рулем и нарушителями скорост-
ного режима. «Эти три болевые 
точки, по сути, основные факто-
ры смертности людей на дорогах, 
— сказал он. — 27 процентов по-
гибших — это пешеходы, 26,9 
процента — от пьяниц за рулем и 
23,2 процента — из-за выездов на 
встречную полосу».

Еще одна задача — активнее 
пресекать хищение бюджетных 
средств, в том числе на борьбу с 
коронавирусом, жестко реагиро-
вать на попытки создания тене-
вых схем и незаконного вывода 
капитала за рубеж. При этом 
надо усилить контроль за возбу-
ждением уголовных дел о престу-
плениях в сфере предпринима-
тельства, реагировать на злоупо-

требления «своевременно и 
жестко». Ситуацию в сфере миг-
рационной политики президент 
назвал более прозрачной. При 
этом призвал ответственно под-
ходить к допуску иностранных 
рабочих в Россию, ориентиро-
ваться на потребности экономи-
ки, защищая интересы граждан.

«На новый уровень должна 
выйти и борьба с наркобизне-
сом», — указал Путин. Хотя за 10 
лет количество официально заре-
гистрированных наркоманов со-
кратилось более чем на четверть, 
это не должно успокаивать. Нуж-
но усилить борьбу с пропагандой 
наркотиков и их распространени-
ем через интернет.

Выполнять свою миссию чет-
ко и честно сотрудники МВД мо-
гут, если будут надежно защище-
ны от любых посягательств на их 
частную жизнь. «Государство бу-
дет и впредь создавать достой-
ные условия службы в органах 
внутренних дел, повышать уро-
вень правовой и социальной за-
щищенности сотрудников», — 
сказал президент. «По всей стро-
гости закона будут наказаны те, 
кто пытается помешать, тем бо-
лее агрессивно воспрепятство-
вать работе сотрудников право-
охранительных органов», — зая-
вил Путин. Прорабатывается за-
конопроект по защите их и род-
ственников от любых угроз, в 
том числе в соцсетях, объявил он. 
«Государство, безусловно, ис-
полнит свой долг: безопасность 
людей, которые стоят на страже 
закона и правопорядка, а также 
членов их семей будет обеспече-
на», — уверен российский лидер.

Глава МВД Владимир Коло-
кольцев рассказал, что в прош-
лом году по инициативе мини-
стерства было заблокировано 
100 тысяч экстремистских ресур-
сов, с участием МВД изъято около 
20 тонн запрещенных веществ, 
пресечена деятельность пример-
но 10 тысяч лидеров и участников 
ОПГ, свыше 105 тысяч экономи-
ческих преступлений. В полтора 
раза увеличилось число раскры-
тых IT-преступлений.    

Владимир Путин подчеркнул важ-
ность обеспечения безопасности 
в ходе думских выборов.

А К Ц Е Н Т

Дети все чаще и чаще становятся объек-
том «интернет-эксплуатации» для дель-
цов, которые зарабатывают на них поли-
тический и финансовый капитал. Это 
нельзя допускать. Для нашей страны 
дети — абсолютная ценность
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В резервы 
отправляются 
доходы 
от продажи нефти 
дороже цены 
отсечения. 
В 2021 году 
это 43,3 доллара 
за баррель

А К Ц Е Н Т

Государство будет и впредь создавать 
достойные условия службы в органах 
внутренних дел, повышать уровень 
правовой и социальной защищенности 
сотрудников
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В первую очередь рос-
сияне бронируют луч-
шие отели, в том числе 

предоставляющие услуги по си-
стеме «все включено».  

Стимулируют ранние прода-
жи цены, которые пока на 20—
30% ниже тех, что будут летом. 
Кроме того, россияне стремятся 
обязательно выбраться на отдых 
летом и стремятся сразу забро-
нировать выбранные направле-
ния, чтобы не выбирать из остав-
шихся вариантов непосредст-
венно перед поездкой. По цене 
предложения есть самые разные. 

Популярнее всего у россиян, 

конечно, курорты Черномор-
ского побережья. Также в число 
самых востребованных вну-
тренних направлений вошли 
Карелия и Бурятия, отметила 
Ломидзе. 

Вместе с ростом спроса рас-
тут и цены. Стоимость отдыха в 
России летом этого года по срав-
нению с прошлым годом выросла 
на 10—15%. Больше всего подоро-
жали отели премиум-класса. В 
среднем ценовом сегменте и в 
бюджетном сегменте цены выро-
сли в пределах 10%. Однако по-
вышение стоимости отдыха пока 
никак не повлияло на спрос.

Существенного всплеска сто-
имости летнего отдыха на будет, 
считают в АТОР. На курортах 
России прекрасно понимают, 
если сильно взвинтить цены, ту-
ристы не поедут. 

Успешным оказался и зим-

ний сезон для российских гор-
нолыжных курортов. Прирост 
количества гостей был даже 
больше, чем прогнозировали 
эксперты, и составил 10—15% 
по сравнению с прошлым го-
дом. Лидировал горный кластер 
Краснодарского края. Сюда в 
декабре—феврале приехало на 
18% больше туристов, чем за 
аналогичный период 2019—
2020 года, когда еще не было ог-
раничений из-за пандемии. Так-
же большим спросом пользова-
лись горнолыжные курорты Ка-
рачаево-Черкесии, Кабардино-
Балкарии, Шерегеш в Кемеров-
ской области и Хибины в Мур-
манской области. По оценке ту-
роператоров, были туристы, 
которые приезжали на курорты 
и после новогодних праздни-
ков. 

Этот успех представители 
туриндустрии надеются закре-
пить и в сезоне 2021 года. 

А вот экскурсионные туры 
по России не показали такой ди-
намики, как горнолыжные ку-
рорты. Причина в серьезных ог-
раничениях, которые действо-
вали во время новогодних 
праздников на объектах показа, 

в музеях, ресторанах. Билеты в 
подавляющее число музеев 
нужно было покупать заранее в 
электронном виде, были огра-
ничения по числу посетителей. 
Серьезные ограничения в ново-
годние праздники были введе-
ны в Санкт-Петербурге. Это 
снизило спрос на 30—35%, отме-
тила Ломидзе. 

На зарубежных курортах зи-
мой спросом пользовались все 
открытые для туристов страны. 
А вот бронировать туры на лето 
россияне пока не спешат. Не-
смотря на то что цены по акци-
ям раннего бронирования ниже 
на 40%, туристы ждут откры-
тия еще каких-то других на-
правлений и смотрят до послед-
него, не закроется ли какое-то 
из уже открытых направлений, 
пояснила Ломидзе. Продажи за-
рубежных туров по акциям ран-
него бронирования сильно от-
стают от внутрироссийских на-
правлений. Цены на отдых за 
границей по сравнению с прош-
лым годом не изменились. 

Средняя стоимость тура на 
лето в Турцию или ОАЭ сейчас 
составляет от 40 тысяч рублей 
на человека на неделю с разме-
щением в отеле «три звезды».
Туры на остров Занзибар или 
Мальдивы стоят сейчас от 80—
90 тысяч рублей на человека. 
«Это нижний предел», — поя-
снила эксперт.  

РЕШЕНИЕ Нетрезвых 
водителей не станут 
принудительно лечить

Пьянству — бой, 
а не лечение

Иван Петров

Пойманных пьяными за рулем водителей не станут 
принудительно лечить от алкоголизма. Комиссия пра-
вительства РФ по законопроектной деятельности не 
поддержала законопроект, предусматривающий обя-
зательное лечение от алкоголизма лиц, привлеченных 
к административной ответственности, в том числе за 
подобные проступки. Основание — административные 
правонарушения не дают права на медицинское вме-
шательство без согласия самого гражданина.

Законопроект ранее подготовил зампред думского 
комитета по охране здоровья Николай Говорин. «Пред-
лагается установить полномочие судьи возлагать на 
лиц, совершивших административные правонаруше-
ния, предусмотренные частью 1 статьи 12.8, статьями 
12.26, 6.11 и 20.1 КоАП, в состоянии алкогольного опья-
нения, обязанность 
пройти диагности-
ку, лечение, меди-
цинскую и (или) со-
циальную реабили-
тацию от алкоголиз-
ма», — говорится в 
документе.

Речь идет о води-
телях, управлявших 
транспортным 
средством в состоя-
нии опьянения, а 
также отказавших-
ся от прохождения 
медосвидетельствования. Кроме того, к медикам пред-
лагалось отправлять лиц, задержанных пьяными за за-
нятие проституцией и мелкое хулиганство.

«Правительство РФ не поддерживает законопро-
ект», — цитирует ТАСС проект официального отзыва 
кабмина, одобренный на заседании комиссии.

В правкомиссии пояснили, что административное 
правонарушение не входит в перечень случаев, при ко-
торых медицинское вмешательство допускается без 
согласия пациента. Кроме того, совершение правона-
рушения в состоянии опьянения не свидетельствует о 
безусловном наличии алкогольной зависимости и не-
обходимости направления на лечение от алкоголизма. 
Вдобавок реализация инициативы приведет к увеличе-
нию нагрузки на врачей и полицейских, что потребует 
увеличения их штатной численности.

«Эта практика активно используется в Германии, 
когда человек проходит «курсы для идиотов». Принцип 
немецких властей заключается в следующем: только 
идиот может сесть пьяным за руль», — отметил предсе-
датель Общероссийского движения «Сильная Россия» 
Антон Цветков.

Назначать пьяным автолюбителям дополнительную 
медицинскую реабилитацию как наказание, по мне-
нию эксперта, неправильно. «А вот, если он захочет вер-
нуть водительское удостоверение, то перед этим следо-
вало б пройти курс лечения или беседу с психологом, 
причем за счет правонарушителя», — считает он.  

АВТОМОБИЛИ 

Диагностические карты 
в электронном виде 
оформляются официально

Техосмотр 
вошел 
в систему

Владимир Баршев

Модернизированная информационная система те-
хосмотра — ЕАИСТО — официально введена в эксплуа-
тацию. Соответствующий приказ МВД зарегистриро-
ван в минюсте. Согласно ему система ЕАИСТО начала 
работу с 1 марта. На официальном портале правовых 
актов он еще не размещен, но на сайте ГИБДД уже 
опубликован. 

Надо сказать, что предыдущая система, несмотря 
на то что ей пользовались несколько лет и на протяже-
нии всего этого времени размещали в ней данные о ди-
агностических картах, официально так и не была вве-
дена в эксплуатацию. То есть на каком основании ее 
вообще использова-
ли и какой статус 
имела размещенная 
там информация, 
было вообще непо-
нятно. Модернизи-
рованная система 
все-таки стала офи-
циальной средой 
обитания диагно-
стических карт. 

Напомним, с 1 
марта все диагно-
стические карты 
оформляются имен-
но в этой системе. Распечатку карты автовладельцу 
выдадут по его просьбе. Впрочем, сама эта распечатка 
потребуется только в том случае, если автовладелец 
собирается на своем автомобиле выехать за границу. 
Для заключения договора ОСАГО страховщикам до-
статочно информации в ЕАИСТО. 

Также приказ утверждает инструкцию о порядке 
эксплуатации этой системы. Но эта инструкция важна 
только для сотрудников МВД. В ней прописано все, что 
касается администрирования системы. Ни автовла-
дельцам, ни даже операторам техосмотра она не нуж-
на. Автовладельцам, по большому счету, вообще без 
разницы, как эта система работает, лишь бы в ней была 
информация о пройденном техосмотре. 

Надо сказать, что с 1 марта в этой системе оформле-
но более 8 тысяч диагностических карт. Несмотря на 
отсрочку проведения ТО по новым правилам для почти 
90 процентов автовладельцев, это довольно ощутимый 
результат. 

Но операторы жалуются, что система работает нес-
табильно. Как только наступает 9 часов утра по мо-
сковскому времени, она виснет. Объясняется это до-
вольно просто: именно в 9 утра по московскому време-
ни к ней подключается большинство операторов. Так 
уж сложилось, что больше всего регионов России, а с 
ними и операторов, находится именно в этом часовом 
поясе. Получается, не зря продлили срок действия ди-
агностических карт на полгода.  

КОНТРОЛЬ 

Счетная палата 
оценила 
бюджеты 
больниц 
и поликлиник

ЗАРПЛАТНЫЙ 
ФОН
Елена Манукян

Затраты медучреждений на 
оплату труда занимают наи-
большую долю в структуре 
расходов системы обязатель-
ного медицинского страхова-
ния (ОМС). Это приводит к не-
дофинансированию других 
статей, указала Счетная пала-
та в отчете, посвященном вы-
делению регионам субвенций 
из бюджета Федерального 
фонда ОМС. 

Это те средства, которые 
формируются из страховых 
взносов ОМС, а затем распре-
деляются между медорганиза-
циями, в 2020 году они соста-
вили 2,2 трлн рублей. Около 
70% полученных денег учре-
ждения здравоохранения рас-
ходуют на зарплатный фонд, 
притом что плановая средняя 
зарплата медработников при 
распределении субвенции 
между регионами на период 
2019—2021 годов составляет 
45,6 тыс. рублей. В ряде регио-
нов эта доля выше: в Магадан-
ской области (85%), Чукот-
ском АО (свыше 90%). 

Аудиторы отмечают несо-
вершенство методики расчета 
субвенций. Например, в ней не 
учитывается разница в затра-
тах регионов на покупку меди-
каментов, в доле пожилого на-
селения, инвалидов, людей с 
хроническими заболеваниями. 
Не предусмотрены в методике 
риски эпидемий и ситуаций.

К тому же постоянно обра-
зуются неоплаченные объемы 
медицинской помощи. Они, в 
свою очередь, на 13—18% пре-
вышают запланированные из-
за того, что не все виды заболе-
ваний стандартизированы. До-
бавляется и недостаточное фи-
нансирование некоторыми ре-
гионами своих программ 
ОМС, отсутствие в них единоо-
бразного подхода к учету и 
оплате сверхплановой медпо-
мощи, миграция людей в «бо-
гатые» регионы с более высо-
кой стоимостью страховой ме-
дицины.

Все это, по оценке Счетной 
палаты, приводит к увеличе-
нию кредиторской задолжен-
ности медучреждений. К концу 
2020 года ее средний размер на 
регион составил полмиллиарда 
рублей. 

Увеличению просроченной 
задолженности способствова-
ла и пандемия. Ограничение 
профилактических медосмо-
тров и диспансеризаций, при-
остановка в прошлом году пла-
новой помощи привели к рез-
кому сокращению числа паци-
ентов в поликлиниках и неко-
видных больницах. В результа-
те медорганизации были вы-
нуждены обращаться за аван-
сированием своих услуг к 
страховщикам. Например, 
рост задолженности по аван-
сам среди амбулаторных ме-
дорганизаций в июне составил 
более 125% по сравнению с 
тем же периодом 2019 года, а в 
ряде стационаров в мае 2020 
года он превысил позапрошло-
годние показатели на 219%. В 
Воронежской области и Кам-
чатском крае за лето общая 
кредиторская задолженность 
медучреждений перед страхо-
выми медорганизациями уве-
личилась более чем в четыре 
раза.

Особенно резко вырос долг у 
тех учреждений здравоохране-
ния, к которым не прикрепле-
ны пациенты, поскольку по 
этой причине им не может быть 
установлено подушевое финан-
сирование. Недополученные 
доходы они не смогли компен-
сировать даже после снятия ог-
раничительных мер. 

В Федеральном фонде обяза-
тельного медицинского страхо-
вания пообещали пересмотреть 
методику распределения суб-
венций и учесть в ней регио-
нальные особенности, на кото-
рые обратила внимание Счет-
ная палата. 

ПРАВИТЕЛЬСТВО Михаил Мишустин обсудил развитие туризма

Создать настроение
Владимир Кузьмин 
Горно-Алтайск 

П
ремьер-министр 
Михаил Мишустин 
продолжает поезд-
ку по регионам Си-
бири. Свой день ро-
ждения — главе пра-
вительства вчера 
исполнилось 55 лет 
— он провел в Респу-

блике Алтай.
Дорога до Горно-Алтайска 

получилась трудной. Сильные 
снегопады во вторник вечером 
исключили возможность пере-
лета из Барнаула, и добираться 
в столицу республики премьеру 
пришлось, как говорится, зем-
лей — по автомобильным трас-
сам.

Как и Алтайский край, где 
Мишустин был днем ранее, Ре-
спублика Алтай вошла в число 
десяти регионов, которым для 
ускорения социально-экономи-
ческого развития подготовили 
индивидуальные программы, 
приставили кураторов из числа 
министров и в год выделяют до-
полнительно по миллиарду ру-
блей для реализации заплани-
рованных мероприятий.

Одной из перспективных от-
раслей экономики Алтая был и 
будет туризм. Вместе с предста-
вителями турбизнеса премьер-
министр обсудил планы двух 
регионов на этом направлении.

— Всем известны совершенно 
замечательные места — Белоку-
риха, Бирюзовая Катунь, Телец-
кое озеро, Каракольские озера, 
Денисова пещера и многие дру-
гие достопримечательности. 
Конечно, здесь есть очень много 
возможностей для туризма, ко-
торые нужно развивать. Есть 
возможности для прогулок, 
спорта, любого, наверное, из ви-
дов туризма, причем и в крае, и 
в республике, — отметил Михаил 
Мишустин.

А также констатировал: ту-
ристическая инфраструктура 
развита недостаточно. Сейчас 
по поручению президента пра-
вительство готовит новый наци-
ональный проект — по туризму. 
«Уже до начала апреля мы долж-
ны все основные его параметры 
рассмотреть», — подчеркнул 
премьер.

При этом, также обозначил 
он, планируя развитие и увели-
чение туристического потока, 
важно учитывать риски для 
природы. «Мы много мест посе-
щаем, и местные жители хотят 
сохранить экосистему. Здесь 
при всем обилии возможных ва-
риантов, в том числе строитель-
ства и развития, нужно думать 
также о том, чтобы сохранить 
красоты природы, которые 
здесь великолепны», — сказал 
премьер.

Принципиально важно од-
новременно заниматься дорож-
ной инфраструктурой. «Качест-
во дорожной сети будет опреде-
ляющим и аэропорт, о котором 
вы говорите», — сказал Михаил 
Мишустин, комментируя планы 
местного турбизнеса.

На совещании прозвучал 
чувствительный вопрос для тех, 
кто размещает туристов в мно-
гочисленных гостевых домах и 
частных гостиницах — о налогах. 

Премьер согласился, что могут 
возникать вопросы налогообло-
жения. «Необходимо здесь 
пройти между Сциллой и Ха-
рибдой. С одной стороны, не 
сильно обременять людей. С 
другой стороны, тоже потребо-
вать легальности», — заметил 

он. Министерствам и ведомст-
вам поручат поработать над 
этой проблемой. «Легализация 
такого бизнеса позволит поль-
зоваться мерами поддержки, 
льготами, брать соответствую-
щие кредиты, гранты», — счита-
ет премьер.

Бросилась ему в глаза еще 
одна деталь. Пожелания пред-
принимателей звучали очень 
серьезно, а зачастую и нудно. 
«Спасибо большое за ваши пре-
зентации, очень интересно. 

Только почему вы не улыбае-
тесь?» — спросил их премьер. 
Доклад с хорошим настроени-
ем, по его словам, создает сов-
сем иное, позитивное впечатле-
ние. «Извините, что я так гово-
рю, но мне кажется это важным 
в теме туризма, привлечения 

людей», — сказал он, пожелав 
воплотить все планы в жизнь.

Рабочий визит начался с ос-
мотра строящегося агропро-
мышленного парка «Амза». 
Проект реализуется в рамках 
нацпроекта «Малое и среднее 
предпринимательство и поддер-
жка индивидуальной предпри-
нимательской инициативы». Он 
предполагает создание на одной 
площадке предприятий по пере-
работке мяса, агросырья и ди-
коросов на местном уровне и 

реализацию готовой продук-
ции. К 2024 году на правах суб-
аренды в помещениях агропар-
ка планируется разместить де-
сять резидентов с годовым обо-
ротом более 260 миллионов ру-
блей.

Спрос на такую экологиче-
ски чистую продукцию будет 
всегда, уверен Мишустин: «Мне 
кажется, любая экологически 
чистая продукция на сегодняш-
ний день востребована».

Беседуя с будущими рези-
дентами агрозоны, премьер за-
верил, что правительство про-
должит оказывать поддержку 
сфере сельского хозяйства и пи-
щевой промышленности. «Не 
волнуйтесь», — коротко убедил 
он предпринимателей.

В Горно-Алтайске Михаил 
Мишустин также посетил Ре-
спубликанский классический 
лицей, которому тоже понадо-
билась помощь председателя 
правительства. Дети учатся в 
здании 40-х годов постройки 
прошлого века. Одна из учениц 
попросила помочь со строи-
тельством спортзала и общежи-
тия. На уроки физкультуры ре-
бята вынуждены ездить не-

сколько остановок в педагоги-
ческий колледж, а общежитие 
для приезжих учеников нахо-
дится в здании другого учебного 
заведения.

— Попробуем, обещаю. Обя-
зательно поможем. Но я хочу, 
чтобы наш губернатор тоже по-
обещал насчет общежития, — от-
реагировал Мишустин.

Общежитие возьмут на себя 
местные власти, а премьер под-
держивает проект строительст-
ва нового здания лицея.

В подарок на день рождения 
лицей подарил председателю 
правительства исторический 
роман «Арина» в русском пере-
воде. Произведение местного 
поэта Лазаря Кокышева — пер-
вый роман, написанный на ал-
тайском языке. Премьер побла-
годарил за книгу. «Ребята, удачи 
вам. Здорово, что свой язык род-
ной учите», — сказал он лицеи-
стам.  

Михаил Мишустин посетил произ-
водство компании «Нарине», кото-
рая делает продукцию из дикорасту-
щих растений Горного Алтая.

В этом году россияне предпочитают заранее бронировать гостиницы и туры по стране на лето. 

А К Ц Е Н Т

Планируя развитие и увеличение 
туристического потока, важно учитывать 
риски для природы

А К Ц Е Н Т

Стоимость летнего отдыха в России 
выросла на 10—15%, пока это никак 
не влияет на спрос

Просроченная 
кредиторская 
задолженность 
выросла из-за рез-
кого сокращения 
числа пациентов 
в поликлиниках 
и нековидных 
больницах

По новой системе 
техосмотра 
с 1 марта офор-
млено более 
8 тысяч диагно-
стических карт

Такая практика 
используется 
в Германии, где 
пьяные водители 
проходят «курсы 
для идиотов» 

Хлеб в пакете со зрелищами
1

— Больше фото на сайте
rg.ru/art/2051459

— Почему летние туры по России 
надо покупать уже сейчас
rg.ru/art/2051510
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Жесткая посадка
Член Ассоциации юри-
стов России Артем Ко-
ростелев рассказывает, 

что рассматриваемый в Госдуме 
проект поправок в Воздушный 
кодекс предусматривает следу-
ющее. Члены экипажа и сотруд-
ники службы авиабезопасности 
на основании распоряжения ко-
мандира будут иметь право при-
менять все необходимые меры, в 
том числе меры принуждения, в 
отношении дебоширов. В том чи-
сле использовать специальные 
средства сдерживания, разме-
щенные на борту воздушного 
судна.

«Порядок действий членов 
экипажа и сотрудников службы 
безопасности и правила приме-
нения специальных средств 
сдерживания будет установлен 
правительством Российской Фе-
дерации», — говорит эксперт.

По его мнению, принятие 
данного законопроекта позво-
лит членам экипажа воздушного 
судна и сотрудникам службы 
авиационной безопасности ави-
акомпании незамедлительно и 
эффективно реагировать на слу-
чаи агрессивного поведения пас-
сажиров на борту воздушного 
судна.

Может возникнуть вопрос: 
если поправки в Воздушный ко-
декс давно готовятся, зачем по-
надобился Монреальский прото-
кол, что он дает? Прежде всего 
он вводит международные стан-
дарты, на которые в случае рати-
фикации документа будет ори-
ентироваться и Россия.

«Если ранее вопрос примене-
ния силы на авиалайнере со сто-
роны сотрудников имел дискус-
сионный характер, то ратифика-
ция Монреальского протокола 
должна решить эту проблему, — 
подчеркивает адвокат Дмитрий 
Семенников. — Интересно, что и 
рядовые пассажиры исходя из 
протокола также имеют полно-
мочия по воспрепятствованию 
преступному поведению и помо-
щи сотрудникам авиакомпании 
по пресечению такого поведе-
ния».

Но здесь надо понимать: пас-
сажиру лишнюю инициативу 
проявлять не стоит, иначе есть 
риск самому быть записанным 
в дебоширы. Но действовать по 
команде членов экипажа мож-
но. Допустим, если крепкий 

мужчина-пассажир поможет 
стюардессе скрутить хулигана и 
в процессе наведения порядка у 
последнего появится несколько 
дополнительных синяков, чест-
ному пассажиру ничего не бу-
дет.

Что же касается сотрудников 
в штатском на борту самолета — 
это отдельный и очень интере-
сный вопрос. В ряде стран суще-
ствуют службы воздушных мар-
шалов: это правоохранительные 
органы, их сотрудники являются 
государственными служащими с 
официальными корочками или 
жетонами. Кроме того, у авиа-
компаний есть свои службы без-
опасности, и их представители 
также могут летать инкогнито, 
чтобы в случае чего схватить за 
руку преступника.

Скорее всего, в некоторых 
случаях люди в штатском могут 
оказаться и на борту российских 
самолетов. Но специализиро-
ванной службы воздушных мар-
шалов — ни отдельной, ни в рам-
ках какой-либо из силовых 
структур — у нас нет.

«На сегодняшний день в Рос-
сии выработан механизм взаи-
модействия между сотрудника-
ми транспортной полиции и эки-

пажем. Этим оправдывается от-
сутствие «воздушных марша-
лов» на бортах российских само-
летов, — рассказывает Дмитрий 
Семенников. —  Росавиация и 
Минтранс России рассматрива-
ли предложение о введении на 
рейсах российских авиакомпа-
ний новых должностных лиц из 
числа службы безопасности ави-
аперевозчика или работников 
транспортной полиции, но до на-
стоящего момента соответству-
ющие нормы не нашли законода-
тельного закрепления. Но в то же 
время в международных рейсах 
в ряд стран воздушные маршалы 
направляются. Например, при 
рейсах в Турцию в самолете на-
ходится два сотрудника в штат-
ском».

По его словам, многие авиа-
компании доверяют безопа-
сность пассажиров в воздухе 
специально обученным борт-
проводникам. «Не случайно на 
каждом рейсе есть 1—2 стюарда, 
прошедших авиационную подго-
товку, готовых в любой момент 
привязать дебоширов ремнями 
к сиденью», — говорит адвокат.  

23 февраля двое мужчин устроили дебош в самолете, вылетавшем из Новосибирска в Москву. Их сняли с рейса 
и превратили из пассажиров в обвиняемых.

А К Ц Е Н Т

Конвенция разрешает и обычным пасса-
жирам приходить на помощь экипажу, 
чтобы утихомирить буяна. Но лезть 
в драку без просьбы стюардессы 
не стоит

ДЕНЬГИ  

Гражданам 
стали реже 
отказывать 
в упрощенном 
банкротстве

ДОЛЖНИКИ 
НАШЛИ 
ПОНИМАНИЕ
Игорь Зубков

С сентября граждане подали бо-
лее 7,9 тысячи обращений об 
упрощенном списании долгов, в 
отношении 2,6 тысячи граждан 
процедура была начата, но боль-
шинству граждан заявление о 
признании их банкротами во 
внесудебном порядке возвраще-
но. Но доля отказов сокращает-
ся. 

Об этом «Российской газете» 
сообщили в минэкономразви-
тия.

В упрощенном банкротстве 
все проще, чем в классическом: 
достаточно заявления в МФЦ 
«Мои документы», не надо пла-
тить арбитражному управляю-
щему и нести другие расходы — 
все бесплатно, и срок списания 
долгов предсказуем — шесть ме-
сяцев от подачи заявления, тог-
да как судебная процедура тя-
нется годами. Механизм дейст-
вует полгода, при разработке 
власти придавали ему важное 
социальное значение: люди, по-
павшие в безвыходную ситуа-
цию, имеют право начать жизнь 
с чистого листа. Тем не менее 
внесудебное банкротство пока 
не завоевало популярности (для 
сравнения, в 2020 году через 
личное банкротство по суду 
прошли 119 тысяч граждан). 

Достаточно высокая доля 
возвратов объясняется несоот-
ветствием заявителей критери-
ям закона: размер долга от 50 до 
500 тысяч рублей и закрытое 
исполнительное производство 
по основанию отсутствия у гра-
жданина имущества, на которое 
можно обратить взыскание, го-
ворит замминистра экономиче-

ского развития Илья Торосов. То 
есть выдачей исполнительного 
листа по такому основанию 
служба судебных приставов, по 
сути, подтверждает, что у дол-
жника нет имущества, за счет 
которого могут быть погашены 
долги. Не все должники, желаю-
щие списать долги, отвечают 
этому требованию, подтвержда-
ет директор юридического де-
партамента МКБ Ирина Гудко-
ва.

Но доля возбужденных про-
цедур выросла с 20,5% в сентя-
бре до 46,5% в январе, и в пер-
вую очередь это объясняется 
растущим пониманием условий 
закона, подчеркивает Илья То-
росов. «Мы организовали до-
вольно широкое информирова-
ние граждан о таком способе из-
бавления от непосильных дол-
гов», — говорит он. Информация 
размещена в МФЦ, на сайте Го-
суслуг и в его рассылке. Минэ-
кономразвития отмечает, что 
часть регионов провели допол-
нительную работу с помощью 
СМИ.

«Еще в конце 2020 года мы 
прогнозировали, что с ростом 
информированности граждан 
будет расти количество проце-
дур внесудебного банкротства, 
— говорит управляющий дирек-
тор, начальник управления 
принудительного взыскания и 
банкротства департамента по 
работе с проблемными актива-
ми Сбербанка Евгений Акимов. 
— Судя по имеющейся статисти-
ке Единого федерального рее-
стра сведений о банкротстве, 
так и случилось: почти полови-
на заявлений, поданных в МФЦ 
в 2021 году, были приняты в ра-
боту». По его словам, это демон-
стрирует, что институт внесу-
дебного банкротства развива-
ется, но ему нужно дать время, 
нужно накопить правоприме-
нительную практику и только 
после этого возможны измене-
ния в закон.

Так же считают в минэконо-
мразвития: там сообщили, что 
продолжат мониторинг. По по-
ручению президента до 1 марта 
министерство должно было про-
вести анализ практики приме-
нения упрощенного банкротст-
ва и при необходимости обеспе-
чить ее совершенствование.   

На чем засыпались
Таким образом, цены 
на гречку могут стаби-
лизироваться и даже 

развернуться в сторону некото-
рого понижения, считает Глазу-
нова.

Еще в конце 2020 года мин-
сельхоз заявлял о стабилизации 
цен на гречку. Объемы произ-
водства крупяных культур по-
зволяют удовлетворять спрос 
предприятий переработки, рас-
сказали «РГ» в ведомстве. Так, в 
прошлом году в России вало-
вый сбор гречихи достиг 893 
тыс. тонн (плюс 13,6% к уровню 
2019 года), урожай зернобобо-
вых тоже вырос. 

На общей ситуации сказался 
ковид, считает вице-президент 
Российского зернового союза 
Александр Корбут. Люди сдела-
ли запасы. Но рубль ослаб, та-
рифы индексировались, у агра-
риев выросли издержки на по-
севную 2021 года. Отсюда и 
рост цен в январе 2021 года. 

Весной 2020 года наблюдал-
ся ажиотажный спрос на про-
дукты длительного хранения, в 
том числе и крупы, что стало 
определяющим фактором на 
росте цен на эту продукцию, от-
мечают в минсельхозе. Ведом-
ство совместно с Федеральной 
антимонопольной службой 
«ведет работу по недопущению 
необоснованного роста цен». В 
прошлом году служба выявила 
признаки картельного сговора 
на рынке гречневой крупы. 

По предварительным дан-
ным минсельхоза, в 2021 году 
посевная площадь основных 
крупяных культур прогнозиру-
ется не ниже прошлогодних по-
казателей. 

«Это позволит сохранить 
достаточные объемы произ-
водства и не допустить резких 
скачков цен на конечную про-
дукцию», — считают в ведомст-
ве.

Быстрее гречки росли цены 
только на сахар-песок (60,8%), 
подсолнечное масло отстает — 
оно выросло в цене только на 

26,8%. При этом и на сахар, и на 
масло цены в рознице зафикси-
рованы с 20 декабря. Овощи до-
рожают стремительнее, чем зи-
мой прошлого года, но тоже 
уступают гречке. Такие выводы 
делает экспертно-аналитиче-
ский центр агробизнеса «АБ-
Центр» на основе данных Рос-
стата. Подорожали также овся-
ные хлопья «Геркулес» (17,2%), 
рис шлифованный (17,1%). Из 

круп подешевело только пшено 
(на 11,8%). Всего из 120 продо-
вольственных товаров в России 
цены выросли на 117. И больше 
половины подорожали выше 
уровня инфляции.   

Высокая доля 
отказов 
в банкротстве 
объясняется 
слабой 
осведомленно-
стью должников 
о жестких 
критериях закона
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Борт воздушного судна является территорией страны 

его регистрации, но при этом члены экипажа могут быть 

гражданами другой страны, чаще всего страны-эксплуа-

танта. Расширение полномочий страны-эксплуатанта 

создает юридические полномочия у экипажа принять 

меры по отношению к нарушителю во время полета, по-

ясняет замдиректора Института инженерной экономи-

ки и гуманитарных наук Даниил Квон.

Также необходимо было классифицировать наруше-

ния на борту. Одно дело, если пассажир нелестно вы-

сказался о своих соседях, а другое — высказал угрозу 

в сторону экипажа. Теперь будет понимание, за какие 

действия может наступить ответственность, отметил  

эксперт.

Подготовил Евгений Гайва

НАДЗОР Генпрокуратура 
проверила стройки жилья 
и права дольщиков

Опасная доля

Иван Егоров

После проверки соблюдения прав дольщиков и качест-
ва жилищного строительства прокуроры выявили мас-
совые нарушения по всей стране. 

Так, в частности, как сообщили корреспонденту «РГ» 
в Генпрокуратуре, имели место случаи возведения жи-
лых домов с нарушением требований проектной и градо-
строительной документации, нецелевого использова-
ния денег дольщиков.

Такие случаи были выявлены в республиках Коми и 
Чувашии, Пермском крае, Оренбургской, Свердловской 
и Ульяновской областях и других регионах. По материа-
лам прокурорской проверки по факту хищения застрой-
щиком у 199 дольщиков 54,7 млн рублей при строитель-
стве дома в Казани возбуждено уголовное дело по статье 
о мошенничестве. Для возмещения ущерба арестовано 
имущество на сумму 17,3 млн рублей.

Пресечены факты ввода в эксплуатацию некачест-
венного и опасного жилья. К примеру, в Ростовской об-
ласти по инициативе прокуратуры расследуется уголов-
ное дело по статье  о 
превышении дол-
жностных полномо-
чий в отношении му-
ниципального чи-
новника, который 
разрешил ввод в эк-
сплуатацию двух 
многоквартирных 
домов, не подклю-
ченных к воде. По 
представлениям 
прокуроров были 
устранены дефекты 
фундамента многок-
вартирных домов в Крыму. Восстановлена целостность 
несущих стен здания в Нижегородской области и венти-
ляционных шахт в Свердловской области и многое дру-
гое .

Прокуроры принимали меры и при несвоевремен-
ным вводе домов в эксплуатацию. К примеру, в Иванов-
ской области по искам прокуроров со строительной 
компании взыскано 10 млн рублей в пользу дольщиков в 
качестве неустойки. В Санкт-Петербурге зарегистриро-
вано право собственности граждан на 47 квартир, кото-
рые им длительное время не передавали.

В ряде регионов прокуроры побудили застройщиков 
исключить из долевых договоров условия, ущемляющие 
права потребителей, в том числе о начале исчисления га-
рантийного срока со дня сдачи многоквартирного дома в 
эксплуатацию, а не передачи квартиры гражданину. А 
также об обязанности граждан получения за плату пись-
менного согласия застройщика на переуступку прав тре-
бования.

 В целом, в прошлом году было выявлено более 11 ты-
сяч нарушений закона в сфере долевого строительства. 
По инициативе прокуроров к административной и дис-
циплинарной ответственности привлечено 3,5 тысячи 
лиц, возбуждено 120 уголовных дел. При этом благодаря 
работе прокуроров, совместно с органами исполнитель-
ной власти, в 2020 году было завершено строительство 
569 долгостроев, защищены права свыше 70 тысяч гра-
ждан. Как отметили в надзорном ведомстве, для эффек-
тивного контроля за ситуацией прокуроры в каждом ре-
гионе ведут реестры проблемных домов и проводят лич-
ные встречи с дольщиками.  

Гречка подорожала за год почти в 
полтора раза. По темпам роста впе-
реди — только сахар.
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Информация Минюста России
В соответствии со статьей 16 Кодекса административного судопроиз-

водства Российской Федерации, статьями 41, 45 Федерального закона от 
11 июля 2001 г. № 95-ФЗ «О политических партиях» и на основании 
решения Верховного Суда Российской Федерации от 21 декабря 2020 г., 
вступившего в силу 2 февраля 2021 г., произведена государственная 
регистрация Общественной организации ― Политической партии «ПАР-
ТИЯ РОДИТЕЛЕЙ БУДУЩЕГО», ее региональных отделений и иных струк-
турных подразделений в связи с ликвидацией.

Управлением Федеральной налоговой службы по г. Москве внесены 
сведения о ликвидации партии в Единый государственный реестр юриди-
ческих лиц 18 февраля 2021 г. за ГРН 2217701176559.
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В прошлом году 
было выявлено 
более 11 тысяч 
нарушений закона 
в сфере долевого 
строительства
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ПТИЦЕВОДЫ ПОЛУЧАТ БОЛЬШЕ КРЕДИТОВ

Минсельхоз вынес на общественное обсуждение законопроект об уве-

личении максимального размера льготного «короткого» кредита для 

птицеводов. По нему лимит предлагается увеличить в полтора раза — с 1 

млрд до 1,5 млрд рублей в год. Таким образом ведомство планирует под-

держать отрасль и привлечь в нее дополнительные краткосрочные кре-

диты. 

Накануне о таких намерениях заявил министр сельского хозяйства 

Дмитрий Патрушев. Кроме этого, минсельхоз обещал подумать над про-

лонгацией инвестиционных кредитов для птицеводов, пострадавших от 

птичьего гриппа, а также о субсидиях на килограмм произведенной про-

дукции и других мерах поддержки. С помощью них удастся сдержать 

цены на мясо птицы и яйца и компенсировать издержки предприятий от-

расли, решивших зафиксировать цены на эти продукты на ближайшие 

два месяца.  

— Следите за темой на сайте
rg.ru/sujet/3131

ПРОЕКТ Собственников опасных 
предприятий заставят оплатить 
генеральную уборку 

Горячие точки 
зальют деньгами

Алексей Дуэль

Владельцы крупных химиче-
ских, металлургических и не-
фтеперерабатывающих заво-
дов, предприятий, на которых 
используются токсичные веще-
ства, будут обязаны ликвидиро-
вать вред, причиненный окру-
жающей среде. Такие нормы со-
держит законопроект, подго-
товленный минприроды по сле-
дам ЧП в Усолье-Сибирском. Он 
внесен на рассмотрение в пра-
вительство. 

«Собственники предприятий 
должны нести ответственность 
за неизбежный вывод из эксплу-
атации своих производств и лик-
видацию накопленного вреда, — 
отметила вице-премьер Викто-
рия Абрамченко. — Мы исходили 
из необходимости закрыть ла-
зейку, позволяющую собствен-
никам бросать такие промыш-
ленные предприятия».

Ключевое нововведение — по-
лучение заключения об оценке 
вреда окружающей среде, причи-
ненного компанией. Без этого до-
кумента будет невозможно 
исключить опасные производст-
ва из государственного реестра, 
снять их с госучета объектов, 
оказывающих негативное воз-
действие на окружающую среду, 
продать, преобразовать или под-
вергнуть банкротству. Выдавать 
эти заключения будет, по всей 
видимости, минприроды.

«Все больше на слуху ситуа-
ции, когда опасный промышлен-
ный объект является банкротом 
и не стоит практически ничего, а 
его рекультивация стоит дорого, 
как, например, в Усолье-Сибир-
ском, — объясняет глава минпри-
роды Александр Козлов. — Лик-
видация таких объектов осу-

ществляется за счет государст-
ва, но таких ситуаций возникать 
не должно. Поэтому разработан 
данный законопроект. Он преду-
предит накопление вреда окру-
жающей среде, не допустит по-
явления новых горячих экологи-
ческих точек. Новые предприя-
тия будут обязаны включать в 
проектную документацию меро-
приятия по ликвидации вреда. А 
для действующих предусмотре-
ны переходные положения и сро-
ки, в которые они должны разра-
ботать планы мероприятий по 
ликвидации вреда. Далее к ним 
будут применяться требования 
по финансовому обеспечению 
этих мероприятий». Это может 
быть сделано с помощью бан-
ковской или независимой гаран-
тии, договора страхования, ре-
зервного фонда, отмечают в 
минприроды.

Для выявления, оценки или 
ликвидации объектов накоплен-
ного вреда окружающей среде 
будут аккумулироваться деньги, 
поступающие в виде платы за не-
гативное воздействие на приро-
ду, административных штрафов 
и платежей по искам о возмеще-
нии вреда.

Поводом для разработки за-
конопроекта стала ситуация на 
площадке комбината «Усольхим-
пром» в Усолье-Сибирском. Для 
устранения экологических по-
следствий на территории остав-
шегося без собственника пред-
приятия, где остались ртуть и 
прочие опасные вещества, по-
требовалось привлекать армию, 
«Росатом» и другие структуры. 
Общая стоимость работ оцени-
вается в 2 млрд рублей. Всего в 
России выявлено 88 подобных 
объектов, их ликвидация запла-
нирована до 2024 года.    

ПРАВО За разглашение 
адресов силовиков введут 
штрафы

Где живет 
майор полиции? 

Владислав Куликов

Правительство России поддержало проект поправок в 
КоАП, вводящий наказание за незаконное распростра-
нение сведений о силовиках.

Под защитой будут все их личные данные: адреса, 
семейные фотографии и прочая информация, которая 
позволит незваным гостям напрашиваться в гости к 
товарищу майору. Или к товарищу сержанту.

Автором инициативы выступил глава Комитета 
Госдумы по безопасности и противодействию корруп-
ции Василий Пискарев.

Современные технологии позволяют превратить в 
ад жизнь любого человека, по каким-то причинам по-
павшего в зону внимания агрессивной сетевой обще-
ственности. В последнее время мишенью для инфор-
мационных расправ нередко становятся сотрудники 
силовых ведомств. Их личные данные вычисляются, 
распространяются в Сети и мессенджерах, чтобы же-
лающие могли вылить свой гнев на человека в погонах 
и на его родных.

Поэтому на законодательном уровне разрабатыва-
ются меры, защищающие частную жизнь силовиков. 
Например, в конце прошлого года был принят закон, 
разрешающий засекречивать их персональные дан-
ные даже при отсутствии прямой угрозы.

Соответствующие поправки были приняты в Закон 
«О государственной защите судей, должностных лиц 
правоохранительных и контролирующих органов». До 
сих пор действовало правило, что персональные дан-
ные того или иного силовика, в том числе данные об 
имуществе, можно было засекречивать только в слу-
чае наличия прямой угрозы. Но сегодня сама возмож-
ность раскрытия информации о личной жизни силови-
ка — уже достаточная угроза. Так как потенциально со-
здается опасность, что к человеку начнут стучаться 
незваные гости: и в соцсети, и в мессенджеры, и в две-
ри квартиры.

Также в середине февраля в Госдуму был внесен 
проект поправок в Уголовный кодекс. Инициатива 
предусматривает наказания за сбор сведений о сило-
виках. 

Впрочем, согласно предложенным поправкам, под 
статью попадут все, кто обманом или шантажом соби-
рает налоговую, банковскую или коммерческую тай-
ны. Здесь речь о тайне любых людей, не только силови-
ков.  
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РЕШЕНИЕ Суд продлил 
арест Сергею Фургалу 
на три месяца

Выхода не будет

Иван Егоров

Басманный суд Москвы в среду в час дня начал рассма-
тривать ходатайство следствия о продлении ареста быв-
шему губернатору Хабаровского края Сергею Фургалу.

Судя по протокольной съемке, Фургал одет в ру-
башку и джинсы, на подбородке — медицинская маска. 
Заседание затянулось до шести вечера. Итог — ходатай-
ство следствия удовлетворено, а адвокатов о замене 
меры пресечения — нет. Фургалу продлили нахождение 
под стражей в СИЗО до 8 июня. В начале февраля СК 
предъявил Фургалу обвинение в окончательной редак-
ции по части 2 статьи 105 УК РФ «Покушение на убий-
ство двух и более лиц, организованной группой, из ко-
рыстных побуждений, по найму, общеопасным спосо-
бом» и по части 3 статьи 222 УК РФ «Незаконное хра-
нение оружия и взрывных устройств». По версии след-
ствия, Фургал является организатором преступной 
группы, совершившей в 2004—2005 годах покушение 
на убийство Александра Смольского и убийства Евге-
ния Зори и Олега Булатова. По данным Следственного 
комитета, были установлены и арестованы два испол-
нителя преступлений — Марат Кадыров и Андрей Па-
лей. Как сообщила официальный представитель СК Рос-
сии Светлана Петренко, причастность Фургала и других 
участников организованной преступной группы к убий-
ствам и покушению на убийство подтверждается много-
численными показаниями потерпевших, свидетелей и 
самих обвиняемых, заключениями произведенных су-
дебных экспертиз, а также иными доказательствами в их 
совокупности.

Бывший губернатор Хабаровского края был задер-
жан 9 июля 2020 года в Хабаровске сотрудниками ФСБ 
и этапирован в Москву. Басманный суд арестовал его 
на два месяца и отправил в СИЗО «Лефортово».   

ПРОЕКТ Когда 
школьники 
будут сдавать 
ЕГЭ-2021 
и ОГЭ-2021

ЗВОНОК 
НА ЭКЗАМЕН
Ксения Колесникова

Минпросвещения и Рособрнад-
зор опубликовали проекты  до-
кументов, устанавливающие 
расписания ЕГЭ и ОГЭ на 2021 
год. Напомним, ЕГЭ в этом году 
сдают выпускники 11-х клас-
сов, поступающие в вузы. А де-
вятиклассники сдают ОГЭ все-
го по двум предметам вместо 
четырех — по русскому и мате-
матике.

Основные дни ЕГЭ: 31 мая — 
география, литература, химия; 
3—4 июня — русский язык; 7 
июня — математика профильно-
го уровня; 11 июня — история, 
физика; 15 июня — обществоз-
нание; 18 июня — иностранные 
языки (английский, француз-
ский, немецкий, испанский, ки-
тайский) (за исключением раз-
дела «Говорение»), биология; 
21—22 июня — иностранные 
языки  (раздел «Говорение»); 
24—25 июня — информатика и 
ИКТ.

 28, 29 июня и 2 июля — ре-
зервные дни ЕГЭ. 

Проект расписания ОГЭ вы-
глядит так: 24—25 мая — рус-
ский язык; 27—28 мая — матема-
тика. Здесь тоже будут резер-
вные дни: 8, 16, 30 июня и 2 
июля. 

Общественное обсуждение 
проектов расписания госэкза-
менов продлится до 16 марта.

Что важно? Выпускники 
11-х классов, которые не пла-
нируют поступать в вузы, будут 
сдавать Государственный вы-
пускной экзамен по двум обя-
зательным предметам. 25 мая — 
ГВЭ по русскому языку и 28 
мая — по математике. Резер-
вные дни ГВЭ: 8 июня — по рус-
скому языку и 10 июня — по ма-
тематике.   

СЛЕДСТВИЕ Завершено самое долгое дело про обман дольщиков

Строительство под снос

Нервный TikTok

Это было очень гром-
кое дело против адми-
нистратора одной из 

«групп смерти» в социальной 
сети. Его звали Филипп Будей-
кин, но известен он был более  
под псевдонимом Филипп Лис. 

Этот самый «Лис» весной 
еще 2016 года в Москве и Под-
московье в соцсети «ВКонтак-
те», как потом напишут следо-
ватели, осуществлял «постоян-
ную деятельность, направлен-
ную на распространение среди 
несовершеннолетних пользова-
телей Сети пренебрежения к 
жизни».

Следователи доказали, что 
Будейкин склонял 15-летнюю 
девочку из Астрахани к смер-
тельным действиям. Ей повезло 
— школьницу убедили отказать-
ся от опасного намерения со-
трудники правоохранительных 
органов. Потом Будейкин, сидя 
у себя дома в Подмосковье, 
«промыл мозги» школьнице из 
Тюменской области. Та пыта-
лась совершить страшный по-
ступок, но ее жизнь удалось спа-
сти медикам.

Будейкина смогли поймать. 
Он проживал в России в отличие 
от некоторых его коллег, веду-
щих аналогичную жуткую ин-
тернет-деятельность. Летом 
2017 года Будейкин был приго-
ворен к 3 годам и 4 месяцам ли-
шения свободы. Правда отбы-
вать наказание его отправили в 
колонию-поселение. Кстати, 
ровно год назад он освободился.

Мало кто знает, но еще тогда, 
в 2016 году, в Следственном ко-
митете создали межведомст-
венную рабочую группу «для 
обсуждения вопросов преду-
преждения распространения в 
Интернете информации, прово-
цирующей опасное для жизни 
поведение детей».

Еще на том, пятилетней дав-
ности, заседании выступил с до-
кладом руководитель Главного 
управления криминалистики 
СК Зигмунд Ложис. Он с сожа-
лением подчеркнул, что при из-
учении личных страниц под-
ростков, совершивших страш-
ный поступок или покушение 
на него,  установлено, что в ка-
честве основного источника уг-
розы выступали различные со-
циальные сети. 

В СК еще в 2013 году создали 
отдельное подразделение, кото-
рое курирует расследование 
преступлений, совершенных 
против несовершеннолетних и 
самими несовершеннолетними. 

Там первыми заметили про-
блему того, как и куда стали за-
водить детей социальные сети. 
И уверенно стали ловить тех, 
кто склоняет детей к страшно-
му. Но только тех, кто находился 

на территории нашей страны. А 
таких, как показала практика 
расследования подобных дел, 
буквально единицы. Вот тогда-
то и стало понятно, что руками 
исключительно правоохраните-
лей эту проблему не решить. 

Когда жизнь начинает 
восприниматься как 
компьютерная игра

Для защиты детей приняты 
меры по пресечению соцсетями 
распространения призывов к 
опасным для жизни поступкам. 
По требованию Роскомнадзора 
администрации соцсетей огра-
ничили доступ к таким материа-
лам (более 450), сообщили в 
пресс-службе ведомства. Эк-
сперты рассказали «РГ», на ком 
лежит ответственность за проис-
ходящее.

— Подростки — самая активная 
часть интернета. Они потребля-
ют большую часть контента, — 
считает Андрей Масалович, ве-

дущий эксперт по конкурентной 
разведке Академии информаци-
онных систем, президент Кон-
сорциума «Инфорус». — И имен-
но они при этом наименее защи-
щенная категория в силу отсут-
ствия жизненного опыта. Интер-
нет создает иллюзию анонимно-
сти (этому заблуждению подвер-
жены даже опытные хакеры) и 
порождает явление геймифика-
ции, когда жизнь начинает вос-
приниматься как компьютерная 
игра.

Сеть позволяет всем «откло-
нениям» сбиваться в виртуаль-
ные стаи, есть и группы, склоня-
ющие к опасным поступкам. Из-
учение вопроса позволяет пред-
полагать, что эти группы управ-
ляются — кто-то отрабатывает 
технологию вовлечения как во-
ронку продаж в рекламе. На пер-
вом уровне пользователя завле-
кают — яркой картинкой, чем-то 
необычным. На втором уровне 
ему предлагают залогиниться, 
оставить свои данные. На тре-
тьем его принимают в клан, про-
исходит постепенная утрата ин-
дивидуальности. На четвертом 
уровне человек начинает делать 
то, чего от него ждет клан, иначе 
ему начнут угрожать.

У этих групп есть «дириже-
ры», организаторы, которых мы 

не видим, выявить их крайне 
трудно. Вот на них и должна ле-
жать основная ответственность.

Опасный контент надо 
блокировать немедленно

Глава Комитета Госдумы РФ 
по информационной политике 
Александр Хинштейн считает, 
что пока вводить новые меры 
против таких опасностей в Сети 
не стоит. 

«Законодательство только 
изменилось — месяц работает 
норма, предписывающая соцсе-
тям блокировать и удалять за-
прещенное содержание, — ска-
зал Александр Хинштейн. — Два 
месяца действуют новые штра-
фы для интернет-ресурсов за не-
исполнение требований Ро-
скомнадзора. Прежде чем нам 
менять или ужесточать законо-
дательство, надо посмотреть, 
как они работают на практике.

У нас отсутствует ответствен-
ность для соцсетей и их владель-

цев за некачественный монито-
ринг соцсетей. Но если Роском-
надзор направил им требование 
об удалении информации, и это 
требование не было исполнено, 
вступает в силу Кодекс об адми-
нистративных правонарушени-
ях.

За неудаление общественно 
опасного контента, к которому 
отнесены и призывы подростков 
к самоубийствам, для должност-
ных лиц установлен штраф от 
400 до 800 тысяч рублей, а для 
юрлиц — от 3 до 8 млн рублей. 
Если на первое представление 
Роскомнадзора отсутствует ре-
акция, требование направляется 
повторно. Если и оно игнориру-
ется, санкции возрастают — тогда 
для должностных лиц штрафы 
составляют от 800 тысяч до 1 млн 
рублей, а для юрлиц предусмо-
трен оборотный штраф от одной 
десятой до одной пятой от сово-
купного годового дохода.

Некоторые предлагают вве-
сти блокировку сетей, которые 
отказываются удалять контент. Я 
с таким подходом не согласен. У 
нас в стране количество погиб-
ших в ДТП больше, чем жертв на-
сильственных действий, но это 
не означает, что нужно запре-
щать передвижение на маши-
нах».

Пандемия усилила 
вовлеченность подростков 
в соцсети

«Сервис коротких видеоро-
ликов «ТикТок» принадлежит 
пекинской компании ByteDance 
(Китай), — рассказали «РГ» в де-
партаменте кибербезопасности 
«Сбера». — Представительства 
TikTok находятся в Лос-Андже-
лесе, Нью-Йорке, Лондоне, Па-
риже, Москве, Берлине, Дубае, 
Мумбае, Джакарте, Сеуле и То-
кио. Приложение достигло бо-
лее 1 миллиарда пользователей 
из 150 стран. По итогам 2019 
года в среднем каждый месяц 
российские пользователи прос-
матривали 16,25 млрд и разме-
щали 20,83 млн видео; делились 
23 млн и ставили лайки 1,62 
млрд видео. 

Пандемия усилила этот 
тренд. 43% детей в младшей 
школе имеют профиль в соци-
альных сетях, среди старше-
классников этот показатель 
возрастает до 95 %.

 Регуляторам следует прора-
батывать вопрос по немедлен-
ной блокировке аккаунтов, рас-
пространяющих такого рода со-
общения, как с отечественны-
ми, так и с международными 
сервисами».

Соцсети используются 
в качестве оружия

«По приблизительным под-
счетам, сегодня в России более 

7,5 млн пользователей «ТикТок», 
которые заходят в сеть не менее 6 
раз в день и проводят там около 
40 минут, — рассказал «РГ» до-
ктор юридических наук, заслу-
женный юрист России Иван Со-
ловьев. — При этом не менее по-
ловины аудитории — дети и под-
ростки, которые там «зависают» 
часами.

Именно поэтому соцсети ис-
пользуются в качестве оружия, 
причем самого подлого, направ-
ленного против наших детей.

С удивлением узнал, что и в 
«Твиттере» публикаций с опа-
сными призывами к подросткам 
выявлено в 10(!) раз больше, чем 
с пропагандой наркотиков. 

При этом мы понимаем, что 
запрет соцсетей не наш девиз. И 
здесь важны две вещи. Первая: 
государство перестало на шаг от-
ставать от наших сетевых врагов.  
Надо продолжить наделение го-
сорганов, в первую очередь Ро-
скомнадзора, необходимым на-
бором полномочий. Блокировать 
негативную информацию нужно 
в течение суток. И вторая: сами 
соцсети во многих случаях нако-
нец-то начинают идти на кон-
такт.   

Подготовили Ирина Алпатова, 
Иван Петров

Социальные сети смогли найти 
«слабое звено» — детей и подрост-
ков. И теперь ими активно пытают-
ся манипулировать.

А К Ц Е Н Т

Юрий Жданов: надо считать подобные 
действия актом терроризма. 
Виновников немедленно арестовывать 
и требовать пожизненного заключения

— Следите за процессом на сайте
rg.ru/sujet/6432

СУД Начались 
слушания 
по делу 
об имуществе 
великого 
актера

В ИНТЕРЕСАХ 
СЕМЬИ 
БАТАЛОВА
Иван Егоров

В Замоскворецком суде в среду 
прошел первый день слушаний 
по иску прокурора ЦАО Мо-
сквы в интересах семьи актера 
Алексея Баталова. 
В начале заседания стало из-
вестно, что суд объединил иск о 
признании договора недейст-
вительным в одно производст-
во с делом по иску Дрожжиной 
к Баталовой о расторжении до-
говора пожизненного содержа-
ния. Чуть позже заседание было 
перенесено на 5 апреля. Как со-
общила корреспонденту «РГ» 
пресс-секретарь суда Валенти-
на Норбах, заседание отложено 
для предоставления доказа-
тельств.

По результатам проверки 
прокуратура в интересах Ма-
рии Баталовой направила в За-
москворецкий районный суд 
иск. В нем надзорное ведомство 
просило суд признать недейст-
вительными договоры пожиз-
ненного содержания с иждиве-
нием, заключенных с Дрожжи-
ной, а также о применении по-
следствий недействительности 
сделок.

Как напомнили в прокурату-
ре, по этим же фактам ранее 
было возбуждено уголовное 
дело о мошенничестве. Согла-
сно материалам дела, вдова и 
дочь известного актера Батало-
ва обманным путем лишились 
доли в четырехкомнатной квар-
тире, мастерской актера, двух 
квартир, одна из которых нахо-
дится в центре Москвы, а также 
крупной денежной суммы. В 
частности, было установлено, 
что вдова, действовавшая от 
имени дочери Марии Батало-
вой, подписала под влиянием 
обмана договоры пожизненно-
го содержания с иждивением. 
Предметами этого договора 
стали принадлежащие дочери 
1/3 доли квартиры в доме на 
улице Серафимовича, кварти-
ра площадью 54,7 кв. метров в 
1-м Самотечном переулке и не-
жилое помещение — мастерская 
площадью 21,6 кв. метров.    

Наталья Козлова

У
никальное уголовное дело 
завершено в Московской 
области. О сложности его 

расследования говорит даже тот 
факт, что следователи над ним 
работали целых семь лет.

Следствию пришлось соеди-
нять в одно 25 уголовных дел. 
Потерпевшими были признаны 
почти 500 человек. Следствен-
ный комитет обвинил четырех 
человек в организации и уча-
стии в преступном сообществе, 

которое наживалось на тех, кто 
мечтал о своем жилье. Вот что 
рассказала корреспонденту 
«РГ» старший помощник руко-
водителя Главного следственно-
го управления СК по Москов-
ской области Ольга Врадий:

— С 2007 по 2014 год обвиня-
емые похитили денежные сред-
ства 445 граждан на общую сум-
му свыше 535 миллионов ру-
блей под предлогом инвестиро-
вания в строительство многок-
вартирных домов и таунхаусов 
на территории Москвы и Мо-

сковской области. Строили жи-
лье вообще без необходимой до-
кументации. Именно поэтому 
все построенные дома были 
признаны судом самовольными 
постройками и были приняты 
решения об их сносе.

На украденные таким обра-
зом у людей деньги двое из об-
виняемых купили себе землю и 
там организовали дачное не-
коммерческое партнерство 
«Чеховское подворье». В нем 
они продолжали красть и рас-
трачивать уже взносы членов 

этого дачного партнерства. 
Здесь потерпевшими признаны 
еще 45 человек. Двое других об-
виняемых также на украденное 
купили землю.

Это дело было возбуждено и 
больше 7 лет расследовалось 
следователями полиции. В 2017 
году заместитель прокурора 
Московской области дело за-
брал и передал в Следственный 
комитет. Основанием для пере-
дачи стало получение статуса 
адвоката одним из обвиняемых.

Следствие арестовало иму-

щество обвиняемых, часть ко-
торого они записали на знако-
мых и близких. Под арест попа-
ло больше 530 объектов недви-
жимости в Одинцовском, Пуш-
кинском, Чеховском, Серпухов-
ском, Красногорском районах 
Московской области и Новой 
Москвы, на 1,598 миллиарда ру-
блей.

Объем уголовного дела со-
ставил 400 томов. Вместе с ут-
вержденным прокуратурой об-
винением уголовное дело на 
днях уйдет в суд.    

Мнение эксперта

Юрий Жданов, генерал-лейтенант МВД, руководитель рос-
сийской секции Международной полицейской ассоциации: 
— Тема не новая и уже есть опыт. Хочу напомнить, что лет 5—6 тому назад 

был всплеск призывов к непоправимым поступкам в соцсетях. Речь шла 

о сообществе «Синий Кит». Но тогда же удалось отработать эффектив-

ный алгоритм действий. И на несколько лет проблема практически ушла.

Что нужно сейчас?

1. Во-первых, нормальные отношения в семье. Там, где есть контакт роди-

телей с детьми, опасности меньше. 

2. Внимание учителей и классных руководителей. Подростки обычно де-

лятся друг с другом своими мыслями и проблемами.

3. Мониторинг соцсетей. И при Росмолодежи была создана специальная 

структура для этого. Но важна и активная позиция граждан.

4. Оперативная блокировка опасного контента.

5. Но сама блокировка не всегда эффективна. Сегодня очень многие уме-

ют ее обходить. Поэтому куда важнее работа с соцсетями по удалению 

этого контента. На заблокированный сайт можно выйти, а на удаленный 

нельзя. 

6. Максимальная гласность. Надо широко информировать и детей, и ро-

дителей об угрозах. 

7. Работа психологическая с подростками — в смерти ничего хорошего 

нет.

8. Международное сотрудничество. 

9. Поиск и наказание злоумышленников. Надо жестко наказывать авто-

ров таких акций.

10. Ну и самое радикальное предложение — расценивать подобные дей-

ствия как акт терроризма, а не склонение к опасным действиям. Опера-

тивно выявлять виновников, немедленно арестовывать и требовать для 

таких деятелей пожизненного лишения свободы, как за терроризм.  

Подготовил Иван Петров
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— Подробнее с расписанием ЕГЭ 
и ОГЭ можно ознакомиться на 
сайте
rg.ru/art/2051577

ПРОМЫШЛЕННОСТЬ   
Москва в 2020 году 
обеспечила четверть 
российских поставок
за рубеж

Экспорт — 
это не сложно 

Любовь Проценко 

За минувший год столица увеличила объем экспорта 
на 31 процент по сравнению с годом ранее. Об этом со-
общил вчера мэр Москвы Сергей Собянин в своем пер-
сональном блоге. 

Он отметил, что и в целом по стране объем экспорта 
превысил 161 миллиард долларов — рекордное дости-
жение за несколько последних лет. И почти четверть из 
этого количества — поставку за рубеж товаров на 39,86 
миллиарда долларов — обеспечила Москва.

Причем речь идет только о несырьевом экспорте, 
подчеркивает Собянин. В 183 страны мира поставля-
лась столичная  продукция. А в список крупнейших им-
портеров продукции made in Moscow вошли не только 
традиционные партнеры — Беларусь и Казахстан, но и 
Китай, США, Герма-
ния и Япония.

Что же интере-
сного загранице 
производит Мо-
сква? Многое. Меха-
ническое оборудо-
вание, технику и 
компьютеры, авто-
мобили, химиче-
скую продукцию 
(например, нетка-
ные материалы и 
полиэтилен) и, раз-
умеется, знамени-
тые московские 
продукты — конфе-
ты, напитки и мя-
сные деликатесы. 
На первый взгляд, неожиданный результат, особенно 
для коронавирусного года. На самом же деле, считает 
мэр, такой рекорд подготовлен несколькими годами 
новой индустриализации Москвы. Но как раз в прош-
лом году власти Москвы приняли несколько новых ре-
шений, значительно расширяя целевую поддержку эк-
спорта из Москвы. Например, впервые был введен «эк-
спортный кешбэк» — грант в размере 10% выручки по 
экспортным контрактам (но не более 10 миллионов 
рублей). И теперь экспортерам не только компенсиру-
ют затраты на транспортировку товаров за рубеж, но и 
на подготовку к выходу на экспорт. Большим подспо-
рьем для потенциальных экспортеров стала возмож-
ность получить бесплатные аккаунты на мировых мар-
кетплейсах Alibaba.com, Europages.com, а также созда-
ние магазинов на Ebay.com и продвижение продукции 
на Tmall.com. Популярностью пользуется и единствен-
ная в своем роде акселерационная программа Е-com 
Success.

Есть надежда, пишет Собянин, что в этом году «вы-
стрелит» еще одна мера — размещение товаров мо-
сковских производителей в магазинах Duty Free в сто-
личных аэропортах. Все зависит от того, как скоро 
москвичи вновь смогут летать по всему миру и при-
нимать гостей со всей планеты. В целом же объем вы-
деленных экспортерам средств из бюджета города за 
минувший год вырос в 7 раз — почти до 500 миллио-
нов рублей. А число компаний, получивших субсидии 
и гранты, увеличилось в пять раз. Что еще интересно? 
Например, один поставщик высокотехнологичной 
продукции занимается разработкой мобильных при-
ложений, сайтов, высоконагруженных сервисов лю-
бой сложности. Эта компания экспортировала на 
Кипр AI-платформу для распознавания шахматных 
партий. Город помог участием в выставке Web 
Summit 2019, по итогам которой компания впервые 
вышла на экспорт. Еще одна компания продает за ру-
беж технику для производства крафтового шоколада. 
Особым спросом она пользуется в США. Но за послед-
ние два года география экспорта расширилась за счет 
Аргентины, Индонезии, Албании, Танзании и Мекси-
ки. Город компенсировал производителям затраты, 
связанные с международными перевозками по дан-
ным контрактам, в размере более 750 тысяч рублей. « 
Экспорт — это несложно, — заключает Собянин. — Не-
обходимы оригинальная идея и качественный про-
дукт. А правительство Москвы поможет доставить его 
потребителям в любую точку мира».  

Столичная продук-
ция поставляется 
в 183 страны мира, 
а в список круп-
нейших импорте-
ров вошли Китай, 
США, Германия 
и Япония
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САРКОЗИ ГОТОВ К СУДУ 
ЕВРОПЫ
Вячеслав Прокофьев, «Российская газета», Париж

Решение парижского суда, приговорившего его к трем 
годам тюремного заключения, из которых два условно, 
не сломило экс-президента Николя Саркози. В опубли-
кованном газетой «Фигаро» интервью, он  заявил, что 
«почувствовал глубокую и шокирующую  несправед-
ливость». Бывший глава Пятой республики готов обра-
титься в Европейский суд по правам человека (ЕСПЧ), 
хотя, по его словам, такой демарш станет для него  «бо-
лезненным».  «Если осудят мою собственную страну, 
то я готов к этому, ибо такова будет цена демократии», 
— подчеркнул Саркози. Пока же адвокаты  экс-прези-
дента намерены обратиться в апелляционный суд. Как 
утверждает адвокат Жаклин Лаффон, в этой инстан-
ции, как правило, «оправдывают незаслуженно осу-
жденных лиц». При этом она напомнила об отсутствии 
реальных доказательств  противоправных действий 
Саркози, а то, что ему вменили в вину, было лишь «не-
ким набором признаков» в виде вырванных из контек-
ста  фраз телефонных разговоров, подслушанных сле-
дователями.   По мнению политолога и правоведа Жана 
Пето из Бордо, у Саркози «большие шансы» защитить 
свою честь в апелляционном суде. Правда, это займет 
не менее года. 

В ШВЕЦИИ ДАЮТ 
МИЛЛИОНАМИ
Надежда Ермолаева

В прошлом году в Швеции выявлены случаи дачи взя-
ток на сумму более чем 16 миллионов шведских крон 
(около 2 миллионов долларов). Это на 246 процентов 
больше, чем в предыдущий год. Об этом сообщается в 
отчете шведского Института противодействия корруп-
ции. И это только видимая часть айсберга. «Коррупция 
происходит скрытым образом, и темная цифра для 
фактического взяточничества не может быть опреде-
лена», — с беспокойством отмечает директор институ-
та Хаят Ибрагим.

Помните старый анекдот про девушку, предъявляю-
щую автоинспектору права на управление самолетом 
со словами: «Какие были, такие и купила». Вот эту 
историю можно рассказывать уже и про Швецию. Дача 
взяток при сдаче экзаменов на получение водитель-
ского удостоверения стала настоящей проблемой в ко-
ролевстве. «В секторе транспорта и транспортных 
средств сохраняется тенденция предыдущих лет, когда 
люди пытались подкупить руководителей экзаменаци-
онных комиссий по выдаче водительских прав или эк-
заменаторов по вождению», — рассказывает Хаят Иб-
рагим.

Медсестрам в больницах надо дать деньги, чтобы 
они лучше ухаживали за больным — это опять про Шве-
цию. Причем самой крупной взяткой в прошлом году 
стал денежный перевод в размере более 5 миллионов 
шведских крон (около 400 тысяч долларов США), кото-
рые получил персональный ассистент по уходу за 
больным от родителя пациента. «Все это рискует подо-
рвать доверие общества к государству», — объясняет 
Хаят Ибрагим. И действительно, многие задаются во-
просом, зачем законопослушные шведы платят нало-
ги, если чиновники берут деньги.

Взятки в Швеции принимают не только деньгами, 
но и подарочными картами, оплаченными путешест-
виями, подарками в виде вещей и даже объектами не-
движимости. Учитывая масштабы проблемы, в Шве-
ции в этом году был принят национальный план по 
борьбе с коррупцией. Однако бывший глава Института 
по противодействию коррупции профессор граждан-
ского права Клаес Сандгрен считает, что документ не 
содержит никакого перечня конкретных действий. 
Пока же Швеция в ежегодном «Индексе восприятия 
коррупции» входит в десятку наиболее благополучных 
стран. Но, судя по всему, этот тот случай, когда имидж 
уже не соответствует реальности. 

ПРЕЦЕДЕНТ «Фейсбук» удалил статью британского политика и обозревателя The Daily Telegraph 
о «диктатуре времен пандемии»

Лорда отправили в бан

РЕЗОНАНС Сюзанна Мур:  Теперь я не мать, а «родитель, который родил». 
Это довольно страшно, когда у тебя отбирают слова

Запретный пол
Ариадна Рокоссовская

В
чера «Российская га-
зета» рассказала об 
истории американ-
ского студента  Оуэна 
Стивенса, которому 
угрожают отчислени-
ем из университета за 
то, что в своем «Ин-
стаграме» он утвер-

ждал: «Мужчина — это мужчина, 
а женщина — это женщина». Но 
и по другую сторону Атлантики 
ревнители новой морали и но-
вых общественных отношений 
диктуют свои правила. Журна-
листка одного из крупнейших 
б р и т а н с к и х  и з д а н и й  Th e 
Guardian Сюзанна Мур написа-
ла статью о том, что пол имеет 
значение и что женщина имеет 
право называть себя женщиной, 
а не человеком с определенным 
набором анатомических при-
знаков. А затем уволилась из-за 
обвинений в «трансфобии» и 
травли со стороны коллег и об-
щественности. О том, что про-
исходит с ней и с британским 
обществом, Мур рассказала в 
интервью «РГ».

Сюзанна, прежде всего хоте-
лось бы понять, в чем, собст-
венно, суть конфликта?

СЮЗАННА МУР: Я полагаю, что кон-
фликта нет. Я не против тран-
сгендеров и сексуальных мень-
шинств, я выступаю за права 
женщин и детей и не понимаю, 
почему одно должно исключать 
другое. Я считаю, что мы на од-
ной стороне. Но есть вещи, с ко-
торыми сложно согласиться. В 
нашей стране обсуждается за-
конодательное закрепление 
принципа, что пол — это вопрос 
самоидентификации. Не нужно 
проходить через операции по 
изменению пола и гормональ-
ную терапию, нужно просто ре-
шить для себя, кто ты, и офор-
мить это. И это беспокоит жен-
щин, особенно в тюрьмах, в цен-
трах для жертв домашнего наси-
лия. Да даже просто в общест-
венных раздевалках они чувст-
вуют себя неуверенно в такой 
ситуации. Я считаю, что каждый 
может быть тем, кем он хочет 
быть, но пол — это биологиче-
ская реальность, и для фемини-
сток, для защитниц прав жен-
щин очень важно иметь возмож-
ность говорить о своем жен-
ском опыте. Ведь мы не можем 
притворяться, что у человека, 
который 40 лет был мужчиной, 
перед тем, как понял, что он 
женщина, такой же жизненный 
опыт. К сожалению, в новой ре-
альности в Британии и США 
никто не должен быть исклю-
ченным, поэтому вместо слова 
«женщина» даже у врача вас на-
зовут «человеком, который 
менструирует». Доходит до 

того, что на обследование жен-
ских репродуктивных органов, 
которое нужно проходить с 
определенной периодичностью, 
приглашают не женщин, а «лю-
дей с маткой и влагалищем». 
Слово «женщина» стало терми-
ном, который нельзя произно-
сить. Можно пытаться быть оди-
наково любезными по отноше-
нию ко всем, никого не дискри-
минировать, но это не значит, 
что нужно забыть о научных за-
конах. Теперь я не мать, а «роди-
тель, который родил». Это до-
вольно страшно, когда у тебя от-
бирают слова. Поэтому я напи-
сала свою статью. Как можно 
молчать, когда у тебя отбирают 
твое название, твои права.

Что именно в вашей статье 
вызвало такой эффект?

СЮЗАННА МУР: Я написала, что мы 

должны разобраться с тем, что 
происходит. Я описала историю 
профессора Оксфорда Селины 
Тодд, которая пошла на встречу 
общества под названием «Ме-
сто женщины», и за это студен-
ты бойкотировали ее лекции, а 
на занятия ей пришлось прихо-
дить с охраной. Она — специа-
лист по истории рабочего клас-
са, очень разумная женщина. 
Почему она не может встре-
чаться с людьми и обсуждать ак-
туальные вопросы? Я написала 
это очень мягко и со всем ува-
жением к меньшинствам, поэ-
тому меня шокировала реакция 
Guardian. Я знаю некоторых лю-
дей из тех, кто подписал письмо 
против меня. Мы — журналисты! 
У нас могут быть разные мне-
ния, мы спорим, мы кричим 
друг на друга, а потом мы пьем 
вместе кофе, потому что мы 

взрослые люди. Я надеялась, что 
мои редакторы выступят в мою 
защиту, но они этого не сделали. 
На публике меня поддержали 
очень немногие, но я ежедневно 
получала письма поддержки 
лично. Если бы не это, я бы, воз-
можно, сошла с ума, но эти по-
слания подтверждали мою пра-
воту.

Сюзанна, в последнее время в 
мире все больше говорят о так 
называемой «культуре отме-
ны» — явлении эпохи социаль-
ных сетей, когда активисты 
в той или иной области по-
давляют свободный обмен 
мнениями, призывают к бой-
коту и подвергают остракиз-
му людей, высказывания ко-
торых считают неправиль-
ными. Так известная писа-
тельница Джоан Роулинг под-
верглась травле за то, что на-
стаивала на том, что пол су-
ществует. К чему это нас 
приведет?

СЮЗАННА МУР: Я должна сразу ска-
зать, что моя ситуация не сов-
сем подходит под это описание, 
потому что меня никому не уда-

лось «отменить», то есть заста-
вить замолчать. Не скрою, по-
пытки были, но, в конце концов, 
меня не уволили — я сама реши-
ла уйти. И тем не менее я в ка-
кой-то степени представляю ин-
тересы людей, чей голос не слы-
шен. Я получаю письма от жен-
щин, которые на работе боятся 
говорить то, что думают: от учи-
телей, врачей, социальных ра-
ботников. Они не могут выра-
зить свою точку зрения, потому 
что их могут уволить. Эта куль-
тура отмены учит нас двум ве-
щам. Мы — журналисты — изна-
чально находимся в более при-
вилегированной позиции, пото-
му что мы можем говорить. А я 
беспокоюсь о тех, кого никто не 
слышит. И это — феномен соци-
альных сетей. То, что сказала 
Джоан Роулинг, было весьма 
мягко сказано, но за этим после-
довали угрозы и оскорбления. 
Реакция на ее слова была такой 
агрессивной! Конечно, теперь, 
глядя на то, как с ней обошлись, 
никто не решится высказать по-
хожее мнение.

Guardian — либеральная газе-

та, странно, что она не по-
зволяет людям иметь взгля-
ды, отличные от «мей-
нстрима».

СЮЗАННА МУР: Есть линия, которой 
нужно придерживаться, в том 
числе для того, чтобы охваты-
вать молодое поколение читате-
лей. Многие женщины в газете 
были согласны со мной, но все 
боятся сказать это вслух, пото-
му что никто не хочет лишиться 
работы, особенно сейчас — во 
время пандемии COVID-19. А 
редакторы смотрят на данные о 
потенциальных читателях и на 
позицию наших американских 
партнеров — издания Guardian в 
США.

Значит ли это, что нормаль-
ная дискуссия теперь невоз-
можна?

СЮЗАННА МУР: Ну почему же? Те-
перь я работаю в газете The 
Daily Telegraph и пишу о правах 
женщин. И я всегда буду бороть-
ся за свое право делать это. 

Сюзанна Мур: На публике меня под-
держали очень немногие, но я 
ежедневно получала письма под-
держки лично.

А К Ц Е Н Т

В Британии слово «женщина» стало тер-
мином, который нельзя произносить

ПОНТИФИК ПРЕДРЕК 
НОВЫЙ ВСЕМИРНЫЙ 
ПОТОП
Нива Миракян, «Российская газета», Рим

Глава Римско-католической церкви Франциск заявил, 
что широкомасштабное наводнение имеет все шансы 
повториться из-за глобального потепления, таяния 
ледников и безответственности политиков. Понтифик 
обратил внимание на эту проблему еще в 2015 году, 
представив свою вторую энциклику (папский доку-
мент-обращение, посвященный определенным вопро-
сам) «Хвала тебе» (Laudato si’), в которой рассказал о 
проблемах экологии и защиты окружающей среды. В 
документе он назвал изменение климата «глобальной 
проблемой, чреватой серьезными последствиями», 
призвав человечество к ответственности за Землю.

Сегодня же, спустя шесть лет, на фоне неожиданно 
обмелевшей из-за отливов Венеции, предсказание 
Папы Франциска звучит практически как приговор. 
По его словам, если лидеры разных стран не отреаги-
руют на происходящее, мир неминуемо ждет новая 
глобальная катастрофа. «Потоп, возможно, из-за повы-
шения температуры и таяния ледников, произойдет 
сейчас, если мы продолжим идти по тому же пути», — 
заметил понтифик, чье высказывание приводится в 
книге «О пороках и добродетелях», написанной капел-
ланом тюрьмы города Падуя доном Марко Поццой на 
основе бесед с Франциском. Выдержку из этого произ-
ведения, которое в ближайшие дни появится во всех 
книжных магазинах Италии, эксклюзивно опублико-
вала миланская Corriere della Sera.

В ней, ссылаясь на Библию, Папа Римский подчер-
кнул, что сам по себе потоп, несмотря на археологиче-
ские находки, многими воспринимается как историче-
ский миф, однако при этом его стоит расценивать как 
«результат гнева Бога», решившего «стереть человече-
ство» за недостойное поведение.

Франциск также не преминул напомнить, что Ной 
пережил потоп исключительно благодаря тому, что 
был добродетельным. В связи с этим понтифик предпо-
ложил, что для борьбы с климатическими изменения-
ми властям нужно в первую очередь сосредоточить 
свои усилия на борьбе с коррупцией и несправедливо-
стью.  

Екатерина Забродина

С 
неожиданным проявле-
нием цензуры со стороны 
Facebook столкнулся 

британский консервативный 
политик и публицист, член Па-
латы  лордов, обозреватель га-
зеты The Daily Telegraph и дру-
гих изданий Дэниел Ханнан. Ад-
министраторы соцсети удалили 
статью уважаемого автора (по 
совместительству — пожизнен-
ного пэра, члена Британского 
совета по торговле и вице-пред-
седателя партии тори), которую 
тот написал для студентов Ин-
ститута Джона Локка. «В моем 
случае, как и во всех подобных, 
невозможно узнать, в чем за-
ключалось прегрешение. . . 
Странно, что компания, изна-
чально призванная поощрять 
распространение свободного 
потока идей, стала нетерпимой 
к инакомыслию», — написал 
обескураженный лорд Кинг-
слерский.  

Он настаивает, что в его пу-
бликации не было ничего кра-
мольного — «ни радикальных 
призывов, ни пропаганды тео-
рий заговора». Идея Ханнана 
состояла в том, пандемия сде-
лала людей «в гораздо большей 
степени коллективистами», а 

мир после локдауна «станет 
весьма авторитарным». Инсти-
тут Локка заплатил за рекламу, 
чтобы продвинуть текст на 
просторах соцсети. Вначале 
Facebook его одобрил, а потом 
«снял без объяснения причин».

Этот случай не единствен-
ный, отмечает Ханнан. В послед-
нее время Facebook активно при-
нялся удалять или объявлять 
фейками «вполне безобидные 
статьи». Так, под санкции попал 
труд американского профессора 
Индура Гоклани, который при-
вел статистические данные о 
том, что смертность от стихий-
ных бедствий на планете падает. 
Или доклад ведущего эпидемио-
лога Оксфорда доктора Карла Хе-
негана. Тот всего лишь позволил 
себе процитировать мнение дат-
ских коллег, полагающих, что 
«маски не слишком влияют на 
сдерживание эпидемии «коро-
ны». Ханнан задается вопросом: 

где же проходит грань между 
«оправданной» блокировкой и 
цензурой? «Все кончается тем, 
что вы начинаете запрещать все, 
с чем не согласны», — считает ко-
лумнист. Причем за радикальные 
политические взгляды гораздо 
меньше риска «угодить в бан», 
чем за смелость публично за-
даться неудобными вопросами. К 
примеру, о том, нет ли злоупо-
треблений со стороны государст-
ва в части карантинных ограни-
чений или квот на выбросы угле-
кислого газа. 

«А может, Facebook нацелен 
регулировать не столько сам 
контент, сколько неугодных ав-
торов? Я подозреваю, что все 
дело именно в этом», — полага-
ет консерватор. Так, пару не-
дель назад шотландский юнио-
нистский сайт пытался разме-
стить на Facebook две статьи с 
критикой в адрес первого ми-
нистра Шотландии Николы 

Стерджен. Порталу было отка-
зано под невразумительным 
предлогом. Тогда главный ре-
дактор пошел на эксперимент и 
предложил к публикации текст, 
не имеющий ни малейшего от-
ношения к политике, — о том, 
как молодая мать приучает 
свою маленькую дочку к гор-
шку. Но и он не прошел цензу-
ру! Ханнан убежден: соцсети 
вроде Facebook потеряли право 
называться нейтральными 
площадками. «Пора внести 
ясность. Отныне это издатели с 
собственной медийной повест-
кой. Представления, будто 
Facebook (или Twitter,  или 
YouTube) — всего лишь плат-
форма, остались в прошлом. 
Это еще один медийный канал с 
собственным мнением». 

« М о я  с т а т ь я ,  к о т о р у ю 
Facebook счел нетолерантной, 
была о хрупкости открытого 
общества. О том, что перед ли-
цом общей угрозы человечест-
во может откатиться к племен-
ным инстинктам, а государст-
ва не захотят отказаться от 
чрезвычайных полномочий. 
Приходится признать, что лю-
бая организация, которая от-
вергает это мнение, враждебна 
свободе слова», — заключает 
британец. 

Колумнист The Daily Telegraph Дэниел Ханнан обескуражен тем, что cоцсеть 
удалила его безобидную статью без объяснения причин.

А К Ц Е Н Т

Приходится признать, что соцсеть 
Facebook проявила себя враждебной к 
свободе слова, считает публицист
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ЯВЛЕНИЕ Почему хейтеры прописались в Сети, как дома, и как их оттуда выгнать

Ненавижу, значит существую
Владимир Емельяненко

Л
юди научились рас-
познавать фейки. Но 
этого сегодня мало. 
Каждые 83 секунды, 
по данным Фонда 
развития интернет,  
Сеть рождает хейт 
(ненависть — англ). 
Каждые 60 секунд 

хейт как почку дает хайп (трюк 
— англ., в смысле, — непрямой ре-
кламный ход, крикливая, навяз-
чивая реклама). За сутки они 
могут погрузить человечество 
в состояние заразной эмоции 
или идеи. Как этому противо-
стоять, исследует «РГ». 

Киберзлыдни дают бал 
«Начинай оглядываться, ког-

да идешь по улице. Ты сдохнешь. 
И семья твоя сдохнет». Это са-
мая печатная угроза, которая 
«спамит» аккаунт шоумена Се-
мена Слепакова. Их он получает 
после того, как едко сострил 
против несанкционированных 
митингов, которые «прикрыва-
ются детьми». Все анонимы, 
разумеется, прячутся за «ника-
ми». А те, кого они хейтят — на-
кидываются виртуальной стаей, 
— молчат. Но Семен Слепаков не 
сдался. В своем аккаунте он по-
шутил: «Чувствую себя как хи-
рург, который вскрыл огром-
ный гнойник». 

— Ошибка думать, что «гной-
ника» нет у тех, кого хейтят, — 
убежден доктор психологиче-
ских наук, профессор МГППУ 
Владимир Кудрявцев, — хейтер 
есть в психотипе каждого чело-
века. Но кто-то держит своего 
внутреннего тролля на привязи: 
воспитание, уважение к грани-
цам другого, зрелость, удовлет-
воренность жизнью, — загоняют 
внутреннего хейтера в угол. 
Когда же пользователь надевает 
маску анонимности, он на вре-
мя теряет идентичность с мора-
лью. Феномен деиндивидуали-
зации витает над анонимом. Он 
помогает примерить на себя бо-
лее радикальные позиции, а 
«невидимость» снимает психо-
логические барьеры, которые 
сдерживают эмоции. 

«Эффектом растормажива-
ния Сети» называет профессор 
Кудрявцев ситуацию, когда, как 
показали исследования психо-
логов МГППУ и МГУ, с виду об-
ычные люди — студенты, улыб-
чивые домохозяйки, бизнесме-
ны и профессора, «вскармлива-
ют» своего хейтера так, что он 
может стать частью личности. И 
тогда легко «на равных» гово-
рить с власть имущими, звезда-
ми и с теми, с кем они молчат, — 
более успешными людьми. 

Инфекция несвободы
Лакмусом прожорства хейте-

ров стала пандемия COVID-19. В 
отечественном сегменте Рунета 
было зафиксировано четыре 
миллиона сообщений о корона-
вирусе, или до 100 тысяч сооб-
щений в день. Фонд развития 
интернет и ВЦИОМ делит их на 
три волны. Первая затихла к 
марту: от страха и непонимания 
аудитория затаилась. Вторая 
волна началась в самоизоля-
цию. В нее включились мировые 
СМИ и даже Всемирная органи-
зация здравоохранения (ВОЗ), 
которая накручивала публику 
противоречивыми новостями. 
Третья волна накрыла с выхо-
дом из самоизоляции и продол-
жается. Если в первую волну 
умело вложились коммерсанты, 
продающие маски, еду и лекар-
ства, то вторая окрасилась в 
цвета политики. «Власти скры-
вают» — любимая тема недо-
вольных, которых окучивает 

несистемная оппозиция. Один 
из последних роликов, собира-
ющий в соцсетсях миллионы 
хейтерских «рассуждений». 
Мол, в Москве в день коронави-
русом заражаются до 20 тысяч 
человек, а не 770 — 800, «как 
нам доказывают». Девушка в 
ролике красивая, «за душу бе-
рет». И ролик сделан профи. Та-
кая «инфа» хорошо «заходит». 
Люди лайкают, а хейтеры ком-
ментируют — по 35—50 тысяч со-
общений в день — и про «крем-
левский» и «всемирный» заго-
вор, и «чипизацию вакцинами». 
Это уже характерные признаки 
третьей волны и хейтерства — 
медийная инфекция, когда име-
ет значение не первоисточник, 
даже если он — фейк, а «круги по 
воде» — мнения, собираемые 
хейтерским сообществом. 

— Искать прямоту и правди-
вость в волнах хейта, все равно 
что иголку в стогу сена, — гово-
рит Владимир Кудрявцев. — 
Истина держится фактов, а хей-
тер заражается эмоциями, по 
большей части, негативными. 
Зрелый человек негативом уме-
ет управлять — он переводит его 
в опыт, находит решение. Хей-
тер, как маленький ребенок пе-
реживает эмоциональную бурю 
и не умеет справиться с эмоция-
ми сам. В детстве мама «перево-
дила» его эмоции на язык раз-
ума, иначе они могли разру-
шить психику. А хейтер застрял 
в эмоциональном детстве, и 
тоже видит лишь внешнюю при-
чину своих страданий, сбрасы-
вая напряжение, но, не справля-
ясь с проблемой. 

И вот тут интернет-техноло-
гии, словно «мать»-кукловод 
«переводят» чувства хейтера 
на «цифровой язык свободы». 
Хейт и хайп они делают аргу-
ментами. Ведь  тормоза работа-
ют плохо: если миллионы хейте-
ров каждые 83 секунды посыла-
ют оппонента туда, где Макар 
телят не гонял, то лишь в тече-
ние трех недель до 80 тысяч 
пользователей из почти 85 мил-
лионов запостили грязные тви-
ты. Ответ хейтера один — травля. 

— Люди научились распозна-
вать фейки, а вот от хейтертсва 
не знают как защищаться, — счи-
тает член Совета при президен-

те РФ по развитию гражданско-
го общества и правам человека, 
президент IT-компании «Кри-
брум» Игорь Ашманов. — А это 
уже единая система медиапро-
изводства и распространения. 
Настоящая промывка мозгов 
делается не за счет пропаганды, 
отбора новостей или фейков, а 
из их совокупности, которая об-
растает главным — хейтерскими 
склоками. Именно они сшивают 
«перепрошивку» мозгов. 

 «Перепрошивка» мозгов 
Пробными камнями «мозго-

вого штурма» были «цветные 
революции». Их с азартом пер-

вооткрывателей через Сеть тво-
рили продвинутые в «цифре» 
подростки. Теперь инструмент 
настройки стал тоньше. Как от 
досадливой мухи отмахиваются 
многие, получая самосбрасыва-
емые звонки на мобильный. 
Лишь удивляются прозвонам из 
Анадыря, Хвалынска, Сыктыв-
кара или Ичалок — отовсюду. 
Как считают IT-эксперты «Ла-
боратории Касперского» и Фон-
да развития интернет — это те 
самые первые «круги по воде» 
от мошенников. Они пошли по-
сле слива в Сеть личных данных 
миллионов пользователей 
Facebook и Instagram, в хакер-
скую сеть даркнет — личной ин-
формации 20 миллионов рос-
сийских избирателей и четырех 
миллионов тех, кто якобы пере-
болел коронавирусом. Даркнет 
тут же выставила на продажу 
данные почти 1,1 миллиона 
пользователей — за 7 тысяч ру-
блей в розницу (страница) и 6 
тысяч оптом (10 страниц). 

Сеть сразу завалили хейтер-
ские «прогнозы» о том, что 
«скоро начнется коллапс, когда 
по этим данным наберут левых 

кредитов, накупят сим-карт» и 
«паспорт станет бумажкой». 
При этом и носитель прогноза 
доволен — его хайп «предупре-
дил мир об опасности». И мар-
кетолог достиг цели — жертва 
начального этапа интернет-тех-
нологичной обработки — марке-
тинговой — «охвачена». Так, 
маркетологи и имиджмейкеры, 
используя мошенников и хей-
терские комментарии, через 
страхи и агрессию влияют сна-
чала на торговые запросы, а по-
том на иные мнения людей, 
включая отношение к своему 
паспорту. Ведь по подспудной 
логике хейтера, за которой сто-

ят технологии влияния, выясня-
ется, что паспорт «лучше не све-
тить на голосовании». А если 
кто-то еще не понял, то сонм 
комментариев помогает усво-
ить информацию поста, перепо-
ста и хейтерских поправок к 
нему. Их вердикт — «сиди и не 
высовывайся». Это следующая 
стадия «перепрошивки» моз-
гов. Тех же, кто вдруг не согла-
сен, — «а ту его из Сети!» Ведь 
принадлежность к группе заглу-
шает доводы логики. Заодно за-
терто главное событие — кто  
слил личные данные? 

— Агрессия монетизируется 
не только в капитал, но и в нуж-
ное мнение, — говорит доцент 
кафедры нейро- и патопсихоло-
гии факультета психологии МГУ 
Сергей Ениколопов. — Ругань 
стала инструментом програм-
мирования — через хайп созда-
ется имидж товаров, звезд, по-
литиков, событий. На создание 
хорошей репутации нужны ре-
сурсы и время. А хайп дает бы-
струю узнаваемость и надежду 
оседлать позитивный имидж, 
что доказано маркетологами: 
главный враг нового бренда 

не хейтер, а нейтрал — безраз-
личный обыватель. И в этом 
смысле хейтеры учат нас выдер-
жке: управлять своим уровнем 
гормона стресса — кортизола, и 
не вестись на провокации, оста-
ваясь верными аргументам. 
Ведь за масками троллей, как 
правило, скрываются люди, 
имеющие сложности с социали-
зацией. Поэтому важно знать 
маску тролля, чтобы не быть, 
как она, — критика хейтера стро-
ится всегда на эмоциях, только 
негативна и он плохо знает объ-
ект, на который нападает. 

Однако следовать рекомен-
дациям психологов сложно 
даже самодостаточным звездам. 
«Достали, хайпожоры», — в при-
ступе бессилия, что бальзам на 
душу хейтера, публично выска-
зался тренер по футболу Вла-
дислав Радимов о травле лучше-
го тренера мира по фигурному 
катанию по версии ИСУ Этери 
Тутберидзе. «Хайпожорами» он 
назвал олимпийского чемпиона 
Евгения Плющенко и его жену 
Яну Рудковскую. За то, что чем-
пион строит карьеру начинаю-
щего тренера на хайпе, за счет 
перехода к нему учеников Тут-
беридзе. Радимов защитил Тут-
беризде и … извинился перед 
Плющенко и Рудковской. «Мы 
поговорили, проблем нет», — за-
путал всех Радимов. 

И как противостоять хейту и 
хейтерам, оставаясь собой? 

Прививка свободы 
Самые простые рецепты — 

отменить анонимность в Сети, 
обязывать сети удалять оскор-
бления и запретить использова-
ние наемных хейтеров — не ра-
ботают или сбоят. 

— Я против того, чтобы пу-
скать в интернет по паспорту, — 
говорит член СПЧ Игорь Ашма-
нов. — Общаться в сети под ни-
ком — это норма демократии. 
Часть культуры. Нужно гово-
рить о другом. В мире есть тех-
нологическое движение, кото-
рое продвигают транснацио-
нальные интернет-гиганты, в 
сторону шифрования коммуни-
кации. Интернет-платформы 
хотят превратить гражданский 
интернет в даркнет — хакерскую 
сеть. Когда все будут невидимы 

и будут расплачиваться биткой-
ном, а большинство транзакций 
с валютой такого рода — крими-
нал с идеологией диктата. 

Но как признает Ашманов, 
другой инструмент — удаление 
хейтерских комментариев ин-
тернет-площадками, пока часто 
оборачивается или тихим бой-
котом (мол, они не успевают от-
слеживать негатив), или пресле-
дованием несогласных, то есть 
превращается в новую «цифро-
вую» цензуру. Вычислить под-
дельных хейтеров тоже сложно. 
Они пишут несколько коммен-
тариев с нестационарного акка-
унта, который «теряется», и до-
казать, кто писал посты, или вы-
числить бота, может разве что 
киберполиция. Ее еще предсто-
ит обучать и создавать. Но и она 
решит только часть проблем. 
Хейтеры не дураки, они как бак-
терии, не ошибаются, это смер-
тельно опасно. Они вместе со 
средой — стаей. Механизм их му-
тации установили ученые фа-
культета психологии МГУ. Когда 
они начали разбираться, как в 
одном из городов в депутаты 
прошел взяточник (это была для 
него индульгенция от тюрьмы), 
они вышли на след хейтеров. 
Хитрец нанял имиджмейкеров, 
они вокруг него возвели нимб 
благодетеля-строителя дорог, а 
нанятые хейтеры нашли у мно-
годетного отца «не ту ориента-
цию». В результате про корруп-
цию все забыли. Бренд «дорого-
строителя» победил вместе с не-
одолимым желанием хейтеров 
«потерять себя» ради обрете-
ния общности в группе. Победу 
психологи объясняют «эффек-
том Эриха Фромма» — бреме-
нем свободы. Ведь человек 
не просто имеет право, а и вы-
нужден выбирать, что ему де-
лать и кем быть. Хейтер не зна-
ет, что с такой свободой делать 
— в стае легче. А уж, если «свои» 
строят дороги, дают работу или 
побеждают в футболе-хоккее, у 
хейтера железное алиби. Из-за 
неумения человека унять страх 
перед свободой, по мнению 
Фромма, в ХХ веке появились 
тоталитарные общества. Хейте-
ры — их виртуальные наследни-
ки, которые рвутся в реаль-
ность. Вот только к разочарова-

нию их кукловодов у общества 
обостренный нюх. 

— Баланс будет таким, каким 
мы его сделаем, — убежден про-
фессор факультета политоло-
гии МГУ Андрей Манойло. — 
Хейтерство, как и Сеть, все же 
инструмент. Все зависит отто-
го, как их использовать: хлебо-
резкой, как известно, режут 
хлеб, а можно порезать челове-
ка. То же самое касается соцсе-
тей с их хейтом, как составной 
частью. Надо делить воздейст-
вие сетей, как мы делим воздей-
ствие на нас того или иного че-
ловека. Для этого сети надо из-
мерять. С точки зрения техно-
логии и коммуникации они 
устроены продвинуто, а с точки 
зрения психологии — просто. 
Как градусник. Не случайно со-

циологи говорят о том, что мо-
дель общества, которая реали-
зуется в Сети, это не толпа. 
Анархия Сети похожа на модель 
песчаного ветра, по ней обычно 
строится жизнь в племенах. Вот 
и надо Сеть мерить как граду-
сником, который измеряет тем-
пературу тела. Наш «граду-
сник» — метод зондирования 
или посылка информационных 
волн. И перехват информацион-
ной повестки дня — «игнор» и 
разоблачение фейков. 

Пример «градусника» — за-
мер средней температуры «по 
больнице» музыкантом Дени-
сом Мацуевым. Он пошел напе-
рекор всем, когда российская 
сборная по футболу проиграла 
сербам главный матч 2020 года 
со счетом 0:5, и не вышла в 
высший дивизион Лиги наций. 
Самый безобидный хейт, кото-
рый полился на команду: «Где 
деньги, Зин»? Его вовремя 
ослабил Денис Мацуев. Он на-
помнил, что даже топы проиг-
рывают. Накануне немцы усту-
пили испанцам — 0:6. Еще на-
помнил о бронзовом триумфе 
русской сборной на Евро-2008 
и звездном часе сборной, кото-
рая в 2018-м остановилась в 
шаге от полуфинала чемпиона-
та мира. 

— Я живой человек, плохо, но 
принимаю конструктивную 
критику, и не по слухам знаю, 
что она действует на тренеров 
и игроков. — делится  своей по-
зицией Денис Мацуев. — У нас 
же «диванные критики» втап-
тывают команду в грязь. А на-
стоящий болельщик проявляет-
ся тогда, когда команде тяжело. 
Вот я и прошу троллей не хей-
тить, а искать причины провала. 
Ведь «боление» важно не в годы 
триумфа. Это так, бонус к «бо-
лению» — поиску пути ухода от 
поражения. И своего тоже. 

Если переводить язык музы-
канта на язык Сети, хейт — это 
то, что мы съели информацион-
но или инфекционно. И мы те, с 
кем дружимся-френдимся.  

Искусству распознания и нейтрали-
зации хейтера приходится учиться 
на ходу и всю жизнь.

А К Ц Е Н Т

Ругань стала инструментом программи-
рования – через хайп создается имидж.  
На создание репутации нужны ресурсы и 
время. А хайп дает узнаваемость Справка «РГ» 

Основные виды хейтеров 
1. «Правдоруб». Есть только его точка зрения и неправильная. Готов 

«убить ради мира во всем мире». Мотивация — психотравма, нанесен-

ная в детстве, которую он переносит на мир. 

2. «Белое пальто». Унижает и стыдит, а в пример приводит свои заслуги, 

свою эпоху как норму. Обычно это люди с нарциссической травмой. 

3. «Шариков»-лайт. В жизни они молчат, а анонимность дает им чувство 

безопасности. Они делают гнусные замечания «по приколу», компенси-

руя хамством отсутствие воспитания. 

4. «Тролль» — провокатор, его цель — эмоциональный вампиризм. Бли-

зок к психопатии. Если жертва реагирует, у него триумф. 

Источник — Институт психологии МГППУ  

СЛОВАРЬ «РГ» 

Хейт (ненависть — англ. ) 

Хейтер (ненавистик — англ.) 

Хайп (трюк — англ., в смысле, — не-

прямой рекламный ход, крикли-

вая, навязчивая реклама).

На заметку

Как противостоять хейту 
(рекомендации психологов МГППУ и МГУ) 

Игнорирование. Не отвечать на провокации. Если ответили — только 

раз, для поддержания жизни блога. 

Бан. Хамские комментарии нужно удалять. Но сначала стоит сделать за-

мечание, пошли оскорбления, — забанить. 

Жалоба. Обращение к руководству сети, если оно участвует в акциях про-

тив хейтеров, — блокируют и бьют по кошельку, если есть полномочия. 

Ответ. Можно ответить хейтеру, но важно держаться фактов, вежливо-

сти и не включать эмоции. Эмоции — проигрыш. 

Воспитание. Вместо ответа можно сделать скрин опуса хейтера и вы-

ставить на обозрение. Он получит «славу», автор — отклики друзей. 

Источник — кафедра нейро- и патопсихологии факультета 
психологии МГУ 
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ПРАВО Минюст включил 
«Альянс врачей»
в перечень иностранных 
агентов

Поставили 
диагноз

Владислав Куликов

Министерство юстиции России включило «Альянс вра-
чей» в перечень организаций, выполняющих функции 
иностранного агента. Об этом говорится в официаль-
ном сообщении ведомства.

В Министерстве юстиции России отметили, что «в 
ходе проверочных мероприятий в отношении органи-
зации были установлены факты неоднократного полу-
чения иностранного финансирования, а также осу-
ществления политической деятельности». Таким обра-
зом, «Альянс врачей» признан в России иноагентом.

Напомним также, что недавно минюст обнародовал 
законопроект, согласно которому ведомство начнет 
вести реестр незарегистрированных общественных 
объединений и физических лиц, выполняющих фун-
кции иностранных агентов. Сейчас минюст ведет два 
реестра, касающихся иностранных агентов. В первый 
внесены зарегистрированные НКО. Во второй: СМИ. В 
последний, кроме того, вносятся сведения о физлицах, 
выполняющих функции иностранного агента. После 
принятия документа граждане будут перенесены в но-
вый, теперь уже третий реестр. Они будут в одном спи-
ске с общественными объединениями, функциониру-
ющими без образования юрлица.  

РАКУРС Столице не хватает 
20 тысяч строителей

Приезжайте 
строить город 

Любовь Проценко 

Столица продолжает испытывать нехватку рабочих 
рук на строительных площадках. При том что в городе 
сейчас работают порядка 45 тысяч рабочих, не хватает 
еще 20 тысяч строителей. Об этом сообщил вчера на 
пресс-конференции руководитель департамента стро-
ительства Москвы Рафик Загрутдинов. Одних отделоч-
ников требуется примерно 8 тысяч, и это особенно по-
чувствуется уже в ближайшее время, когда в финаль-
ную стадию возведения вступит большое количество 
объектов. Нужны кадры и других профессий — арма-
турщики, бетонщики, кровельщики и так далее. 

Впрочем, такая ситуация для столицы не новая — ее 
и в советские времена всегда строила вся страна, при-
влекая на стройки так называемых лимитчиков — рабо-
чих, которые впоследствии становились москвичами. 
Сейчас и для города, и для большинства строителей 
предпочтительнее другой путь — сезонная работа или 
вахтовая. «Работа по привлечению нужных рабочих 
ведется и сейчас, — продолжал Рафик Загрутдинов. — 
Как в регионах России, так и в ближнем зарубежье. И 
процесс потихоньку пошел, не то что на пике панде-
мии, когда все границы были на замке».

Рост же потреб-
ности в людях глава 
департамента объя-
снил тем, что поми-
мо масштабного 
строительства до-
рог и метро Москва 
вот уже второй год 
так же активно 
строит объекты для 
здравоохранения. В 
этом году в планах 
города десять таких 
очень нужных мо-
сквичам новостро-
ек. В частности, продолжает развиваться самая круп-
ная в стране клиническая больница в Коммунарке. От-
крывшись в декабре 2019 года, она первая в России 
встретила пандемию коронавируса, вылечив 20 тысяч 
заболевших прежде неизвестным опасным вирусом. 
Не случайно получив у пациентов прозвище «корона-
варка», она продолжает бороться с ним и сейчас, когда 
пандемия на спаде. Но в перспективе, как и планирова-
лось, это будет не только инфекционная клиника. А по-
тому строители уже к концу этого года обещают по-
строить для нее амбулаторно- поликлинический и дет-
ский корпуса, а также родильный дом. Кроме того, но-
вые корпуса получат израильская клиника «Хадасса» в 
медкластере «Сколково» и городская клиническая 
больница имени Ерамишанцева на улице Ленской. Но-
вые поликлиники строятся для жителей районов Нага-
тинский Затон и Южное Медведково, а для Москов-
ской городской станции скорой помощи — две супер-
современные подстанции: в Новой Москве и Данилов-
ском районе. 

Масштабная программа реновации жилья, в рамках 
которой новоселья должны справить миллион москви-
чей, также наращивает темпы. Для того чтобы выпол-
нить ее в запланированные 15 лет или даже быстрее, 
правительство Москвы рассматривает возможность 
использования модульного домостроения. Рафик За-
грутдинов рассказал, что такой проект предложен го-
роду одной из стройкомпаний. По словам Загрутдино-
ва, власти он заинтересовал: «Этот дом — как детский 
конструктор «Лего». На стройплощадке его можно бу-
дет собирать за два-три месяца». Но власти хотят быть 
уверенными в качестве такого жилья и его надежности. 
Поэтому компании предложено сначала построить 
хотя бы один такой дом в тестовом режиме. И лишь по-
сле этого мэрия примет окончательное решение, на-
сколько проект подходит для Москвы. «98 процентов 
участников программы реновации переезжают в пер-
вую же предложенную им квартиру, так как их все 
устраивает в ней, — напомнил глава департамента. — И 
мы не хотели бы терять доверие москвичей». 

Строгие критерии к качеству предъявляются и к па-
нельным домам, на долю которых в программе ренова-
ции будет отведено 25—30 процентов новостроек. «Все 
ДСК прошли модернизацию. И теперь дома, которые 
они производят, тоже отвечают самым лучшим стан-
дартам»,  — заверил Загрутдинов. Он также  сообщил, 
что за первые месяцы 2021 года в Москве уже сдано в 
эксплуатацию 11 домов для участников программы: 
«Всего же в этом году предполагается построить 90 до-
мов по реновации на 25 тысяч квартир». Еще семь до-
мов, по его словам, строители сдадут под заселение в 
уже в марте. Это даст возможность обеспечить новым 
жильем еще около трех тысяч жителей столицы. 

Продолжается и строительство дорог и метро. За 
2021 год строители обещают к 1000 километрам маги-
стралей, построенных за последние 10 лет, добавить 
еще 57,7 километра трасс и ввести в строй 11 станций 
Большой кольцевой линии метро.   

ИНИЦИАТИВА  Нянь и сиделок предложили сертифицировать

Борьба с кулаками 
Сергей Бабкин 

У
же дважды за последние 
несколько месяцев в Мо-
скве сиделки нападали на 

своих подопечных. Первая по-
страдавшая получила серьез-
ные травмы, вторая — погибла. А 
еще в одной из столичных боль-
ниц умер пятимесячный ма-
лыш, которого няня случайно 
уронила в раковину.

«Настало время сделать ры-
нок нянь и сиделок регулируе-

мым со стороны государства, — 
поделилась своим мнением с 
«РГ» на этот счет глава Ассоциа-
ции компаний по подбору до-
машнего персонала Наталия 
Линькова. — Важно подготовить 
проект федерального закона 
так, чтобы в семьи больше не 
попадали случайные люди. И 
чтобы каждый сервис нес ответ-
ственность за сотрудников, ко-
торых приглашает на работу».

За последнее время в произ-
водство ГСУ СК по Москве попа-

ло как минимум два уголовных 
дела против приглашенного до-
машнего персонала. В первом 
случае бесконечные избиения и 
оскорбления тяжело больной 
бабушки со стороны сиделки 
были трактованы по статье 117 
УК РФ — «Истязание», уточняет 
пресс-служба ведомства. Во 
втором, более резонансном слу-
чае, речь уже идет о целенаправ-
ленном умышленном убийстве 
— статья 105 УК РФ. По делу про-
ходит 31-летняя женщина, кото-

рая работала сиделкой у ста-
рушки в Угловом переулке. Еще 
более трагична ситуация, в ко-
торую попал 5-месячный маль-
чик, его семья и няня. Женщина 
просто подмывала ребенка и 
вдруг почувствовала себя пло-
хо. Мальчик упал в раковину. 
Врачи несколько месяцев пыта-
лись его спасти, но черепно-
мозговые травмы в таком воз-
расте катастрофически тяжелы. 

Может ли сертификат госу-
дарственного образца гаранти-
ровать, что таких случаев боль-
ше не произойдет? С одной сто-
роны, «бумага» сама по себе ни 
от чего защитить не может. «С 
другой, сертификация — это 
ведь многогранная процедура, — 
комментирует для «РГ» пер-
спективы владелец одного из 
рекрутинговых агентств Мо-
сквы Светлана Тошич. — В числе 
прочего сертифицированная 
няня пройдет медицинский 
контроль. То есть у нее должны 

быть результаты анализов кро-
ви, тестов на инфекционные за-
болевания. В частности, мы 
сможем исключить внезапное 
падение гемоглобина или коле-
бания уровня глюкозы». 

По мнению главы Ассоциа-
ции компаний по подбору до-
машнего персонала Наталии 
Линьковой, необходимо ввести 
единые критерии для сертифи-
кации агентств. Они должны 
быть не просто фабриками по 
сбору комиссий и продаже пер-
сонала, а компаниями с собст-
венными психологами, систе-
мами проверок. Тогда доля «слу-
чайных», а значит, и опасных 
людей на рынке сократится. К 
тому же, продолжает Наталия 
Линькова, в идеале все няни 
должны получить статус само-
занятых, что принесет государ-
ству миллиарды рублей нало-
гов. А проследить за постанов-
кой на учет должны будут агент-
ства. Они же будут нести мате-

риальную ответственность пе-
ред семьей.

Но это все пока — модель. В 
реальности мнения экспертов 
разделились. «Сейчас какой-ли-
бо отдельной нормы для регули-
рования отношений с нянями в 
законодательстве нет, — объя-
сняет адвокат Владимир Поста-
нюк. — Думаю, что сертифика-
ция и создание условий, при ко-
торых няня сможет повышать 
квалификацию, благотворно 
скажется на здоровье детей и 
спокойствии родителей». 

В то же время член Адвокат-
ской палаты Москвы Ольга 
Крылова не видит необходимо-
сти в лицензировании. «Родите-
ли и сами в состоянии подо-
брать хорошую няню при дол-
жном подходе, — считает она. — 
Да и сделать рынок прозрачным 
крайне сложно». К гибкому под-
ходу в этом вопросе призвал и 
глава комиссии Московской го-
родской Думы по безопасности, 
спорту и молодежной политике 
Кирилл Щитов. «На мой взгляд, 
решением проблемы мог бы 
стать некий «родительский рей-
тинг», — поделился он с «РГ». — 
Например, официальная плат-
форма в интернете, где родите-
ли могли бы ставить няням 
оценки, обмениваться мнения-
ми, давать рекомендации».  

В этом году в 
Москве построят 
57,7 километра 
дорог и 11 станций 
Большой кольце-
вой линии метро 
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Татьяна Кузнецова, 
«Российская газета», 
Алтайский край  

З
емская учительница 
Юлия Скорых не ожи-
дала, что премьер-ми-
нистр обратится пер-
вой к ней. И призна-
лась корреспонденту 
«Российской газеты», 
что заволновалась, по-
этому не успела задать 

все вопросы, которые хотела.
Наша газета уже полтора 

года следит за судьбой началь-
ной школы в далеком алтайском 
селе Большая Тихая. В 2019 году 
она осталась без педагогов и, по 
сути, закрылась. Тогда «РГ» на-
чала акцию — всем миром иска-
ли учительницу для Тихой. В 
сентябре прошлого года ею ста-
ла Юлия Скорых.

А позавчера она и другие 
земские учителя Алтайского 
края встретились с премьер-ми-
нистром Михаилом Мишусти-
ным во время его визита в Бар-
наул. И большетихинская учи-
тельница неожиданно для себя 
вновь стала героиней новостей.

О чем она еще хотела спро-
сить у главы правительства и 
как ей живется в отдаленном 
селе, Юлия Скорых рассказала 
«Российской газете». 

«Мне повезло войти в число 
первых участников программы 
«Земский учитель», а теперь 
вот еще и пообщаться с главой 
правительства, — улыбается 
Юлия Васильевна. — Вместе с 
коллегами  мы рассказали пре-
мьер-министру, как нужна эта 
программа, как она помогает 
закрепить учителей в сельских 
школах. Конечно, всех нас инте-
ресовало, будет ли она продлена 
— об этом я и спросила премьер-
министра. Михаил Владимиро-
вич нас заверил: программа 
«Земский учитель» будет дейст-
вовать и дальше, и пообещал 
подумать, чем еще можно по-
мочь педагогам на селе». 

Но большетихинская учи-
тельница никак не ожидала, что 
премьер-министр узнает ее сре-
ди других участников. «Ваш 
пример замечательный: прие-
хали в отдаленное село, работа-
ете с детишками. И они вас по-
любили. У вас в глазах такая ро-
мантика», — отметил Михаил 
Мишустин. 

Премьер-министр попенял 
Юлии, что она умолчала об от-
сутствии в школе интернета, 
хотя журналистам об этом рас-
сказывала. Она оправдывается: 
разволновалась, какие уж тут 
вопросы. Переживает и сейчас. 

«Мы же на встрече только 
проблему школьного интернета 
обсудили. А детям и дома нужна 
Сеть, иначе они не смогут делать 
домашние задания. Об этом я 
совсем забыла сказать. Напиши-
те, пожалуйста, чтобы и сельча-
нам подвели интернет, хотя бы 
тем, у кого есть школьники», —  
попросила Юлия Васильевна. 

С интернетом в Большой Ти-
хой, действительно, все не-
просто. В школе он был, но вдруг 
исчез. И хотя районные власти 
обещали его восстановить еще к 
1 сентября, за полгода пробле-
му так и не решили. «В селе нет 
сотовой связи, но меня заверя-
ли, что в школе есть спутнико-
вый интернет. Я обрадовалась — 

можно спокойно готовиться к 
урокам, делать презентации для 
детей, распечатывать раздаточ-
ный материал. Но оказалось, 
что за год, пока школа не рабо-
тала, связь со спутником куда-
то пропала. Ее так и не нашли», 
— удивляется Юлия. 

В администрации Солоне-
шенского района обещают, что 
до конца года интернет точно 
будет. Поможет федеральная 
программа, по которой ко всем 
школам должны провести высо-
коскоростной интернет. К тому 
же большетихинская школа на 
контроле у премьер-министра. 

Как же обходится Юлия Ско-
рых без сотовой связи и без ин-
тернета? Чтобы готовиться к за-
нятиям, ей пришлось подклю-
читься к дорогущему спутнику: 
500 рублей в неделю за возмож-
ность выйти в Сеть с 12 ночи до 
7 утра. Так что готовится к уро-
кам она только ночами. 

Но интернет — не единствен-
ная проблема, с которой стол-
кнулась учительница. В этом 
году в селе пропала еще и вода. 

«Может, из-за морозов или 
по другим причинам, но воды в 
колонках почему-то нет. Всю 
зиму ходила на речку, набирала 
воду для технических нужд — по-
стирать, помыть, убраться в 
доме. А сейчас дело к весне, и 
вода в реке стала очень мутная. 

Даже не знаю, что делать», — 
вздыхает  учительница. 

В этой ситуации больше всех 
повезло школе. Для нее район-
ные власти еще осенью протяну-
ли водовод, чтобы оборудовать 
столовую и обеспечить шесте-
рых большетихинских школьни-
ков горячим питанием. На во-
прос, почему из школы не берете 
воду, Юлия Скорых отвечает 
скромно: «Нехорошо это, не при-
выкла я чужое брать». Да и до 
дома ей далековато — ведра с во-
дой еще надо донести. Не жалует-
ся местным властям большети-
хинская учительница и на ветхий 
дом, требующий  ремонта. К ее 
приезду здесь только печку побе-
лили да стены подкрасили. А мо-
розной зимой стало ясно, что 
печь надо полностью переклады-
вать, да и крыша худая — течет. 
«Не знаю, то ли в район писать, 
чтобы помогли с ремонтом, то ли 
уж за свой счет все отремонтиро-
вать», — говорит Юлия. 

И тут же восклицает: «Ой! 
Только вы не подумайте, что я 
жалуюсь и мне здесь не нравит-
ся. Очень нравится! А все эти 
бытовые трудности — мелочи. 
Здесь такая природа неописуе-
мая, такие люди отзывчивые. 
Вы не поверите: вот поехала в 
Барнаул и уже через несколько 
часов соскучилась по своей 
Большой Тихой. От такой суеты 

в большом городе быстро уста-
ешь. А у нас в селе — тишина, 
умиротворение, можно часами 
любоваться природой. С нетер-
пением жду весну, чтобы посмо-
треть, как все расцветет. Вот, на-
верное, красота будет!»

Жители Большой Тихой 
очень надеются, что Юлия Ско-
рых не уедет из села, отработав 
положенные пять лет, а останет-
ся здесь надолго. 

Говорят, что не только на ра-
боте, но и на личном фронте у 

земской учительницы все хоро-
шо. Правда, сама Юлия Василь-
евна эту тему не комментирует: 
«Далеко в будущее не загляды-
ваю, пять лет отработаю — те-
перь я в этом уверена, а там по-
смотрим».  

А К Ц Е Н Т

Учительница из горной деревушки 
в Алтайском крае платит за интернет 
500 рублей в неделю, чтобы по ночам 
готовиться к занятиям
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1 сентября 2020 года. В тот день в школу, которая пустовала почти год, пошли шесть учеников. В алтайское село Большая Тихая приехала новая учительница — Юлия Скорых. Ребятишки так долго 
ее ждали, что пришли к школе пораньше — нарядные, с цветами. А сегодня сельчане очень надеются, что Юлия Васильевна надолго останется с ними. И в класс придут новые первоклашки.

ТОЛЬКО В «РГ» Юлия Скорых рассказала «Российской газете», 
о чем она не успела спросить премьер-министра

Интернет, вода и печь

МИССИЯ: ЗЕМСКИЕ УЧИТЕЛЯ СПАСАЮТ ДЕРЕВНИ

Почему «Российская газета» так старалась помочь 

жителям Большой Тихой найти учителя? Потому что 

иначе пропала бы деревня, сделала бы шаг в пустоту. 

Жители уже были готовы разъехаться, лишь бы не от-

давать ребят в интернат. Ведь какая же это семья по-

лучается, если родители с маленькими детьми, счи-

тай, живут отдельно? 

Скромная Юлия Скорых, которая так неохотно жалу-

ется на проблемы со связью, с теплом, с водой, с тран-

спортом и тратит на их решение почти всю учитель-

скую зарплату, по сути, спасает село от исчезновения. 

Не человек — миссия. Есть мнение, что школьников из 

сибирских деревень надо давно перевезти в крупные 

населенные пункты. Потому что на их подвоз в школы, 

питание и прочее государство тратит огромные сум-

мы. Обучение в деревянной сельской школе по затра-

там выходит таким, что этих же учеников за такие 

деньги можно легко отправлять за границу. 

Вот только не хочется отправлять. Земский учитель 

держит наших детей на родной земле. 

А К Ц Е Н Т

Важно подготовить проект федерально-
го закона так, чтобы в семьи больше не 
попадали случайные люди

2 марта 2021 года. Премьер-министр Михаил Мишустин, встречаясь с участницами программы «Земский учитель», к 
Юлии Скорых обратился как к знакомой: «Я вас видел по телевизору!»
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ФЕСТИВАЛЬ Берлинале 
собирает то, что осталось 
от мирового кино

Стреноженный 
конь

Валерий Кичин

Фильмы 71-го ковидного Берлинского фестиваля от-
четливо делятся на две категории: те, которые можно 
смотреть, и те, которые смотреть почти невозможно. 
Обе категории картин снимались в экстремальных 
условиях, когда киноиндустрия практически парали-
зована пандемией. Поэтому шедевров от этого Берли-
нале никто не ждал: кино в таких условиях движется 
как стреноженный конь, изредка взбрыкивая чем-ни-
будь амбициозным, но все равно анемичным.

Не знаю, какими мотивами руководствовался вен-
герский режиссер Денеш Надь, когда выбрал для свое-
го дебюта в полнометражном кино — конкурсного 
фильма «Натуральный свет» — сюжет с венгерскими 
отрядами на оккупированной советской территории. 
Это кино без сюжета и фабулы, кино ощущений и со-
стояний. По локальности художественной задачи его 
легче представить в коротком метре, к которому и при-
вык Денеш Надь. Двухчасовая картина, выдержанная 
на одной ноте, при всем гуманизме ее посыла, стано-
вится для зрителя 
испытанием.

По слякотным 
лесам патрулирует 
небольшой отряд 
хмурых людей в по-
исках вражеских 
партизан. Пообедав 
павшим лосем и от-
няв у жителей дере-
вушки последнее, 
что там было съест-
ного, отряд направ-
ляется к соседнему 
селу Салтановке, но 
попадает под партизанский обстрел. Заменив погиб-
шего сержанта, рядовой Иштван Шеметка берет ко-
мандование на себя, выводит отряд из болот к пришед-
шему на подмогу дивизиону и встречается с его коман-
диром. Вразрез со всем ранее происходившим в этом 
молчаливом кино командир дивизиона неожиданно 
читает длинный, витиеватый, немыслимо литератур-
ный монолог, почти притчу о напавшем на него медве-
де, когда единственным, кто пришел ему на помощь, 
была собака. И наконец, уже в городе некий полков-
ник, выслушав рапорт Шеметки, дает изнуренному че-
ловеку две недели отпуска.

Это не о войне как поле брани. При всех стилевых и 
логических нестыковках это о том, как простой вен-
герский крестьянин, оказавшись в бесчеловечной, не-
жилой, невозможной ситуации войны, леденеет от не-
понимания, как и зачем он сюда попал — в эти топи, 
эти настороженные, чреватые смертью леса. Лицо иг-
рающего Шеметку актера Ференца Сабо в любых об-
стоятельствах неподвижно — словно заморожено. Сол-
даты движимы простейшими инстинктами: ищут, что 
поесть, хотят женщину и боятся вражеской пули. 
Окружение: лес, слякоть, темнота, убогие покосивши-
еся избы, все чуждо, непонятно и враждебно. Кадры 
молчаливы и длятся, кажется, бесконечно. Цветовая 
гамма как бы отсутствует: грязно-серые «натураль-
ные» тона с минимумом света и красок. Иногда слыш-
ны русские возгласы: бабы просят не отнимать по-
следнее, мужики требуют убраться с их земли — страх 
перед нашествием давно прошел. И если что-то случа-
ется — испепеление деревни, например, — это происхо-
дит как бы само собой, мановением враждебной чело-
веку силы по имени война. Равно враждебной обеим 
сторонам — сразу всем.

Это фильм одновременно и сильный способностью 
передать состояние всеобщей душевной заморозки, и 
невыносимый из-за полного небрежения автора своей 
обязанностью хоть чем-то зацепить зрителя, удержать 
его внимание, вызвать его на диалог. Он старательно 
повторяет стандартные приемы артхауса, но совсем не 
умеет выстроить рассказ. Я даже подозреваю, что этот 
лапидарный материал выбран только потому, что его 
можно снять на пленере с санитарной дистанцией 
между персонажами — идеальный материал для съемок 
в год пандемии: и лаконично, и похоже на кино.

Французский конкурсный «Альбатрос» — полицей-
ская драма Ксавье Бовуа снята на суровом побережье 
Нормандии, где в жандармерии служит Лоран — бело-
брысый герой Жереми Ренье, сыгравшего здесь одну из 
самых зрелых своих ролей. Долгое и, увы, вялое всту-
пление повествует о скучной рутине его жизни: нужно 
выехать на мелкие происшествия типа суицида на пля-
же, патрулировать улицы, унять пьяного дебошира, 
поиграть с дочкой, съездить с приятелем на рыбалку… 
Некоторую энергию фильм обретает, когда друг Лора-
на местный фермер поднимает бунт против чиновни-
ков, требующих соблюдать санитарные нормы в его 
коровнике, и куда-то исчезает с оружием. Пытаясь убе-
речь человека от беды, Лоран его смертельно ранит, и 
эта гибель переворачивает всю жизнь: призванный 
спасать людей, полицейский стал причиной смерти. 
Начавшийся повседневной меланхолией фильм выхо-
дит к трагическим высотам и мощным метафорам; фи-
нальная сцена схватки героя с океаном оркестрована и 
снята вдохновенно, как бывает в большом кино.

В секции Berlinale Special прошла немецкая антиу-
топия «Приливы» Тима Фельбаума — ориентированная 
на широкий коммерческий прокат история о беженцах 
с гибнущей Земли в дальнем космосе, где они основали 
свою колонию, а соскучившись по теплой голубой пла-
нете, решили вернуться — посмотреть, как там обстоят 
дела. Как и положено в эру феминизма, герои-астро-
навты здесь — женщины. Фантастические пейзажи по-
лузатопленной Земли сняты на реальных заливных 
территориях Германии. По решению правообладате-
лей картина была недоступна для просмотров в Рос-
сии, поэтому рассказать о ней подробнее я не могу. 

СОБЫТИЕ Завершился XIV фестиваль искусств Юрия Башмета в Сочи

Концерт для Гамлета с оркестром
Лейла Гучмазова 

Ю
рий Башмет затеял 
фестиваль искусств в 
зимнем Сочи, когда 

еще не было суеты Олимпиады 
и имиджа главного российского 
курорта, ныне набитого отды-
хающими даже в феврале. Фе-
стиваль выстраивался трудами 
«Солистов Москвы», оркестра 
«Новая Россия» и приглашен-
ных звезд, причем с первых ша-
гов с легкой руки Русского кон-
цертного агентства он ориенти-
ровался на «все жанры, кроме 
скучного», разнообразя акаде-

мическое исполнительство му-
зыкальными спектаклями с за-
скоком в балет, танец, фолк, 
джаз, далее по списку.

Скучно не было никогда. На 
этот раз тоже: вновь показали 
любовно сделанный Константи-
ном Хабенским и Юрием Баш-
метом спектакль «Не покидай 
свою планету» по «Маленькому 
принцу» Экзюпери, балетный 
гала в честь Улановой, 9 миро-
вых премьер, в том числе напи-
санную по заказу сочинского 
фестиваля пьесу The Flight of 
Bitter Water («Исход горькой 
воды») Шарлотты Брей о панде-

мии. Сенсацией обещал стать 
финал десятидневки, где в три 
вечера уместился «Гамлет» с 
тандемом Евгения Миронова и 
Юрия Башмета за пультом «Но-
вой России»; гала классической 
оперы мировой звезды Ильдара 

Абдразакова и коллег сопрано 
Елены Стихиной и меццо Олеси 
Петровой. Плюс гала стажеров 
вокального департамента Зим-
него фестиваля под кураторст-
вом шефа Молодежной оперной 
программы Большого Дмитрия 
Вдовина — новую поросль акаде-
мистов учили упомянутые 
выше звезды на пике формы и 
другие столпы профессии, в том 
числе многолетний концер-
тмейстер Ла Скала Мзия Бахту-
ридзе и маэстро Джанлука Мар-
чано. Плюс заключительный 
концерт с вереницей солистов и 
дебютом нового состава Юно-
шеского оркестра России, иг-
равших как на духу. Не спраши-
вайте, как уместилось.  

Главное впечатление фина-
ла — Гамлет Миронова. Равно по-
груженный в странности миро-
устройства и собственные реф-
лексии, он образцовый невра-
стеник нашего времени с его об-
сессивно-компульсивным син-
дромом за каждым вторым и 
размытым каноном поведенче-
ской нормы. Его горячечные мо-
нологи, легкость перелета в 
речь Полония и Лаэрта, ужас ра-
зочарования и жесткая невиди-
мая как wi-fi шекспировская по-
корность року – резко упроща-
ют всех прежних гамлетов. И 
тут возникает Шостакович — не-

жданно монументальный, из-
образительный, тяжелый. Толь-
ко однажды, в сцене мышелов-
ки, он соразмерно этому Гамле-
ту звучит вкрадчиво, что тут же 
объяснили титры: это фрагмент 
музыки к спектаклю 1932 года 
Николая Акимова в Вахтангов-
ском театре, когда все осталь-
ное написано позже, в 1964-м к 
«Гамлету» Григория Козинцева 
со Смоктуновским в заглавной 
роли. Башмет дирижировал ею 
впервые.

Самый известный в мире оте-
чественный баритон Ильдар Аб-
дразаков зафиксировал тренд 
на концертную элегантность 
оперы, когда собранная будто с 
бору по сосенке программа от 
Гуно до неаполитанской песни 
звучит цельно, с напуском, ре-
жиссерски продумано, оставляя 
редкое желание слушать ее еще 
часа три. На финальном концер-
те толковые барышни-скрипки 
в белых платьях из Всероссий-
ского юношеского симфониче-
ского оркестра (очень любимо-
го Юрием Башметом своего де-
тища) эффектно контрастиро-
вали с брутальным мэтром элек-
трогитары Ёном Холоханом. Но 
триумфатором был пианист 
Дмитрий Маслеев — нереально 
виртуозный, раскованный, со 
всем своим академическим бэк-
граундом победителя конкурса 
Чайковского, представившим 
«Джазовую сюиту» для форте-
пиано с оркестром Цфасмана 
1945 года — как русского Берн-
стайна. Именно с таким блестя-
щим и легким финалом фести-
валь искусств в Сочи готовится с 
15-летнему юбилею — через год 
на том же месте.  

МУЗЫКА  

Элис Купер: 
о новом диске, 
Beatles и 70-х

УЖАС И ЕЩЕ 
ПРЕКРАСНЕЕ
Александр Алексеев

Накануне во всех социальных 
сетях он рассказывал, что тре-
буется возрождение рок-н-рол-
ла, как музыки. Сетовал, что на 
Grammy рокеры получают на-
грады уже реже, чем исполни-
тели хип-хопа. А потом созда-
тель шок-рока Элис Купер и сам  
показал пример: выпустил аль-
бом из 15 песен, записанных с 
лучшим блюзменом современ-
ности Джо Бонамассой и гро-
мовым Марком Фарнером из 
Grand Funk Railroad.

На сцене он — паяц, злобный 
гений, заставляющий нас сме-
яться над собственными кош-
марами и страхами, а порой — 
тонкий лирик, убеждающий, 
что в мире нет ничего страшнее 
его собственного музыкально-
го театра гротеска, и поэтому 
уж любви и искренности точно 
не нужно бояться… 

«Я всегда считал, что тексты 
песен должны быть сценарием 
для шоу, — рассказывает Элис 
Купер. — Когда мы только начи-
нали, то изучали искусство. И 
основали свою группу как от-
вет на The Beatles». И уточняет, 
что при схожей любви к краси-
вым мелодиям они, по контра-
сту, стали совсем другими, ведь 
уже на первых концертах на 
сцене у Alice Cooper была и ги-
гантская паутина, и гильотина, 
и  желание из каждой песни 
«сделать шоу, добавить визу-
альные эффекты к музыке».

В гриме он и вправду стра-
шен, с подведенными тушью 
будто слезящимися глазами, с 
растрепанной прической и буд-
то бы желанием сыграть однов-
ременно роли и Яго, и Пьеро и 
доктора Франкенштейна. А в 
жизни — милейший и спокой-
ный, улыбчивый человек. Бега-
ет каждый день три мили у себя 
в Фениксе, играет в гольф для 
поддержания формы, коллек-
ционирует старые автомобили. 

Обозреватель «РГ» разгова-
ривал с Элисом Купером и пред-
ложил ему купить во время рос-
сийского тура, например, и наш 
«Москвич-412». Артист тогда 
улыбнулся и заинтересовался: 
«А что, правда стоящая маши-
на? Надо подумать. Я ведь сам 
из Детройта, автомобильной 
столицы США, поэтому так лю-
блю моторы и скорости!..»  

Но в тот раз до российского 
автопрома Элис Купер так и не 
добрался. Может, это случится 
в следующем туре, после завер-
шения пандемии, ведь артист 
по-прежнему в отличной фор-
ме. И даже возродил свою груп-
пу в золотом составе 70-х: ба-
сист Деннис Данауей, гитарист 
Майкл Брюс, ударник Нил 
Смит. Снова сотрудничает с  
продюсером, который помогал 
ему на старте карьеры, — Бобом 
Эзриным. Тем самым, кто рабо-
тает уже и с Deep Purple!

Новый диск Detroit Stories 
Элис Купер посвятил родному 
городу. Индустриальному, 
мрачноватому, шумному, бур-
лящему эмоциями и славно жи-
вущему благодаря все новым 
моторам и автомобилям. Это 
снова резвый и азартный, не-
причесанный рок, порой гул-
кий и мрачноватый, словно на-
следующий и певцу Игги Попу, 
который записывал свои луч-
шие диски именно в Детройте — 
на студии Motown Records. Но, 
очевидно, что «Детройтские 
истории» отчасти посвящены и 
самой разной музыке, которая 
есть в этом городе. Ведь именно 
на Motown начинали свою ка-
рьеру и Стиви Уандер, и Мар-
вин Гэй, и Boyz II Men, а еще 
здесь много неприкаянных, от-
важных гаражных групп, кото-
рые тоже внесли свой отзвук в 
драйв и напор этого альбома. И 
все вместе также вдохновили 
артиста на этот альбом… 

Кстати, в пандемию Элис Ку-
пер с женой Шерил разучивал и 
чечетку. Значит, наверняка со-
брался вновь и в Россию...  

ПРЕМЬЕРА В РАМТе поставили «Горе от ума»

В огонь — как на обед

Юрий Юдин

П
ьеса Грибоедова — 
не только школь-
ная классика, поэ-
тический шедевр и 
столп драматиче-
ского репертуара. 
Это одно из глав-
ных произведений 
Большого Москов-

ского Текста.
Мне всегда казалась убогой 

школьная трактовка, где Фаму-
сов — старый фарисей, Молча-
лин — молодой лицемер, Скало-
зуб — грубый болван. Возьмем 
хотя бы «Войну и мир». Росто-
вы — такое же московское семей-
ство, как и Фамусовы: староза-
ветное, хлебосольное, с воспи-
танниками и приживалами 
(правда, Фамусов уже вдовец, но 
и до конца толстовской эпопеи 
далеко не все доживают). А Ска-
лозуб — боевой офицер, ветеран 
1812 года, остроумец: что ни ре-
плика, то афоризм. Да, консер-
ватор, но тот же путь проделы-
вает Николай Ростов. А горе от 
ума у Толстого испытывают сра-
зу двое: Пьер и князь Андрей. И 
даже Соня у него есть; правда, 
пустоцвет, но в русской литера-
туре все Софьи неудачницы. 

У Грибоедова о Москве гово-
рят: «Пожар способствовал ей 
много к украшенью», а Чацкий 
клянется: «Велите ж мне в 

огонь — пойду как на обед». У 
Толстого скитания Пьера в горя-
щей Москве — центральные сце-
ны. В общем, «Война и мир», по-
мимо прочего, переварила и ус-
воила все мотивы и проблемы 
«Горя от ума».

А дальше эта линия ведет нас 
к «Мастеру и Маргарите». Где 
есть и горе от ума, и Дом Грибо-
едова, и очистительные пожа-
ры. А дальше — к «Дому на набе-
режной» Трифонова. Где есть и 
Соня, и новый Молчалин.

Алексей Бородин поставил 
очень хороший спектакль. Лег-
кий, соразмерный, стремитель-
ный, лаконичный. И тема Мо-
сквы («век нынешний и век ми-
нувший») здесь аккуратно под-
черкивается. Действие осовре-
менено самую чуточку: узкие 
брючки и кургузые пиджачки 
нечувствительно сменяются 
цветными фраками и жилетами, 
бальные платья — курточками-
болеро. Чацкий вообще одет в 

черную долгополую шинель: не 
то потусторонний гость, не то 
матрос-братишка.

Имеется генеральная мета-
фора (художник Станислав Бе-
недиктов): на сцене всегда при-
сутствует черная карета, в ней 
плетутся интриги, вокруг нее 
заворачивается кутерьма. Фа-
мусова она довезет до апоплек-
сического удара. Молчалина — 
до степеней известных (если ко-
лесо не отскочит). Чацкого — в 
ссылку в деревенское имение 
(нет, до Сибири не доедет). Гри-
боедова — до страшной гибели в 
Персии.

Есть еще мобильные порта-
лы, этакие пропилеи, позволяю-
щие мгновенно выгородить ку-
сок пространства («шел в ком-
нату, попал в другую»). И лест-
ница, с которой Чацкий произ-
носит свои монологи — вступи-
тельный и финальный. 

Радует, что трактовка глав-
ных героев не хрестоматийна. 

Фамусов (Алексей Веселкин) — 
усталый отец разрозненного се-
мейства. Он знает, что высших 
чинов и почестей уже достигнет. 
В доме его творится тихий раз-
врат. Пора бы выскочить из ко-
леса, о душе подумать. Но он не 
в силах остановиться: кроит ин-
триги, ловит женихов для доче-
ри, хлопочет о мнении света. 
Весь его ум и таланты ничего 
другого не предполагают.

Софья (Ирина Таранник) и 
Чацкого не хочет упустить, и 
Молчалина не прочь прибли-
зить (оба самцы на загляденье). 
Но оба выворачиваются: пыл-
кий Чацкий — явно, скользкий 
Молчалин — исподволь. Между 
тем идеал Софьи у нее перед гла-
зами: это чета Горичей, жена-
львица и муж-подкаблучник 
(Анна Тараторкина и Иван Во-
ротняк). Отсюда ее постоянная 
тупая досада.  

Хорош Скалозуб (Александр 
Рагулин). Добродушен, но твер-
дых правил. Ограничен, но 
остер. Наделен медвежьей гра-
цией и медвежьим обаянием. 
Этот сделает карьеру без вся-
кой хитрости, на одном звери-
ном чутье. 

Отмечу еще Дмитрия Криво-
щапова в роли Репетилова Его 
герой вовсе не легкомыслен: 
это глубоко несчастный чело-
век. Жизнь не удалась, и он го-
тов заполнять ее чем угодно: 

картами, сплетнями, фрондой в 
Английском клубе. Лишь бы не 
заглядывать в пропасть.    

Язык комедии очень сложен. 
Это речь русских аристократов 
двухсотлетней давности, со сле-
дами французского синтаксиса 
и обильными московскими про-
сторечиями. Грибоедов к тому 
же — нарочитый архаист, сорат-
ник Крылова, а не Пушкина. А 
главное — это пьеса в стихах, 
здесь нужна школа декламации. 

Главный говорун, Чацкий 
(Максим Керин), справляется с 
задачей уверенно, а в финаль-
ном монологе — с блеском. И это 
главная удача спектакля. Мол-
чалин (Даниил Шперлинг) тоже 
неплох (когда прерывает молча-
ние). Прочие — с переменным 
успехом. Но Лиза (Дарья Семе-
нова), например, демонстриру-
ет такой каскад очаровательных 
ужимок, что о декламации как-
то забываешь.

И есть еще послание, глубоко 
упрятанное. Победитель в спек-
такле — полковник Скалозуб. По 
крайней мере, он единствен-
ный, кого нельзя считать неу-
дачником.  

Одетый в черную долгополую шинель 
Чацкий — не то потусторонний гость, 
не то матрос-братишка.

Фестиваль искусств Юрия Башмета в Сочи с первых шагов ориентировался на «все жанры, кроме скучного».

А К Ц Е Н Т

Горяченные монологи, ужас разочарова-
ния и невидимая покорность року резко 
упрощают всех прежних Гамлетов

А К Ц Е Н Т

Действие осовременено самую чуточку: 
узкие брючки и кургузые пиджачки сме-
няются цветными фраками и жилетами, 
бальные платья — курточками-болеро

«Альбатрос» Ксавье Бовуа, начавшись с повседневной меланхо-
лии, выходит к трагическим высотам и мощным метафорам.

Страшный и ужасный на сцене, 
в жизни Купер — милейший человек.

Кажется, материал 
выбирали так, 
чтобы его можно 
было снять на пле-
нере с санитарной 
дистанцией
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— Все новости фестиваля на сайте 
rg.ru/sujet/6520

— О других театральных 
премьерах читайте на сайте
rg.ru/sujet/5330
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ЖКХ Новые правила 
уборки подъездов 
выгодны жителям или 
управляющим компаниям?

Кто оплатит 
чистоту

Ирина Огилько 

С 1 марта 2021 года в России вступили в силу новые са-
нитарно-эпидемиологические правила и нормы содер-
жания общедомовых помещений в многоквартирных 
домах. Согласно им влажная уборка теперь положена 
ежедневно всем этажам, а не только первым, влажная 
очистка мусоропровода — раз в неделю и раз в месяц — 
дезинфекция. Чистить еженедельно будут лифтовую 
кабину и подоконники.  

Во время пика пандемии коронавируса в столице и 
так ежедневно обрабатывали дезинфицирующими 
средствами подъезды. Как это финансово сказалось на 
жителях? Никак, изыскивали средства за счет других 
статей расхода. Однако, как рассказал «РГ» руководи-
тель одного из районных «Жилищников», сейчас этот 
вариант невозможен. Придется изыскивать средства. 
Он напомнил, что в столице есть единая ставка на со-
держание и текущий ремонт общедомового имущест-
ва. Жители вправе 
ее повысить. Реше-
ние они должны 
принять на общедо-
мовом собрании 
собственников. «В 
течение месяца бу-
дем просчитывать 
новые расходы на 
воду, моющие и де-
зинфицирующие 
средства, — расска-
зал собеседник. — 
Как определимся с цифрами, выйдем к жильцам с во-
просом о поднятии тарифов. Есть еще один вопрос, со-
гласятся ли за ту же плату работать уборщицы, выпол-
няя больший объем задач? Если условия работы меня-
ются, нужно менять и оплату труда». 

По мнению руководителя центра «ЖКХ контроль 
по Московской области» Валерия Мамчура, если гра-
ждане не согласятся оплачивать кратное увеличение 
тарифа, управляющие компании «будут изыскивать 
средства из имеющихся бюджетов, сокращая другие 
статьи расходов». Свое мнение, что нужно сделать, 
чтобы между жителями и УК не возник конфликт, депу-
тат Мосгордумы Александр Козлов изложил в письме в 
Роспотребнадзор. В нем он просит скорректировать 
новые нормы или приостановить действие документа. 
Как рассказал «РГ» Александр Козлов, эти нововведе-
ния требуют обсуждения,  как быть — искать механизм 
выделения средств из имеющихся бюджетов или повы-
шать тарифные ставки. «Ежедневная уборка всего 
дома требует больших ресурсов, и оплачивать их при-
дется собственнику. Если жители не захотят платить, 
то управляющая организация не сможет выполнять 
нормативы и ее будут штрафовать. За чей счет будут 
выплачивать штрафы?» — говорит депутат. 

АКТУАЛЬНО Закуплены 
первые лекарства 
для лечения редких 
болезней

«Круг добра» 
дает надежду

Владимир Емельяненко 

«Сделаны первые закупки лекарств, несмотря на то 
что документы на работу фонда еще находятся на под-
писании в правительстве, — заявил председатель фонда 
«Круг добра» протоиерей Александр Ткаченко. — Пер-
вые препараты для лечения СМА (спинно-мышечная 
атрофия. — В.Е.) поступили в четыре региона. Там дети 
начали получать терапию». 

Как сообщил Ткаченко, из бюджета поступил пер-
вый транш — 10 миллиардов рублей из 60 ожидаемых. 
Что дает надежду на то, что в начале апреля препара-
ты для плановой терапии орфанных заболеваний по-
ступят во все регионы, а сейчас составляются списки 
на закупки других лекарств и утверждается меха-
низм экстренных закупок. Экспертный совет фонда 
решает: экстренные закупки будут делаться за счет 
перераспределения средств или создания стратеги-
ческого запаса? 

У проблемы два 
измерения. В мире, 
по данным ВОЗ, бо-
лее 7 тысяч редких 
заболеваний, кото-
рыми страдают 
свыше 350 миллио-
нов человек. Они 
хотя и редкие, но 
могут коснуться 
любого. Вторая 
проблема. По сло-
вам Ткаченко, в ре-
гионах наметилось 
непонимание дополнительности помощи «Круга до-
бра» и стремление переложить на фонд обязанность 
региона по лечению пациентов. Примерно около 800 
детей в разных регионах не обеспечены терапией, и 
пока не ясны сроки доставки туда лекарств. В предва-
рительном списке детей, которым фонд поможет, пока 
9252 человека, среди них 890 — со СМА. Создатель 
фонда «Семьи СМА» Ольга Германенко считает, что 
таких больных примерно в три раза больше. 

— Для решения этой проблемы мы составляем «до-
рожную карту» обеспечения лекарствами пациентов 
с редкими болезнями во всех возрастах, — говорит 
председатель Всероссийского общества редких забо-
леваний Ирина Мясикова. — Мы не можем себе позво-
лить тратить огромные средства из бюджета на доро-
гостоящую терапию орфанных болезней детей, а по-
том им сказать: «Иди куда хочешь, ты взрослый». 
Взрослых с орфанными заболеваниями больше, чем 
детей. 

Поэтому «Круг добра» и минздрав работают еще 
над двумя проблемами. Сначала «не разрывать» боль-
ных детей между регионами, фондом и федеральной 
программой, что есть и грозит перебоями с обеспече-
нием лекарств. А затем стоит задача создания инсти-
туциональной среды — прозрачных финансирования, 
учета и контроля. Они позволят интегрировать по-
мощь в систему ОМС и разделить ее между федераль-
ными и региональными программами, а работу «Кру-
га добра» оставить дополнительной к ним. 

В мире, по данным 
ВОЗ, более 7 тысяч 
редких заболева-
ний, которыми 
страдают 350 мил-
лионов человек

Влажная уборка 
теперь положена 
ежедневно всем 
этажам, а не толь-
ко первым 

Кировский филиал (далее КФ) АО «Апатит» совместно с ад-
министрацией г. Кировска с подведомственной территорией (в 
соответствии с Федеральным законом № 174-ФЗ «Об экологи-
ческой экспертизе» и приказом Госкомэкологии РФ № 372 «По-
ложение об оценке воздействия намечаемой хозяйственной де-
ятельности на окружающую среду в Российской Федерации») 
информируют о проведении общественных обсуждений намеча-
емой хозяйственной деятельности по объекту государственной 
экологической экспертизы: Проектная документация (ПД) объ-
екта капитального строительства «КФ АО «Апатит». Западная и 
Восточная автодороги к участку Гакман Юкспорского месторо-
ждения», включая предварительные материалы по оценке воз-
действия на окружающую среду (ОВОС) и техническое задание 
на проведение ОВОС (ТЗ). 

Заказчик: КФ АО «Апатит», 184250, Мурманская обл., г. Ки-
ровск, ул. Ленинградская, д. 1. ОГРН 1025100561012, ИНН 
5103070023, тел.: (81531)35460; факс: (81531)31702, apatit@
phosagro.ru; www.phosagro.ru

Генеральный проектировщик и исполнитель предвари-
тельных материалов по ОВОС: АО «НИУИФ» 162622, РФ, 
Вологодская обл., г. Череповец, Северное шоссе, д. 75, Обосо-
бленное подразделение АО «НИУИФ» в г. Санкт-Петербурге. 
196084, РФ, г. Санкт-Петербург, ул. Киевская, д. 5, корп. 4. ОГРН 
1027700150257, ИНН 7736032036, тел. (812) 339-20-64, info@
niuif.ru.

Орган, ответственный за организацию общественного 
обсуждения: администрация г. Кировска с подведомственной 
территорией. 184250, Мурманская обл., г. Кировск, просп. Лени-
на, д. 16, тел. (81531) 98700, city@gov.kirovsk.ru.

Название намечаемой деятельности: ПД «КФ АО «Апа-
тит». Западная и Восточная автодороги к участку Гакман Юк-
спорского месторождения».

Цель намечаемой деятельности: строительство Западной 
и Восточной автодорог к участку Гакман Юкспорского месторо-
ждения.

Общее описание намечаемой деятельности: автодороги 
предназначены для транспортной связи между промплощадкой 
Расвумчоррского рудника и участком Гакман Юкспорского ме-
сторождения.

Место реализации намечаемой деятельности: РФ, Мур-
манская обл., Муниципальное образование г. Кировск с подве-
домственной территорией.

Примерные сроки проведения ОВОС: III кв. 2020 г. — II кв. 
2021 г.

Форма общественного обсуждения: общественные слу-
шания.

Дата, время и место проведения общественных слуша-
ний: 05.04.2021г. в 10.00, г. Кировск, пр. Ленина, д.16, каб. 105.

Начало регистрации участников: 05.04.2021г. в 9.00.
Проектная документация, предварительные материалы 

ОВОС, ТЗ будут доступны с даты публикации настоящего уве-
домления по 06.05.2021 г.:

— на официальном сайте администрации г. Кировска с подве-
домственной территорией по адресу: https://kirovsk.ru/npa/
pub_dis/.

— по адресу г. Кировск, пр. Ленина 16, каб. 113 (канцелярия 
администрации), понедельник—пятница с 10.00 до 12.30 и с 
14.30 до 17.00.

Форма предоставления замечаний и предложений: в 
письменной форме.

Замечания и предложения принимаются с даты публикации 
настоящего уведомления по 06.05.2021 г. посредством сети «Ин-
тернет» — на эл.адрес city@gov.kirovsk.ru (на главу администра-
ции с указанием темы — «Общественные обсуждения»); по-
чтой  — 184250, Мурманская обл., г. Кировск, пр. Ленина, д. 16 
(на главу администрации с пометкой «Общественные обсужде-
ния»),  на почтовый и электронный адреса Заказчика. 

Контактные данные ответственных лиц:
со стороны Заказчика — начальник отдела по экологическо-

му контролю и природопользованию Я.Е.Лысенко (YaLysenko@
phosagro.ru), со стороны органа местного самоуправления — 
глава администрации г. Кировска Ю.А. Кузин ((81531)98700, 
98708, city@gov.kirovsk.ru).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Уведомление о проведении 2-го этапа 
общественных обсуждений

Кемеровское акционерное общество «Азот» совместно 
с администрацией города Кемерово в соответствии с поста-
новлением № 188 от 28.01.2021 (о назначении общественных 
обсуждений) уведомляет о проведении 2-го этапа обществен-
ных обсуждений (в форме слушаний) по объекту государствен-
ной экологической экспертизы: проектной документации «От-
деление нейтрализации и выпарки производства аммиачной се-
литры», включая предварительные материалы оценки воздей-
ствия на окружающую среду, техническое задание на поведение 
оценки воздействия на окружающую среду.

Название намечаемой деятельности: «Отделение нейтра-
лизации и выпарки производства аммиачной селитры». Цель 
намечаемой деятельности: Строительство отделения нейтра-
лизации и выпарки производства аммиачной селитры. Место-
расположение намечаемой деятельности: Кемеровская об-
ласть—Кузбасс, Кемеровский городской округ, Заводский рай-
он. Наименование и адрес заявителя: Кемеровское акцио-
нерное общество «Азот», 650021, РФ, Кемеровская область—
Кузбасс, г. Кемерово, ул. Грузовая, стр. 1. Примерные сроки 
проведения ОВОС: I квартал 2021 г. — II квартал 2021 г. Орган, 
ответственный за организацию общественных обсужде-
ний: администрация города Кемерово. Форма общественных 
обсуждений: в форме слушаний. Форма предоставления за-
мечаний и предложений: в устной форме и письменном виде 
в журналах учета замечаний и предложений. Ознакомиться 
с материалами по объекту государственной экологиче-
ской экспертизы можно по адресам: 

— 650000, Кемеровская область—Кузбасс, г. Кемерово, 
ул. Карболитовская, 7. Территориальное управление Заводско-
го района г. Кемерово, время приема: с 9.00 до 17.00. Телефон 
для справок: 8(3842) 75-39-56;

— 650000, Кемеровская область—Кузбасс, г. Кемерово, 
пр. Советский, 54, администрация г. Кемерово, отдел по охране 
окружающей среды, каб. 321, время приема: с 9.00 до 17.00. Те-
лефон для справок: 8(3842) 36-59-61;

— 650021, Кемеровская область—Кузбасс, г. Кемерово, 
ул. Грузовая, стр. 1. КАО «Азот», корпус 151 (заводоуправле-
ние), время приема: с 10.00 до 15.00. Телефон для справок: 
8(3842) 771-772, доп. 6249, +7-923-615-57-19.

В электронном виде материалы доступны на сайте http://
www.sds-azot.ru/.

Дни доступности материалов: в рабочие дни с 9.00 до 17.00, 
обед с 12.00 до 13.00.

Замечания и предложения к материалам по объекту госу-
дарственной экологической экспертизы принимаются:

— в письменной форме с указанием ФИО в журналах регист-
рации предложений и замечаний, размещенных в зданиях адми-
нистраций города Кемерово и Заводского района, в заводо-
управлении КАО «Азот»; 

— по эл. почте по адресу: e-mail: sidius-lab@rambler.ru;
— в устной форме по телефону: 8(3842) 58-31-33, доб. (113),
в период со дня выхода данного уведомления по 5 апреля 

2021 г. (включительно).
Исполнитель работ по ОВОС: ОАО «ГИАП».
Общественные обсуждения по объекту государствен-

ной экологической экспертизы «Отделение нейтрализации 
и выпарки производства аммиачной селитры» для КАО «Азот», 
г. Кемерово, включая материалы оценки воздействия, состоятся 
7 апреля 2021 г. в 10.00 по адресу: г. Кемерово, ул. Грузовая, 
стр. 1. Кемеровское акционерное общество «Азот», корпус 151, 
актовый зал. Принятие от граждан и общественных организа-
ций письменных замечаний и предложений, документирование 
этих предложений в приложениях к материалам по оценке воз-
действия на окружающую среду обеспечиваются в течение 
30 дней после окончания общественного обсуждения. Проек-
тная документация, техническое задание и окончательный ва-
риант материалов ОВОС будут доступны в местах размещения 
документации, в зданиях администраций города Кемерово и За-
водского района, в заводоуправлении КАО «Азот».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Объявление о проведении общественных обсуждений
Федеральное агентство по рыболовству и Филиал по пресновод-

ному рыбному хозяйству ФГБНУ «ВНИРО» совместно с администра-
циями городских округов, муниципальных районов, образований, 
округов Тверской, Ярославской и Вологодской областей уведомляют 
о начале общественных обсуждений по объекту государственной эко-
логической экспертизы:

«Материалы, обосновывающие общий допустимый улов водных 
биологических ресурсов в Иваньковском, Угличском водохранили-
щах, озере Селигер, прочих водоемах Тверской области на 2022 год, 
включая материалы оценки воздействия на окружающую среду».

«Материалы, обосновывающие общий допустимый улов водных 
биологических ресурсов в Рыбинском водохранилище на 2022 год, 
включая материалы оценки воздействия на окружающую среду».

Цель намечаемой деятельности: добыча (вылов) водных био-
ресурсов в соответствии с представленными обоснованиями объемов 
общего допустимого улова с учетом экологических аспектов воздей-
ствия на окружающую среду.

Месторасположение намечаемой деятельности: Иваньков-
ское, Угличское, Рыбинское водохранилища, озеро Селигер, прочие 
водоемы Тверской области, Рыбинское водохранилище Ярославской 
области.

Наименование и адрес заявителя: 
Заказчик: Федеральное агентство по рыболовству, адрес: 107996, 

г. Москва, Рождественский бульвар, д. 12.
Исполнитель: Филиал по пресноводному рыбному хозяйству 

ФГБНУ «ВНИРО», адрес: 141821, Московская обл., Дмитровский го-
родской округ, п. Рыбное, д. 40А.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окру-
жающую среду: с даты опубликования настоящего объявления до 
окончания общественных обсуждений.

Органы, ответственные за организацию общественного об-
суждения: Администрация Вышневолоцкого городского округа, Ад-
министрация Весьегонского муниципального округа, Администрация 
Пеновского муниципального округа, Администрация Максатихин-
ского района, Администрация Осташковского городского округа, Ад-
министрация Кашинского городского округа, Администрация Кимр-
ского района, Администрация Селижаровского муниципального 
округа, Администрация Конаковского муниципального района, Ад-
министрация муниципального образования «Калининский район», 
Администрация Калязинского района, Администрация Некоузского 
муниципального района, Администрация Брейтовского муниципаль-
ного района, Администрация Угличского муниципального района, 
Администрация Рыбинского муниципального района, Администра-
ция Пошехонского муниципального района, Администрация Мыш-
кинского муниципального района, Администрация Череповецкого 
муниципального района Вологодской области.

Форма общественных обсуждений: слушания, письменный 
опрос.

Форма предоставления замечаний: письменная.
Ознакомиться с материалами по объекту государственной 

экологической экспертизы можно с момента опубликования 
настоящего объявления до окончания общественных обсуждений 
в сети «Интернет» на сайте http://www.vniiprh.vniro.ru и в Адми-
нистрации Вышневолоцкого городского округа Тверской области 
по адресу: г. В. Волочек, ул. Большая Садовая, д. 85—89; в Админи-
страции Весьегонского муниципального округа Тверской области по 
адресу: г. Весьегонск, ул. Коммунистическая, д. 16; в Администрации 
Пеновского муниципального округа Тверской области по адресу: п. 
Пено, ул. Советская, д. 6; в Администрации Максатихинского рай-
она Тверской области по адресу: п. Максатиха, пл. Свободы, д. 2; в 
Администрации Осташковского городского округа Тверской обла-
сти по адресу: г. Осташков, пр-т Ленинский, д. 46; в Администрации 
Кашинского городского округа Тверской области по адресу: г. Ка-
шин, ул. А. Луначарского, д. 20; в Администрации Кимрского района 
Тверской области по адресу: г. Кимры, ул. Урицкого, д. 15; в Адми-
нистрации Селижаровского муниципального округа Тверской обла-
сти по адресу: пгт. Селижарово, ул. Ленина, д. 12; в Администрации 
Конаковского муниципального района Тверской области по адресу: 
171252, г. Конаково, ул. Энергетиков, дом 13; в Администрации му-
ниципального образования «Калининский район» Тверской области 
по адресу: г. Тверь, наб. реки Лазури, д. 3; в Администрации Каля-
зинского района Тверской области по адресу: 171573, г. Калязин, ул. 
Центральная, д. 1; в Администрации Некоузского муниципального 
района Ярославской области по адресу: с. Новый Некоуз, ул. Коо-
перативная, д. 12; в Администрации Брейтовского муниципального 
района Ярославской области по адресу: с. Брейтово, ул. Советская, 
д.2; в Администрации Угличского муниципального района Ярос-
лавской области по адресу: 152615, Ярославская область, г. Углич, 
ул. Ленина, д.1б; в Администрации Рыбинского муниципального 
района Ярославской области по адресу: 152903, г. Рыбинск, ул. Бра-
тьев Орловых, д.1а; в Администрации Пошехонского муниципаль-
ного района Ярославской области по адресу: 152850, Ярославская 
область, г. Пошехонье, пл. Свободы, д. 9; в Администрации Мыш-

кинского муниципального района Ярославской области по адресу: 
152830, Ярославская область, г. Мышкин, пл. Успенская, д. 4; в Ад-
министрации Череповецкого муниципального района Вологодской 
области по адресу: 162612, г. Череповец, ул. Первомайская, д. 58.

Опросный лист можно получить в Администрации Калязин-
ского района Тверской области по адресу: 171573, г. Калязин, ул. Цен-
тральная, д. 1; в Администрации Угличского муниципального района 
Ярославской области по адресу: 152615, Ярославская область, г. Углич, 
ул. Ленина, д. 1б; в Администрации Рыбинского муниципального рай-
она Ярославской области по адресу: 152903, г. Рыбинск, ул. Братьев 
Орловых, д. 1а; в Администрации Пошехонского муниципального 
района Ярославской области по адресу: 152850, Ярославская область, 
г. Пошехонье, пл. Свободы, д. 9; в Администрации Мышкинского му-
ниципального района Ярославской области по адресу: 152830, Ярос-
лавская область, г. Мышкин, пл. Успенская, д. 4, по рабочим дня с 
9.00 до 15.00, также опросный лист для заполнения можно распеча-
тать с сайта Филиала по пресноводному рыбному хозяйству ФГБНУ 
«ВНИРО» http://www.vniiprh.vniro.ru в разделе «Документы» и с 
официального сайта Администрации Калязинского района Тверской 
области, Администрации Угличского муниципального района, Адми-
нистрации Рыбинского муниципального района, Администрации По-
шехонского муниципального района, Администрации Мышкинского 
муниципального района Ярославской области.

Опросный лист можно сдать в Администрацию Калязинского 
района Тверской области по адресу: 171573, г. Калязин, ул. Централь-
ная, д. 1, в Администрацию Угличского муниципального района Ярос-
лавской области по адресу: 152615, Ярославская область, г. Углич, 
ул. Ленина, д.1б, в Администрацию Рыбинского муниципального рай-
она Ярославской области по адресу: 152903, г. Рыбинск, ул. Братьев 
Орловых, д.1а; в Администрацию Пошехонского муниципального 
района Ярославской области по адресу: 152850, Ярославская область, 
г. Пошехонье, пл. Свободы, д. 9; в Администрацию Мышкинского му-
ниципального района Ярославской области по адресу: 152830, Ярос-
лавская область, г. Мышкин, пл. Успенская, д. 4, по рабочим дня с 
9.00 до 15.00, а также направить сканированную копию подписанного 
опросного листа на электронный адрес: vniiprh@vniiprh.ru, в течении 
30 дней со дня публикации настоящего объявления.

Замечания и предложения по экологическим аспектам на-
мечаемой деятельности можно направить в письменной форме 
в течение 60 дней с даты опубликования настоящего объявления 
по адресу: 141821, Московская обл., Дмитровский городской округ, 
п. Рыбное, д. 40А, Филиал по пресноводному рыбному хозяйству 
ФГБНУ «ВНИРО». Контактный телефон: 8(495)108-68-56 (доб.138, 
162).

Общественные обсуждения по объекту государственной 
экологической экспертизы

«Материалы, обосновывающие общий допустимый улов водных 
биологических ресурсов в Рыбинском водохранилище на 2022 год, 
включая материалы оценки воздействия на окружающую среду» со-
стоятся:

5 апреля 2021 года в 16 часов 00 мин. в здании Администрации 
Весьегонского муниципального округа Тверской области по адресу: 
г. Весьегонск, ул. Коммунистическая, д.16;

6 апреля 2021 года в 10 часов 00 мин. в малом зале Дома культуры 
по адресу: п. Борок, д. 132;

6 апреля 2021 года в 14 часов 00 мин. в зале заседаний здания Ад-
министрации по адресу: с. Брейтово, ул. Советская, д. 2;

8 апреля 2021 года в 11 часов 00 мин. в актовом зале  Администра-
ции по адресу: 162612, г. Череповец, ул. Первомайская, д. 58.

«Материалы, обосновывающие общий допустимый улов водных 
биологических ресурсов в Иваньковском, Угличском водохранили-
щах, озере Селигер, прочих водоемах Тверской области на 2022 год, 
включая материалы оценки воздействия на окружающую среду», со-
стоятся:

5 апреля 2021 года в 10 часов 00 мин. в здании Администрации Вы-
шневолоцкого городского округа Тверской области по адресу: г. В. Во-
лочек, ул. Большая Садовая, д. 85—89, каб. № 309;

6 апреля 2021 года в 10 часов 00 мин. в здании кинотеатра «Чайка» 
по адресу: п. Пено, ул. Советская, д. 6;

6 апреля 2021 года в 14 часов 00 мин. в здании Дома культуры по 
адресу: п. Максатиха, ул. Пролетарская, д. 1;

7 апреля 2021 года в 10 часов 00 мин. в актовом зале здания Адми-
нистрации по адресу: г. Осташков, пр-т Ленинский, д. 46;

7 апреля 2021 года в 10 часов 00 мин. в зале заседаний Админи-
страции по адресу: г. Кашин, ул. А. Луначарского, д. 20;

8 апреля 2021 года в 10 часов 00 мин. в здании Администрации по 
адресу: г. Кимры, ул. Урицкого, д. 15 каб. 38А;

8 апреля 2021 года в 10 часов 00 мин. в зале заседаний здания Ад-
министрации по адресу: пгт. Селижарово, ул. Ленина, д. 12;

9 апреля 2021 года в 14 часов 00 мин. в здании Администрации по 
адресу: г. Тверь, наб. реки Лазури, д. 3;

9 апреля 2021 года в 14 часов 30 мин. в здании Администрации по 
адресу: 171252, г. Конаково, ул. Энергетиков, д. 13.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Администрация Искитимского района и ООО «Разрез Вос-
точный» объявляют о начале проведения общественных обсуж-
дений с гражданами и общественными организациями (объеди-
нениями) по вопросам намечаемой деятельности ООО «Разрез 
Восточный» и объектам государственной экологической экс-
пертизы.

Название намечаемой деятельности: «Строительство 
очистных сооружений карьерных вод ООО «Разрез Восточный».

Цель намечаемой деятельности: Строительство очистных 
сооружений.

Месторасположение намечаемой деятельности: на тер-
ритории Искитимского района. Наименование и адрес за-
казчика: ООО «Разрез Восточный», 633216, Искитимский рай-
он, р.п. Линево, проспект Мира, дом 16, помещение 1, кабинет 
1. Примерные сроки проведения оценки воздействия на 
окружающую среду: I—III кварталы 2021 г.

Орган, ответственный за организацию общественного 
обсуждения: администрация Искитимского района.

Предполагаемая форма общественного обсуждения: 
слушания. Форма представления замечаний и предложе-
ний: письменная.

Материалы объекта государственной экологической экспер-
тизы, в том числе техническое задание по оценке воздействия на 
окружающую среду, предварительные материалы оценки воз-
действия на окружающую среду, журнал регистрации предложе-
ний и замечаний будут размещены с 05.03.2021 г. по адресам:

— г. Искитим, ул. Пушкина, 28А, 3-й этаж (помещение от-
дела по природным ресурсам, охране окружающей среды, ЖКХ, 
энергетике и газификации). Время приема: с 14.00 до 17.00, еже-
недельно, каждые понедельник, вторник, четверг, кроме среды, 
пятницы, субботы и воскресенья;

— 633216, Искитимский район, р.п. Линево, проспект Мира, 
дом 16, помещение 1, кабинет 1. Время приема: с 8.00 до 16.00 
(обед с 12.00 до 13.00), ежедневно (кроме субботы и воскресе-
нья).

Предложения и замечания принимаются до 05.04.2021 г. 
(включительно). 

Дата, время и место проведения общественных слуша-
ний: 6 апреля 2021 г. в 11.00 в зале заседаний администрации 
Искитимского района по адресу: г. Искитим, ул. Пушкина, 51, 
3-й этаж (зал заседаний).

В связи с неблагополучной эпидемиологической обстанов-
кой в Российской Федерации, связанной с распространением 
коронавирусной инфекции, общественные слушания пройдут 
путем использования систем видео-конференц — связи (далее — 
ВКС) с использованием Zoom. Подключиться к конференции 
Zoom: https://zoom.us/j/95011964143?pwd=RXJxR3FGdW1jNz
VzLzJkNGwzcEtodz09. Идентификатор конференции: 950 1196 
4143. Код доступа: 9x3QtY.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ОБЪЯВЛЕНИЕ  
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ 

СУДЕЙ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 
июня 1992 г. №3132-1 «О статусе судей в Российской Федера-
ции» Высшая квалификационная коллегия судей Российской 
Федерации объявляет об открытии вакантных должностей:

—  6 (шести) судей Первого кассационного суда об-
щей юрисдикции;

—  Председателя Верховного Суда Карачаево-Черкес-
ской Республики;

—  председателя Липецкого областного суда;
—  председателя Тверского областного суда;
—  заместителя председателя Алтайского краевого 

суда;
—  судьи Арбитражного суда Московского округа.

Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 
5 вышеназванного Закона, принимаются от претендентов на 
указанные вакантные должности с понедельника по четверг 
с 10.00 до 18.00, в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 13.00 до 
13.45) по адресу: 123995, г. Москва, ул. Баррикадная, 8, стро-
ение 4, каб. № 105. 

Последний день приема документов — 2 апреля 
2021 года. Заявления и документы, поступившие после ука-
занного срока, к рассмотрению не принимаются.

Публикация о проведении  
общественных слушаний

Общество с ограниченной ответственностью «Совместная 
компания «РУСВЬЕТПЕТРО» совместно с Администрацией му-
ниципального района «Заполярный район» Ненецкого авто-
номного округа уведомляет о начале общественных обсужде-
ний по объектам государственной экологической экспертизы: 
проектная документация «Установка энергетических машин, 
работающих на нефти, на ПСП «Мусюршор»», «Обустройст-
во Западно-Хоседаюского месторождения ЦХП (блок № 3). 
Дополнительные скважины на кустовой площадке № 6» «Об-
устройство Восточно-Янемдейского месторождения ЦХП (блок 
№ 3) на период пробной эксплуатации. Расширение кустовой 
площадки № 1», содержащая материалы оценки воздействия на 
окружающую среду.

Цель намечаемой деятельности: строительство объектов до-
бычи нефти Западно-Хоседаюского и Восточно-Янемдейского ме-
сторождений Центрально Хорейверского поднятия, установка энер-
гетических машин на ПСП «Мусюшор» на территории Ненецкого 
автономного округа.

Местоположение объекта намечаемой деятельности: проек-
тируемые объекты расположены в Ненецком автономном округе Ар-
хангельской области, в муниципальном районе «Заполярный район».

Наименование и адрес заявителя: Общество с ограниченной от-
ветственностью «Совместная компания «РУСВЬЕТПЕТРО», Россия, 
127422, г. Москва, Дмитровский проезд, дом 10, строение 1.

Генеральный проектировщик, разработчик ОВОС: АО «Ги-
провостокнефть» (443041, г. Самара, ул. Красноармейская, д. 93).

Срок проведения оценки воздействия на окружающую сре-
ду: январь 2021 года — июль 2021 года.

Орган, ответственный за организацию и проведение общест-
венных обсуждений: Администрация муниципального района «За-
полярный район» Ненецкого автономного округа.

Форма общественных обсуждений: общественные слушания.
Форма представления замечаний и предложений: письмен-

ная.
Общественная приемная открыта: с 12.03.2021 г. по 

15.05.2021 г. в Администрации муниципального района «Заполяр-
ный район» по адресу: Ненецкий автономный округ, п. Искателей, 
ул. Губкина, д. 10. Время работы общественной приемной с 9.00 до 
17.00 кроме выходных и праздничных дней. В общественной прием-
ной представлены следующие материалы: проектная документация, 
содержащая материалы ОВОС; Техническое задание на проведение 
ОВОС; Журнал для регистрации замечаний и предложений по наме-
чаемой хозяйственной деятельности, в котором заинтересованные 
лица и представители общественности могут оставлять свои отзывы и 
комментарии. В электронном виде материалы доступны: http://www.
gipvn.ru/proektnye-raboty/7/893/.

Направить свои замечания и предложения можно по адре-
сам:

— 166700, РФ, Ненецкий автономный округ, Заполярный р-н, пос. 
Искателей, ул. Губкина, д. 10, e-mail: admin-zr@mail.ru;

— 443041, РФ, г. Самара, ул. Красноармейская, д. 93, e-mail: Gipvn@
Gipvn.ru; Pavel.Zuev@giprovostokneft.ru.

Сроки представления замечаний и предложений: 
с 12.03.2021 г. по 15.05.2021 г.

Общественные слушания состоятся 12 апреля 2021 г. в 14.00 
по московскому времени.

В соответствии с постановлением Губернатора Ненецкого автоном-
ного округа № 10-пг от 20.02.2021 «О внесении изменений в постанов-
ление губернатора от 16.03.2020 № 12-пг», а также принятым на основе 
данного постановления распоряжением главы Администрации муни-
ципального района «Заполярный район» от 26.02.2021 № 39-лс «Об 
организации работы Администрации Заполярного района в период с 
01.03.2021 по 31.03.2021», общественные слушания будут проводиться 
с использованием средств дистанционного взаимодействия (онлайн-
видеоконференцсвязь) посредством электронного приложения Zoom. 
Для участия в слушаниях необходимо установить данное приложение 
на персональный компьютер, оборудованный наушниками и микрофо-
ном, либо мобильный телефон, с наличием подключения к сети интер-
нет. Подключиться к ВКС можно по ссылке: https://zoom.us/j/7799211
488?pwd=MU9NK2FadVluTVg3cHcxR2txUU9JZz09, либо по идентифи-
катору конференции: 779 921 1488, пароль: 6Eqm9S.

Для участия необходимо направить заявку по адресу электронной 
почты: Pavel.Zuev@giprovostokneft.ru с указанием ФИО, места прожи-
вания (населенный пункт) и контактного телефона или позвонить по 
номеру 89277122362.

В случае снятия ограничений по проведению мероприятий, об-
щественные слушания по указанным объектам пройдут по адресу: 
166700, Ненецкий автономный округ, п. Искателей, ул. Губкина, д. 10, 
здание Администрации Заполярного района, актовый зал.

Контактная информация: Разработчик ОВОС: АО «Гипровосток-
нефть», 443041 г. Самара, ул. Красноармейская, д. 93, начальник ОТЭ-
ИПП Зуев Павел Александрович. тел. 89277122362.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ЭКОЛОГИЯ Наше законодательство в области экологии одно из самых серьезных 
и очень требовательных в мире

Подходит ли Север для карьеры?
Анатолий Юрков,
обозреватель 
«Российской газеты» 

Н
аш собеседник се-
годня — человек в 
жизни современной 
России не без своего 
почерка. Михаил 
Викторович Сли-
пенчук на географи-
ческом факультете 
МГУ им. Ломоносо-

ва возглавляет кафедру рацио-
нального природопользования, 
доктор экономических наук 
(Плехановской школы), канди-
дат географических наук.

В Госдуме VI созыва был за-
мпредседателя комитета по при-
родопользованию и экологии. 
При этом Михаил Слипенчук — 
член Государственной комиссии 
по развитию Арктики и основал 
группу компаний «Метрополь», 
ставшую крупной инвестицион-
ной международной компанией 
с российским инвестиционным 
капиталом. Достаточным, чтобы 
вкладываться в перспективные 
проекты, в том числе и с природ-
но-экологической структурой, и 
уверенно делать карьеру делово-
го человека России.

Михаил Викторович, ныне все 
чаще говорят об особых наших 
интересах на Севере. Но наш 
потрясающе богатый Север 
весьма уязвим, его природа 
хрупка. А вдруг ринутся энту-
зиасты на гусеницах, и припо-
лярная тундра, которая не-
тронутой нужна оленям, за-

просит пощады. Есть ли уже в 
России грамотные и опытные 
экологи, чтобы упредить чело-
века на гусеничных вездеходах?

МИХАИЛ СЛИПЕНЧУК: Профессия эко-
лога стала популярной и необхо-
димой сравнительно недавно, к 
сожалению. Хотя первые специ-
алисты по экологическому обра-
зованию выпускались еще в Со-
ветском Союзе в конце 80-х го-
дов. Потом после развала СССР 
и слома эпох потребность в та-
ких специалистах отпала вооб-
ще. Это связано не только с тем, 
что люди переключились на за-
рабатывание денег, но и с тем, 
что промышленность с развалом 
страны была практически пол-
ностью уничтожена.

Советский Союз был сильной 
интегрированной, коопериро-
ванной державой, производство 
старались создавать в слабораз-
витых частях государства, а 
сборку — в центральных облас-
тях. К примеру, в Армении про-
изводили микроэлементы — дио-
ды, триоды и прочее, а собирали 
продукцию в Новгороде.

Потребность в экологах на 
постсоветском пространстве, 
как бы это сказать, сникла как 
подкошенная. При этом на Запа-
де, наоборот, ощущался сущест-
венный рост и широкая потреб-
ность в таких специалистах. И 
многие ребята, которые получи-
ли такое образование, переме-
стились с работой в другие стра-
ны. Я один из них.

Если говорить о сегодняшнем 
дне, то реальная потребность по-
явилась сравнительно недавно, 
может быть, лет 10—15 назад, 
когда появилась какая-то про-
мышленность. Люди стали отно-
ситься к своему здоровью и к чи-
стоте окружающего мира более 
серьезно, заговорили о достатке.

Что касается активного осво-
ения Севера, то природа там на-
иболее хрупкая, с долголетним 
восстановлением, если случают-

ся какие-то экологические бед-
ствия. Это заставляет нас отно-
ситься особо внимательно к 
этим территориям. Но самое 
важное, о чем мало говорят — по-
чти 90 процентов российского 
современного экспорта дают Ар-
ктика и Север: нефть, газ, драго-
ценные металлы, редкоземель-
ные, никель, платина, алмазы, 
золото, серебро. Сейчас уже ка-
менный уголь пошел и т.д. То есть 
по сути дела экономика страны 
сегодня на иждивении у Севера. 
И при этом все, что там происхо-
дит сегодня, было построено или 
задумано еще во времена Совет-
ского Союза. Никаких серьез-
ных инвестиций в создание сов-
ременных экологически безопа-
сных производств не сделано. 
Хотя при этом наше законода-
тельство в области экологии 
одно из самых серьезных и очень 
требовательных в мире. Другое 
дело, как говорил классик, что 
строгость законов иногда ком-
пенсируется их неисполнением.

Сегодня эти законы стали, как 
мне кажется, строго соблюдать. 
И первая ласточка — она всем из-
вестна — история с «Норильским 
никелем». Она имеет не только 
адрес «Норильского никеля». 
Просто инспектора-контролеры 
должны знать свое дело. Они, к 
сожалению, сильно социально 
зависимы, а должны бы от Рос-
природнадзора, который им хо-
рошо платит. Это с точки зрения 
экологии. Но есть еще и пробле-
ма производственных циклов и 
процессов, которые подкон-
трольны Ростехнадзору. Инспек-

торам, к сожалению, из-за своей 
социальной зависимости порой 
не удается довести начатое дело 
до конца в силу разных причин.

Они до последнего времени на-
ходились на жаловании у на-
чальников. Им не хватало со-
держать семью. По-моему, в 
последнее время им стали пла-
тить уважительно.

МИХАИЛ СЛИПЕНЧУК: Да. В последние 
15 лет стало что-то меняться в 
лучшую сторону. Потребовались 
специалисты-экологи. Как бы то 
ни было, но производители мате-
риально заинтересованы в том, 
чтобы не подвергаться рискам и 
штрафам. И даже при добыче по-
лезных ископаемых они обяза-
ны проводить рекультивацию 
после себя. Экологи и инспекто-
ра есть. Они при деле. Мы на них 
надеемся. Поэтому спрос на та-
ких специалистов сегодня есть 
не только в науке, но уже и в го-
сударственных учреждениях, и в 
бизнесе в том числе. Мотивация 
появилась.

А как база подготовки кадров?
МИХАИЛ СЛИПЕНЧУК: Множество ву-
зов сейчас выпускают специа-
листов по экологии. И даже мой 
родной Московский государст-
венный университет. Кроме мо-
его родного географического 
факультета у нас там целое эко-
логическое направление — 4 ка-
федры экологические. Также 
есть экологическое направле-
ние на экономическом факуль-
тете, и мы с ними сотрудничаем, 
есть на юридическом факульте-
те, уверен, что и на химическом 
факультете. Во всяком случае, 
влияние химии на окружающую 
среду они изучают предметно. 
На биологическом, почвенном 
и т.д. То есть практически боль-
шинство направлений в универ-
ситетской программе так или 
иначе связано с экологически-
ми проблемами.

Но комплексный подход к 
экологии, как мне кажется, есть 
только на географическом фа-
культете, поскольку он изучает 
все-таки законы природы в пер-
вую очередь.

Есть направление экологов-
популяризаторов. Это журнали-
сты, это те люди, которые науч-
ные темы превращают в общеин-
тересные, общедоступные и та-
ким образом становятся попу-
лярными. В последние 20 с лиш-
ним лет экология стала исполь-
зоваться как политический ин-
струмент, поскольку экономика 
и экология — это две науки, кото-
рые идут рука об руку. Может 
быть, они независимы друг от 
друга, но влияют друг на друга 
бесспорно. А там, где есть эконо-
мика, появляется политика. Эко-
логи превращаются в политиков. 
Хорошо, когда эти люди облада-
ют научными знаниями, а не 
просто популярными сведения-
ми. С такими людьми есть о чем 
говорить. Но некоторые экологи-
ческие организации, которых 
сейчас стало безмерное количе-
ство и в России, и за рубежом, 
просто используют экологию 
как инструмент политического 
влияния и зарабатывания денег. 
Во главе серьезных движений 
ставят детишек. Это не секрет. Из 
самых известных я бы назвал 
Гринпис, которая стремится ока-
зывать влияние на экономику 
России. Это смешно, но факт.

И на политику тоже.
МИХАИЛ СЛИПЕНЧУК: И это не секрет. 
Вы, наверное, помните: лет 10 
или 15 назад гринписовцы выса-
дились на российскую платфор-
му добычи газа... И таких приме-
ров много, не будем их воро-
шить. Я постарался развернуто 
ответить на ваш вопрос.

Спасибо. Но если говорить о 
комплексном. Байкал требует 
комплексного подхода.

МИХАИЛ СЛИПЕНЧУК: К сожалению, 
идея депутатов Госдумы, чтобы 
создать государственный эколо-
гический фонд, средства в кото-
рый будут поступать именно от 
экологически неблагополучных 
производств, и идти на экологи-
зацию производств целевым 
образом, не получилась. Сегод-
ня эти деньги просто поступают 
в бюджет.

Вернемся к Северу. Там сейчас 
4 или 5 заповедников. Недавно 
остров Врангеля стал заповед-
ником…

МИХАИЛ СЛИПЕНЧУК: Русская Аркти-
ка, Земля Франца-Иосифа...

Да. Мы для чего делаем это? 
Чтобы застолбить за собой 
территории больше или что-
бы все-таки там сделать то, 
что нам Бог послал: настоя-
щую природу и настоящую 
жизнь, не боящуюся человека?

МИХАИЛ СЛИПЕНЧУК: Человек, конеч-
но, социальное существо. Но при 
этом не надо забывать, что еще и 
биологическое. Если дать воз-
можность человечеству разви-
ваться как социальное существо 
без ограничений, то оно себя и 
съест, забывая о том, что оно все-
таки само создано природой. По-
этому важно и необходимо со-
хранять первоначальные участ-
ки территорий в первозданном 
виде, без изменений. Специали-
сты называют это природным 
каркасом. То есть все равно дол-
жен быть инструмент, должна 
быть структура и система, при 
которой природу можно было 
бы восстановить.

Природа, конечно, само-
восстанавливающаяся система. 
Если человека убрать, пандемия 
показала, человека не выпускать 
на улицу — по улице начинают 
ходить лоси, а то и медведи с вол-
ками. И возвращаются дельфи-
ны, как нам показывали в Вене-
ции. Природа самовосстанавли-

вается. Но есть определенный 
уровень, перейдя через который 
природа уже сама восстановить-
ся не сможет. Чтобы этого не 
произошло, нужно сохранять та-
кие территории в первозданном 
виде и с полными или с ограни-
ченными запретами на измене-
ние. Тогда есть шанс все-таки со-
хранить тот устойчивый при-
родный каркас, который еще су-
ществует на земле.

С такой целью сейчас Сергей 
Афанасьевич Зимов экспери-
ментирует в Якутии у посел-
ка Черский. У него хорошо полу-
чается. «РГ» рассказывала об 
этом эксперименте. Он вос-
станавливает на своей терри-
тории пастбищные системы с 
помощью самих животных — 
лошадей, овцебыков, бизонов, 
оленей… Нечто вроде Плей-
стоценового парка. Получает-
ся, он сторонник такого очаго-
вого восстановления земли. Но 
это можно сделать крупно, 
скажем, восстановить на та-
кой территории, как Заполя-
рье, как Сибирь, как придон-
ская степь... Мы все равно бу-
дем вынуждены когда-то это 
сделать таким фронталь-
ным что ли образом.

МИХАИЛ СЛИПЕНЧУК: Я упоминал о 
том, что экономика и экология — 
это две противоречивые науки, 
если можно экономику назвать 
наукой. Но тем не менее они друг 
на друга влияют. Как бы то ни 
было, потребности человечества 
надо удовлетворять. Вопрос — в 
каких объемах. Если мы говорим 
о современной арктической тер-
ритории, то, я повторюсь, это 
все-таки сегодня основной стер-
жень для российской экономи-
ки. Если ввести запрет на разра-
ботку месторождений полезных 
ископаемых на этой террито-
рии, то, по сути дела, при той мо-
дели экономики, которая есть в 
современной России, у нас буду-
щего нет. Надо менять модель 
экономического развития, а в 
таком случае можно себе позво-
лить превратить арктические 
или сибирские северные терри-
тории в заповедные. Но, к сожа-
лению, с некоторым опозданием 
к этому приходим. И экономиче-
ские модели все равно сегодня 
не соответствуют требованиям 
устойчивого развития природы. 
Больше пока в сторону потреби-
тельского отношения человека 
идет. Если говорить о Сибири, 
там практически выпилены все 
леса. Они восстановятся, но в это 
надо вкладывать деньги.

Во все надо вкладывать. Во все 
перспективное.

МИХАИЛ СЛИПЕНЧУК: Конечно. Если 
говорить о северных территори-
ях, то, наверное, придет время, 
когда источником получения 
энергии будет не газ и нефть, а 
что-то другое, более безопасное.

Газогидраты?
МИХАИЛ СЛИПЕНЧУК: Ну, например, га-
зогидраты. Тогда нет смысла раз-
вивать или осваивать эти терри-

тории — надо оставить их в пер-
возданном виде. А пока надо хотя 
бы — как мы с вами сказали про 
очаги сохранения природы — так 
развивать, чтобы понимать, как 
это было. Понимать, что любые 
ограничения, вводимые челове-
ком, они имеют определенные 
последствия. Правильнее было 
бы, конечно, людей переселить с 
Земли, как это хочет Илон Маск, 
на Марс и заставить их разви-
ваться в искусственных услови-
ях. Пока Земля пусть восстано-
вится. Но этого никогда не будет, 
иллюзия не заменит реальности.

Этого не будет по одной про-
стой причине: в Солнечной си-
стеме только на Земле вода 
есть и возможна жизнь. Вы об-
щаетесь с молодыми людьми 
на факультете и общаетесь, 
наверное, с теми, кто уже не 
совсем молодой. Люди связыва-
ют, берясь за экологию или 
участвуя в экологии, это с 
дальнейшим своим жизнен-
ным укладом или на время по-
обтесаться и приглядеться к 
чему-то другому?

МИХАИЛ СЛИПЕНЧУК: Зависит от по-
колений. Я благодарен своим 
преподавателям и профессо-
рам, они все долгожители, слава 
богу. И сегодня на моей кафедре 
одному человеку исполнилось 
80 лет, другому — 75. Это люди, 
которые меня еще учили. Ко-
нечно, это поколение выбрало 
свою жизнь давно и навсегда. Но 
надо понимать, что советские 
объемы финансирования науки 
существенно отличаются от 
того, что сейчас есть. Поскольку 
надо было как-то выживать, 
жить — большинство либо уеха-
ли в другие страны, как я гово-
рил уже, либо соответственно 
сменили свою специальность и 
стали заниматься бизнесом 
либо чем-то другим, что могло 
приносить деньги, поскольку 
наука не финансировалась. 
Остались именно столпы науч-
ные, и из молодого поколения, 
наверное, только жены ребят, 
которые также посвятили себя 
науке и продолжают работать. 
Мужчин новых пока мало. Они 
есть, но их откровенно мало, по-
тому что надо кормить семьи, а 
на те зарплаты, которые платят 
сегодня в науке, это практиче-
ски невозможно. Поэтому здесь 
что-то должно произойти. Оно 
потихонечку происходит, но 
медленно. Я не думаю, что это 
касается только экологии. Кста-
ти, промышленная экология — 
на предприятиях люди на ней 

зарабатывают нормально. Уже 
начали платить даже в госструк-
турах нормально. В науке пока, 
к сожалению, этого нет. Но я ду-
маю, что потихоньку все поме-
няется.

У нас научные знания были в 
основном собраны в период Со-
ветского Союза. Что такое эко-
логия? Это все-таки наука об 
окружающем мире. Это значит 
надо экспедиции организовы-
вать. А экспедиции все дорого-
стоящие. Когда я был студентом, 
каждое лето мы выезжали в эк-
спедиции, и нам их финансиро-
вали. Сейчас начали возрождать 
хорошие традиции. Дальние эк-
спедиции — это очень дорого, по-
этому в основном такие, кото-
рые совсем недалеко и недорого. 
Но тем не менее уже потихонеч-
ку все возрождается. Я рад, что 
движение есть.

Что касается меня, я не зара-
батываю на этом, больше трачу. 
Мне повезло с научным руково-
дителем А.П. Капицей, членом-
корреспондентом АН, извест-
ным полярным исследователем. 
Это человек, который организо-
вал несколько экспедиций в Аф-
рику и отвечал за выставочную 
деятельность Академии наук. Он 
для меня очень много сделал. 
Мой долг ученика — продолжить 
его дело и вернуть свой долг МГУ. 
Чем я с удовольствием занима-
юсь последние десять лет.

Те, кто уехал за рубеж в пери-
од нашего безвременья, имею в 
виду молодых, в период с 2003 
по 2011—2013 год, стали возвра-
щаться. Это была первая эконо-
мическая волна. Я, кстати, был 
один из первых, кто поехал за 
границу. Только пришел из ар-
мии в 90-м году, еще Советский 
Союз был, я уже по студенческо-
му обмену поехал в Норвегию. И 
объехал всю Европу — без денег, 
но с банкой тушенки и бородин-
ским хлебом в рюкзаке. Такое 
тоже было. Сейчас опять страна 
закрывается, уже вторая или 
третья экономическая волна. 
Люди думают: тут ловить уже 
опять нечего, надо ехать за гра-
ницу, хоть маленький бизнес ка-
кой-то... На сегодняшний день 
такие настроения тоже есть. Кто-
то уезжает, кто-то нет. В принци-
пе задача государства — как раз 
давать людям восприятие не те-
левизионного патриотизма, а на 
делах. Такие попытки есть, но хо-
телось бы большего.

Но давайте про Байкал пого-
ворим. Хотел обратить внима-
ние на несколько важных мо-
ментов для озера Байкал. Во-пер-
вых, оно давно уже не озеро, а во-
дохранилище. Потому что уро-
вень воды в озере Байкал регули-
руется постановлением прави-
тельства, а вода используется 
для производства электроэнер-
гии на каскаде Иркутской ГЭС. 
Это важный момент.

Тут я с вами, пожалуй, не со-
глашусь. Это насчет статуса 
водохранилища для Байкала. 
Никаким постановлением ни-
какого правительства не прев-
ратить озеро Байкал в орди-
нарное водохранилище. Я не 
правительство загораживаю 
от критики.

Но ни чиновники делают бай-
кальскую воду байкальской. К 
счастью, у природы есть та-
кое умение и право, у прави-
тельства нет. Нынче извест-
но, чья это работа: Байкаль-
ской природной территории. 
И уже известно, как она ее де-
лает. Ученые Лимнологическо-
го института СО РАН полу-
чили патент на открытие 
глубинной байкальской воды — 
«Российская газета» об этом 
подробно рассказывала, как 
озеро ее делает. Это все дело 
рук Байкала. И никто в мире 
ее, такую, не изобретет. 
Уж извините. Да, это, безуслов-
но, важный момент.

МИХАИЛ СЛИПЕНЧУК: Дело даже не в 
том, согласимся мы с вами в ка-
кой-то оценке или разойдемся. 
Дело в другом...

Федеральные законы дейст-
вуют на территории всего госу-
дарства. Понятно, что кодекс 
выше, чем простые законы, но 
тем не менее. Есть федеральный 
закон об охране озера Байкал. 
Он появился в 1994 году, допол-
нения и изменения были в 
2010—2015 годах, в частности, 
были созданы зоны отдельного 
влияния и т.д. Закон сделан та-
ким образом, что всякая эконо-
мическая деятельность на бай-
кальской природной террито-
рии запрещена или ограничена. 
При этом на берегах Байкала 
тысячелетиями живут люди, 

для которых основным источ-
ником существования всегда 
был природный промысел.

Сегодня закон поставил этих 
людей в каторжное состояние. 
Пытаются депутаты найти вы-
ход. Но противоречий там такое 
огромное количество, что одним 
разом их, конечно, не исправить. 
Это тот пример, когда наступило 
противоречие между экологией 
и экономикой. Только оно отра-
зилось на судьбах тысяч людей. В 
принципе они, конечно, все на-
рушители. Все эти жители — они 
нарушают закон и их всех надо 
наказывать по закону. Просто 
люди закрывают глаза на это.

Теперь с точки зрения эколо-
гических сложностей, которые 
есть на берегу озера Байкал. Это 
уровень воды — раз. Это зеленые 
водоросли спирогиры...

Спирогира как жизнь имеет 
около 5 миллиардов лет. Она 
всю жизнь была в Байкале. По 
поводу спирогиры вот что го-
ворит большая наука на засе-
дании президиума РАН, где об-
суждался доклад академика 
М.А. Грачева. И, в частности, 
академик А.Ю. Розанов:
«... Я занимаюсь древностью: 
что было на Земле три-четы-
ре миллиарда лет назад. Тогда 
и появились водоросли такого 
типа, как спирогира. Так что 
это очень устойчивая, живу-
чая команда среди тех, кото-
рые живут на Земле, и бороть-
ся с ней будет непросто».

МИХАИЛ СЛИПЕНЧУК: Спирогира поя-
вилась из-за того, что произош-
ло глобальное изменение клима-
та, и в последние годы климат 
стал существенно теплее.

Вам виднее. Но в Байкале неза-
метно потепления, а то бы 
среагировали газогидраты. 
Они выходят на дне почти на 
поверхность. Академик Грачев 
со своей командой определили, 
от чего она.

МИХАИЛ СЛИПЕНЧУК: Я с ним знаком, у 
него своя точка зрения, у меня — 
своя. Он сказал, что фосфатами 
перекормили. Что давайте пре-
кратим стирать одежду на побе-
режье Байкала с помощью фос-
форных порошков. Это не так. 
Это моя точка зрения. Мы здесь с 
ним общий язык не находим. 
Хотя знакомы очень давно.

Лимнологический институт 
ведь глубоко изучил предмет.

МИХАИЛ СЛИПЕНЧУК: Да. Это специа-
лизированный институт, основ-
ная задача его — изучать экоси-
стему озера Байкал.

И вообще озерную жизнь. Но я 
бы не стал очерчивать уче-
ным делянки для творчества и 
исследований.

МИХАИЛ СЛИПЕНЧУК: В июне на широ-
кий экран выходит фильм о Бай-
кале «Байкал. Удивительные 
приключения Юмы». Он доку-
ментально-игровой и для семей-
ного просмотра. Широкий фор-
мат. Думаю, что этот фильм даст 
новый импульс интересу людей 
к Байкалу.

Вы финансировали работу?
МИХАИЛ СЛИПЕНЧУК: Группа инвесто-
ров, я выступил так же впервые в 
роли со-продюсера фильма. Как 
и «Миры», и всю их экспедицию. 
Три года они отработали теми 
самыми глубоководными аппа-
ратами «Мир-1» и «Мир-2»: ин-
ститут Грачева и институт океа-
нологии им. Ширшова, Москов-
ский государственный универ-
ситет. Было много разных про-
грамм исследований. Оконча-
тельные результаты еще не под-
ведены, но об открытиях уже 
кое-что известно. Их сделали и 
сотрудники Лимнологического 
института. Была открыта голу-
бая губка. Раньше не знали, что 
она в озере живет. Некое члени-
стоногое существо, ее назвали 
пикараса. Креветка такая. И га-
зогидраты в большом количест-
ве на дне Байкала.

Газогидраты везде — от Запо-
лярья до Байкала, где есть веч-
ная мерзлота и вода. В Байка-
ле они закрыты слоем осадков 
от 0,5 до 2 метров толщиной.

МИХАИЛ СЛИПЕНЧУК: Была программа 
по охране озера Байкал и статья, 
по которой выделялись деньги 
на строительство очистных соо-
ружений. Из-за действий обоих 
правительств — как Иркутской 
области, так и Бурятии, они не 
смогли даже подать заявку на то, 
чтобы получить деньги на строи-
тельство.

Я построил инфраструктуру 
Байкальской гавани с очистны-
ми сооружениями, электричест-
вом, набережной ...Это феде-
ральные деньги были.

На бурятском берегу?
МИХАИЛ СЛИПЕНЧУК: Да. Там теперь 
надо строить гостиницы.  

Почти 90 процентов российского 
современного экспорта дают 
Арктика и Север.

А К Ц Е Н Т

Если дать возможность человечеству 
развиваться как социальное существо 
без ограничений, то оно себя и съест

А К Ц Е Н Т

Люди стали относиться к здоровью
и к чистоте окружающего мира более 
серьезно, заговорили о достатке

— Чем знаменито озеро Байкал? 
Подробности на сайте
rg.ru/art/1868686

Поздравляем!

ЗАСЛУЖЕННЫЙ ТОВАРИЩ
В журналистике при общении коллег и на профессиональном сленге 

слово ПИШЕТ нередко звучит как ПАШЕТ. Заслуженный журналист 

России, обозреватель Анатолий Петрович Юрков пашет в «Российской 

газете» более четверти века — блистателен, неиссякаем и неутомим. 

Перо Юркова давно названо товарищами по редакции байкальским, и 

вполне обоснованно: он опубликовал за последние годы на страницах 

газеты и на сайте десятки полос в защиту Байкала. Пафос публициста в 

байкальском прислонении многопланов: «отпугнуть» от великого озера 

всякого рода неприятности и нечисть, сберечь уникальный водоем в 

чистоте и порядке для современников и будущих поколений. 

Юрков пропахал профессию журналиста вдоль и попрек, снизу довер-

ху, начав у линотипов районных газет литсотрудником и став со време-

нем талантливым организатором газетного процесса. Дважды удостаи-

вался права занять кресло главного редактора в двух  федеральных из-

даниях, в том числе и в «РГ». 

Как известно, добро к людям, одержимость в профессии, неустанное 

стремление к совершенству имеют в жизни зеркальное отражение. 

Указом президента Анатолию Петровичу присвоено звание «Заслужен-

ный журналист Российской Федерации».

Сегодня, в день рождения, от души поздравляем нашего заслуженного 

товарища. Здоровья и новых замечательных строк!

Журналисты «РГ»
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ПЯТЬ КОЛЕЦ  
Спортивный 
саммит пока 
отложен

ДОЖДЕМСЯ 
«АККОРДА» 
Николай Долгополов 

Всемирный саммит бизнеса и 
спорта «Спорт-Аккорд» с 2003 
года собирает представителей 
двух крупнейших международ-
ных олимпийских ассоциаций 
летнего и зимнего видов спор-
та, руководителей МОК и меж-
дународных федераций. Одна-
ко в 2020 году это мероприя-
тие, намеченное в Китае, отме-
нили из-за COVID-19.

Этот шестидневный саммит, 
который называют «Организа-
цией Объединенных Наций 
Спорта», Россия принимала 
дважды: в 2013 году в Санкт-
Петербурге и в 2015-м в Сочи. 
И оба раза успешно. Екатерин-
бург был полностью готов при-
нять важнейшее спортивное 
мероприятие 23—29 мая этого 
года. Увы, оно перенесено на 
осень, вероятно, на октябрь.

Очень жаль. Из-за наложен-
ных санкций Россия до конца 
декабря 2023 года лишена воз-
можности проводить турниры 
мирового масштаба по олим-
пийским, а возможно и не толь-
ко, видам спорта. Поэтому 
«Спорт-Аккорд» был в опреде-
ленном смысле прорывом в 
этой жесткой блокаде. Ведь 
саммит пока никто не отменял. 
Есть надежда, что Екатерин-
бург все же превратится в сто-
лицу мирового спорта.  

ТЕННИС 
Медведев 
сенсационно 
проиграл

УДАРИЛСЯ 
О ХАРД
Анна Бекетова

Даниил Медведев, третья ра-
кетка мира и первый номер по-
сева на турнире в Роттердаме, 
неожиданно потерпел пораже-
ние в первом же круге.

Россиянин уступил сербу 
Душану Лайовичу, занимающе-
му 27-ю строчку в рейтинге 
ATP, со счетом 6:7 (4:7), 4:6. Во 
втором сете Медведев даже раз-
бил ракетку о корт от недоволь-
ства собой и ситуацией в целом. 
С одной стороны, это не самый 
престижный турнир. С другой — 
Даниил уже привык побеждать. 
К тому же он упустил возмож-
ность стать второй ракеткой 
мира. Чтобы обойти испанца 
Рафаэля Надаля, ему необходи-
мо было дойти в Роттердаме как 
минимум до финала.

Вчера, уже после подписа-
ния этого номера «РГ» в печать, 
матчи второго круга в Роттер-
даме провели Андрей Рублев и 
Карен Хачанов.  

УТРАТА 
Скончался 
комментатор 
Юрий Розанов

СРАЖАЛСЯ 
ДО КОНЦА
Николай Долгополов, 
президент Федерации 
спортивных журналистов 
России (ФСЖР)

Юрию Альбертовичу Розанову 
было 59. Рак. 

Не был баловнем судьбы. 
Путь к микрофону и известно-
сти оказался долог. Но в 2012 
году Юрий Розанов стал лауре-
атом премии «ТЭФИ». Его не 
могли не признать болельщики, 
ибо футбол и хоккей он знал до-
сконально. Признали и колле-
ги, от многих из которых он 
здорово отличался глубинным 
пониманием игры. Розанов не 
просто рассказывал о переме-
щениях мяча и шайбы. Он не 
стеснялся давать оценки трене-
рам и игрокам, порой нелест-
ные, но всегда неопровержимо 
точные. У него все получалось.

Но пришла болезнь. Когда 
боль отпускала, снова возвра-
щался в телестудию. Говорил, 
что не помышляет о пенсии. 
Есть такая категория людей, не 
мыслящих жизнь без работы. Он 
сражался мужественно и дос-
тойно и сделал в этом сражении 
все, что только было возможно.

Соболезнования близким 
Юрия Альбертовича. 

ОБРАТНЫЙ ОТСЧЕТ Российский оргкомитет Евро-2020 
рассказал о подготовке к турниру

100 дней до футбола

Мария Голубкова, 
«Российская газета», 
Санкт-Петербург 

В 
Санкт-Петербурге 
представили около-
ф у т б о л ь н у ю  п р о -
грамму чемпионата 
Европы, который был 
перенесен в прошлом 
году из-за пандемии 
коронавируса. Спу-
стя год полной ясно-

сти о том, как пройдет Евро-
2020, все еще нет, признался 
генеральный директор органи-
зационного комитета россий-
ской части Евро-2020 Алексей 
Сорокин.

Смогут ли поклонники фут-
бола смотреть матчи на 
стадионах?

АЛЕКСЕЙ СОРОКИН: Сегодня мы еже-
недельно прорабатываем раз-
личные сценарии, касающиеся 
допуска болельщиков на стади-
оны, и смотрим в будущее с 
осторожным оптимизмом. Раз-
витие ситуации дает надежду, 
что можно будет разрешить 
50-процентную заполняемость 
мест — это наш базовый сцена-
рий. Точкой принятия решения 
УЕФА обозначил 7 апреля, за-
тем до 28 апреля города-участ-
ники смогут пересмотреть этот 
показатель в сторону увеличе-
ния.

А что с приездом иностран-
ных фанатов?

АЛЕКСЕЙ СОРОКИН: Открытие границ 
— вне компетенции Оргкомитета 
Евро-2021. Однако мы прораба-
тываем этот вопрос, и в первую 
очередь для тех стран, сборные 
которых будут играть у нас. Фин-
ляндию мы вообще расцениваем 
как вызов ввиду близости к 
Санкт-Петербургу и разнообра-
зия способов пересечь границу. В 
ходе подготовки к приезду десят-
ков тысяч финнов ведется работа 
и с финскими властями, и с их фе-
дерацией футбола. Хотя практи-
ка показывает, что не всегда 
именно болельщики «своих» ко-
манд выкупают самое большое 
количество билетов на игры.

Львиная доля билетов прода-
на, находится на руках. Мы с 
удивлением обнаружили, что 
наши граждане привержены 
футболу и морально устойчивы, 
процент сданных билетов весь-
ма невелик, что нас приятно 

удивило. В некоторых других 
странах пессимистов чуть боль-
ше. Если же границы останутся 
закрытыми, билеты будут пере-
распределяться внутри стран-
участниц.

Рассматривается ли возмож-
ность проведения всех игр 
Евро в одной стране?

АЛЕКСЕЙ СОРОКИН: Не слышал об 
этом даже в кулуарах УЕФА. Во-
первых, такое тектоническое 
изменение организации турни-
ра за три месяца до начала труд-
но представить. А во-вторых, 
есть этическая сторона: что мы 
скажем городам-участникам, 
которые готовились принимать 
чемпионат и вложили деньги в 
его подготовку?

Как будут организованы фан-
зоны?

АЛЕКСЕЙ СОРОКИН: Информация о 
том, что фан-зона разместится 
на Дворцовой площади, пока 

официально не комментируется. 
Могу сказать, что все гости смо-
гут познакомиться с историей 
города и футбола. Разработан пу-
теводитель по футбольному Пе-
тербургу, гидами в котором ста-
ли знаковые для города фигуры 
— худрук Мариинского театра 
Валерий Гергиев, писатель Евге-
ний Водолазкин, актер Данила 
Козловский, спортивный ком-
ментатор Геннадий Орлов.

Какие мероприятия ждут бо-
лельщиков до начала чемпио-
ната?

АЛЕКСЕЙ СОРОКИН: Мы обязательно 
отметим 50 дней до Евро, а так-
же проведем Тур кубка. Пред-
положительно он пройдет в 
конце мая, а точные даты будут 
объявлены в ближайшее время. 
План по наружному оформле-
нию города к ЧЕ и официально-
му продвижению уже согласо-
ван. 

Стадион в Санкт-Петербурге прини-
мал матчи Кубка конфедера-
ций-2017 и чемпионата мира-2018.

А К Ц Е Н Т

Стадион в Санкт-Петербурге примет 
три матча группового этапа, в том числе 
две встречи с участием сборной России, 
и один четвертьфинал
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Больше новостей спорта 
на сайте 
rg.ru/tema/sport

СВЕДЕНИЯ 
о земельных участках,  

находящихся в государственной и (или) муниципальной 
собственности, расположенных в границах Особой 
экономической зоны технико-внедренческого типа 

в г. Дубне Московской области и не сданных в аренду

Кадастровый № Площадь, Га
50:40:0010201:767 0,39
50:40:0000000:4195 2,23
50:40:0010201:576 0,35
50:40:0010438:5 2,25
50:40:0010201:38 3,10
50:40:0010201:453 0,25
50:40:0010201:455 0,08
50:40:0010201:457 0,23
50:40:0010201:461 2,64

50:40:0010201:465 1,29
50:40:0010201:339 2,8
50:40:0010201:601 59,52
50:40:0020702:41 2,67
50:40:0020702:369 3,64
50:40:0020702:39 1,99
50:40:0020702:376 0,56
50:40:0020702:51 0,68
50:40:0020702:375 0,16
50:40:0020702:36 0,36

http://www.oezdubna.ru/  +7 (496) 219-04-61
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Следите за играми на сайте 
rg.ru/sujet/6460

Досье «РГ»

Чемпионат Европы был перенесен на год из-за пандемии коронавируса 

и пройдет теперь с 11 июня по 11 июля. Турнир примут 12 европейских 

городов. Помимо Санкт-Петербурга в их число попали: Лондон, Мюн-

хен, Копенгаген, Баку, Амстердам, Бильбао, Глазго, Будапешт, Дублин, 

Рим и Бухарест.

К слову, УЕФА по-прежнему намерен провести чемпионат Европы в 12 

городах, несмотря на ограничение посещаемости.

Как сообщает издание The Independent, УЕФА поддерживает контакты 

с городами-организаторами, все из которых изъявили желание принять 

матчи турнира. В планах организации предусмотрено четыре основных 

варианта проведения соревнований: заполненные арены, 75-процен-

тная, 50-процентная или 25-процентная заполняемость стадионов.

Существует определенная гибкость, поскольку есть понимание, что не-

которым городам, возможно, придется чуть позже отказаться от прове-

дения Евро по не зависящим от них причинам в условиях пандемии ко-

ронавируса.

Подготовил Артур Нанян

В целях обеспечения выполнения работ по 
проекту «Сахалин-2» компания «Сахалин Энерджи» 
объявляет о проведении тендера № С01164 на 
выполнение работ по реконструкции офисных и 
складских помещений на территории завода по 
производству СПГ. 

Подробная информация об объеме работ и 
требованиях к участникам тендера приводится 
на веб-сайте компании «Сахалин Энерджи» 
www. sakhalinenergy.ru в разделе «Информация для 
подрядчиков», подразделе «Тендеры».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Извещение  
о проведении общественных обсуждений 

В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 №174-
ФЗ «Об экологической экспертизе», приказом Государственного 
комитета Российской Федерации по охране окружающей среды от 
16.05.2000 № 372 «Об утверждении Положения об оценке воздей-
ствия намечаемой хозяйственной и иной деятельности на окру-
жающую среду в Российской Федерации» извещаем о проведении 
второго этапа общественных обсуждений объекта государствен-
ной экологической экспертизы проектной документации «Тюмен-
ский завод ферросплавов».

Цель намечаемой деятельности: реконструкция существу-
ющих зданий и сооружений для реализации технологических 
процессов получения ферросплавов и лигатур, полупродуктов и 
товарной продукции.

Местоположение намечаемой деятельности: Тюменская 
область, г. Тюмень, ул. Раневской, д. 20, земельные участки с ка-
дастровыми номерами: 72:23:0224001:787, 72:23:0224001:790, 
72:23:0224001:791, 72:23:0224001:792.

Наименование и адрес заявителя или его представителя: 
Общество с ограниченной ответственностью «Тюменский завод 
ферросплавов», 625000, Тюменская область, г. Тюмень, ул. Перво-
майская, д. 39, кабинет 408.

Срок проведения оценки воздействия на окружающую 
среду: с 4 марта 2021 г. по 5 апреля 2021 г.

Орган, ответственный за организацию общественных об-
суждений: Администрация города Тюмени. 

Форма проведения общественного обсуждения: слушания. 
Форма предоставления замечаний: устная, письменная. 
Ознакомиться с документацией можно в общественной 

приемной по адресу: г.Тюмень, ул. Раневской, д. 20.
Общественные обсуждения состоятся 5 апреля 2021 г. в 

18.00 по адресу: г.Тюмень, ул. Первомайская, д. 55, ДК «Желез-
нодорожник». 

Срок предоставления замечаний и предложений: 30 дней 
с даты опубликования настоящего извещения по электронной 
почте:  zva@gsbk.ru или путем направления на почтовый адрес: 
625000, Тюменская область, г. Тюмень, ул. Первомайская, д. 39, 
кабинет 408.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ЛЫЖИ Норвежцы 
не пустили Большунова 
на подиум в гонке на 15 км

Взяли числом

Илья Соболев

Российские лыжники во главе с Александром Большу-
новым остались без медалей по итогам гонки на 15 км с 
раздельным стартом на чемпионате мира в немецком 
Оберстдорфе. Весь подиум заняли норвежцы: Ханс 
Кристер Холунн, Симен Хегстад Крюгер и Харальд 
Амундсен. Большунов — лишь четвертый.

Еще никогда отечественные лыжники не брали «зо-
лото» на 15-километровой «разделке». И мы очень над-
еялись, что это произойдет именно в Оберстдорфе. 
Предпосылки-то для этого были. Уже на ЧМ-2020 Боль-
шунов разорвал норвежцев в скиатлоне, а 15 км — одна 
из его коронных дистанций: все три «разделки» в этом 
сезоне он выиграл.

Но ждали гонку и норвежцы, жаждавшие покви-
таться за поражение в скиатлоне. И у них это получи-
лось, причем даже без главной их звезды, Йоханнеса 
Клэбо, не попавшего в состав. На двух третях дистан-
ции по всем отсечкам Большунов шел лидером, а на по-
следних пяти км он словно остановился. И несколько 
секунд преимущества над остальными моментально 
превратились в 43 секунды отставания от победителя.

Наставники сборной по горячим следам не смогли 
объяснить, что случилось с Сашей. То ли Большунову 
не хватило времени на восстановление после двух за-
тратных гонок, то ли он неправильно разложил силы. 
Тренеры зачем-то пеняли на трассу, которую почему-
то не «посолили» для жесткости, как в предыдущие 
дни, что могло сказаться на перспективах тяжелове-
сного россиянина. Хотя норвежский Холунн по габари-
там Большунову не уступит, и странно искать оправда-
ние именно в состоянии снега. Сам Александр ничего 
не объяснил, отказавшись от общения с прессой.

Увы, остальные трое наших лыжников знамя, чуть 
выпавшее из рук лидера, не подхватили. Лучший из 
них, Артем Мальцев, лишь пятый. Теперь тренерскому 
штабу предстоит подумать, как формировать состав на 
эстафету, которая пройдет завтра. А сегодня аналогич-
ную гонку пробегут девушки: Яна Кирпиченко, Юлия 
Ступак, Татьяна Сорина и Наталья Непряева. 

Что случилось на последних пяти километрах «разделки» 
с Александром Большуновым, знает только он сам.

ТУРНИР Фавориты Кубка страны избежали встреч друг с другом в четвертьфинале

Грандов разделили
Сергей Литвинов

Н
акануне состоялась же-
ребьевка четвертьфи-
нальной стадии Кубка 

России. Матчи этого раунда за-
планированы на 7 и 8 апреля.

Главный итог жеребьевки — 
фавориты турнира избежали 
встреч друг с другом. Пожалуй, 
наибольший интерес вызывает 
пара рекордсмена по числу по-
бед в Кубке московского «Локо-
мотива» и «Сочи». Южане стали 
одним из открытий этого сезо-
на: команда Владимира Федото-
ва идет на третьем месте в Пре-
мьер-лиге и при определенных 
раскладах может рассчитывать 

на попадание в зону Лиги чем-
пионов. 

Еще одно любопытное про-
тивостояние — матч «Арсенала» 
и ЦСКА. Туляки сотворили одну 
из главных сенсаций Кубка, вы-
бив в 1/8 финала «Зенит». При-
чем «оружейники» обыграли 
«сине-бело-голубых» на выезде 
(2:1). Ну а армейцы победили на 
своем поле «СКА-Хабаровск».

— В прошлый раз четвертьфи-
нал стал для нас преградой. Сде-
лаем все возможное, чтобы 
пройти в следующую стадию и 
порадовать наших болельщи-
ков. В отличие от 1/8 финала, бу-
дем играть с командой Премьер-
лиги, к тому же на выезде. Что-

то более конкретное можно бу-
дет сказать ближе к поединку. 
Но на виду то, что «Арсенал» 
может быть разным. Они одоле-
ли «Зенит» в Санкт-Петербурге 
в Кубке, затем проиграли в чем-
пионате «Сочи». Нам надо по-

дойти к этому противостоянию 
во всеоружии, — приводит слова 
главного тренера армейцев Вик-
тора Гончаренко официальный 
сайт «красно-синих». 

К слову, ЦСКА идет на вто-
ром месте в списке самых титу-
лованных клубов Кубка. В акти-
ве команды семь трофеев, у 
«Локомотива» — восемь. При 
этом в последний раз армейцы 
участвовали в финале турнира 
аж в 2016 году при Леониде 
Слуцком: тогда москвичи в ре-
шающей встрече крупно проиг-
рали «Зениту» (1:4).

Единственной командой в 
четвертьфинальной стадии, не 
представляющей Премьер-лигу, 
стали «Крылья Советов». Са-

марский клуб примет «Дина-
мо», которое в предыдущем ра-
унде уверенно обыграло на сво-
ем поле в принципиальном дер-
би «Спартак» (2:0).

Наконец, еще одну пару со-
ставили «Ахмат» и «Уфа». 
Уфимцы последними пробились 
в 1/4 финала, разгромив в пере-
несенном матче «Урал» (3:0). В 
то же время грозненцы доста-
точно неожиданно переиграли в 
1/8 финала на выезде «Ростов» 
со счетом 2:0. 

— Сегодняшнюю встречу я бы 
разделил на два тайма, потому 
что первый был не очень хоро-
ший в нашем исполнении. На-
верное, игроки еще не все вещи 
понимают. У них пока было не-
достаточно времени, чтобы 
адаптироваться к нашему фут-
болу. В перерыве мы указали на 
ошибки, и я очень рад, что ребя-
та поправили эти моменты и во 
многих эпизодах уже выглядели 
по-другому. Выделять кого-то, 
думаю, не стоит. Каждый из них 
делал все возможное и старал-
ся, — приводит слова главного 
тренера «Уфы» официальный 
сайт клуба. 

«Локомотив» и ЦСКА на двоих 15 раз побеждали в розыгрыше Кубка России. 

А К Ц Е Н Т

В 1/8 финала из дальнейшей борьбы 
выбыли «Зенит» и «Спартак». Главными 
претендентами на победу в Кубке 
России считаются ЦСКА и «Локомотив»
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Тем временем

Нападающий «Ювентуса» Криштиану Роналду добился очередного 

исторического достижения. Он помог своей команде разгромить «Спе-

цию» (3:0) в матче 25-го тура чемпионата Италии и стал первым футбо-

листом, забившим более 20 мячей в каждом из последних 12 сезонов в 

топ-5 европейских лиг. Если брать все турниры, то португалец в нынеш-

нем сезоне отличился 27 раз в 30 встречах. Контракт Роналду с «Ювен-

тусом» рассчитан до 30 июня 2022 года, а его трансферная стоимость 

оценивается в 60 миллионов евро.
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